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«БОЛЬШАЯ ОБИДА» 
США ЗАТЯНЕТ 

КОНФЛИКТ 
НА ДЕСЯТИЛЕТИЯ

Последние дни лета оказались богатыми 
на приятные для России заявления американ-
ских политиков из разряда тех, кто не боится 
плыть против течения. Второстепенный кан-
дидат в президенты США от Республиканской 
партии Вивек Рамасвами: «Мы поступили не-
правильно, когда отрезали Россию от Запада, 
подорвав газопроводы «Северный поток-1» и 
«Северный поток-2», а также наложив санкции 
на Россию». Член палаты представителей Кон-
гресса США Марджори Тейлор Грин: «Одной 
из вещей, которые вызывают наибольшее 
огорчение у меня, является то, что прези-
дент Соединенных Штатов втянул всех нас в 
прокси-войну с Россией». 

В США наконец увидели свет истины? Увы, 
такого нет даже близко. У доброжелательного 
американского индуса Рамасвами нет особых 
шансов стать не то что президентом США, а 
даже официальным кандидатом в президенты 
от своей партии. А Марджори Тейлор Грин и 
вовсе считается в американских политических 
кругах «городской сумасшедшей» и ультра-
правой сторонницей различных экзотических 
«теорий заговора». Но иногда и «городские 
сумасшедшие» попадают в самую точку. 

Читайте 4-ю стр. ОСЕННИЙ ПЛАЩ НЕ ТЕРПИТ СУЕТЫ
Год назад в ассортименте 

зарубежных магазинов — за ис-
ключением тех, которые декла-
ративно закрыли двери «одним 
днем», — еще можно было найти 
внушительные запасы вещей 
из старых коллекций, которые 
спешили распродать по за-
манчивым ценам. Конечно, как 
и на любой распродаже, выбор 
размеров нередко сводился к 
крайностям вроде XXS или XXL, 

но по крайней мере у кого-то 
была возможность купить об-
новки про запас. Сейчас, спустя 
полтора года существования в 
режиме санкций, на старые за-
пасы рассчитывать больше не 
приходится — только на то, что 
появилось в магазинах за это 
время. Между тем обновить гар-
дероб к осени все хотят. 

Читайте 3-ю стр.

ЕЛЕНА ПРОКЛОВА 
НЕ СКРЫВАЕТ СВОИ 70 ЛЕТ
«Не собираюсь оставлять актерскую 
карьеру»

ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ 
В ПРЕСС-ХАТУ

В «Матросской Тишине» — новые издевательства 
над заключенными на старый лад

Шесть лет назад в СИЗО «Матрос-
ская Тишина» разразился большой 
скандал. Члены ОНК (в их числе ав-
тор этих строк) обнаружили там вип-
номера для богатых арестантов и 
«камеры ужаса» для бедных. Тогда 
ФСИН провела серьезную проверку. 
Ее главный результат — из непригод-
ных для жизни камер заключенных 
выселили, а вип-камеры превратились 
в обычные. Виновные были наказа-
ны. Но история, похоже, для кого-то 

плохой учитель. 
Сегодня все вернулось на свои ме-

ста. Жуткие камеры так называемо-
го «тубонара» снова забиты людьми. 
Один из попавших в такую «пыточную» 
— экс-директор АНО «Музей славян-
ской культуры» Антон Голубцов. Зачем 
«Матросской Тишине» нужны адские 
камеры и кого туда помещают — в ма-
териале обозревателя «МК». 

Читайте 3-ю стр.

БАНК УПОЛНОМОЧЕН 
ПОДТОЛКНУТЬ

Власти убеждают россиян сберегать деньги 
«в долгую»

Программа долгосрочных сбе-
режений стартует в России с начала 
2024 года, но пока не выглядит при-
влекательной в глазах большинства 
граждан. Для повышения ее популяр-
ности нужны дополнительные меры. 
Об этом заявил первый зампред 

Банка России Владимир Чистюхин. 
При этом в Минфине надеются при-
влечь к участию в программе 2 млн 
человек. Что потребуется властям для 
достижения этих целей, «МК» выяснил 
у экспертов.

Читайте 2-ю стр.

Искать одежду хорошего качества 
по гуманным ценам становится все сложнее
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Слухи о прорыве первой линии на-
шей обороны все чаще муссируются 
украинской стороной. Так, командую-
щий украинскими войсками на юж-
ном направлении генерал Александр 
Тарнавский в интервью британской 
газете заявил, что ВСУ якобы уже нахо-
дятся между первой и второй линиями 

обороны. Впрочем, похоже, что гене-
рал, мягко говоря, опережает события, 
для того чтобы хоть как-то оправдать 
колоссальные потери ВСУ и поднять 
боевой дух своих солдат.

Военный эксперт Юрий Кнутов в 
беседе с «МК» рассказал, что Работи-
но, по сути, единственный локальный 

успех, который ВСУ обошелся слиш-
ком дорого. На всех остальных 
участках фронта идут бои, причем 
на некоторых мы медленно, но верно 
продавливаем противника и готовим-
ся к динамичной осени. 

Читайте 4-ю стр.

ЗОНА НЕОДНОЗНАЧНОСТИ

Слухи о прорыве первой линии на-
шей обороны все чаще муссируются 
украинской стороной. Так, командую-
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В МОСКВЕ СОСЧИТАЛИ ВСЕХ УКРАИНСКИХ БЕЖЕНЦЕВ
Чиновники посчитали 

количество беженцев, 
перебравшихся из Укра-
ины в Москву за период 
проведения специальной 
военной операции. Речь 
идет о тех гражданах, ко-
торые легализовались в 
российской столице.

Как стало известно 
«МК», с 19 февраля 2022 
года по 28 августа 2023 
года на миграционный 
учет в Москве были по-
ставлены 12 817 человек. 
Среди них 3279 пожилых 
людей и 2525 детей. Из 
числа пенсионеров аб-
солютное большинство 
составляют граждане 
Украины (2576 беженцев), 

далее следуют гражда-
не ДНР (434), ЛНР (254) 
и россияне (15).

В московские больницы 
поступили 43 раненых ре-
бенка в возрасте от 1 до 
17 лет — они пострадали 
при обстрелах городов и 
сел в Харьковской и Лу-
ганской областях, а также 
Мариуполе. 

В подразделения управ-
ления по вопросам ми-
грации ГУ МВД по Москве 
с просьбой предоставить 
им статус беженца об-
ратились 2347 человек, 
2310 из которых находят-
ся в Москве. С просьбой 
о получении денежных 
пособий обратились 37 

593 человека, в том чис-
ле 7195 детей. Кстати, в 
Москве из них проживают 
только 25 032 человека, 
остальные же находятся в 
других регионах. 90% об-
ратившихся получили вы-
платы по 10 тысяч рублей. 
Однако 962 заявления со-
держали недостоверные 
данные, поэтому их авто-
рам в выплате отказали.  

713 беженцев были 
трудоустроены в столи-
це, 1430 несовершен-
нолетних зачислены в 
школы (63 из них нахо-
дятся в ДНР и ЛНР и будут 
учиться дистанционно), 
437 малышей — в детские 
сады.   

ТЕСТЬ ДМИТРИЯ РОГОЗИНА 
ПОСТРАДАЛ ПРИ ПАЯЛЬНЫХ 

РАБОТАХ
Тесть известного поли-

тика Дмитрия Рогозина 
был вынужден обратить-
ся к врачам. Он получил 
серьезный ожог.

Как стало известно 
«МК», инцидент произо-
шел в пятницу днем на 
даче 85-летнего Ген-
надия Серебрякова в 
Истринском городском 
округе Московской об-
ласти. Пожилой муж-
чина запаивал старую 
лопату, для чего исполь-
зовал бензин. В какой-то 
момент пенсионер про-
лил часть горючей жид-
кости на себя, и у него 
загорелась правая рука. 
К счастью, Геннадий 
Николаевич самостоя-
тельно потушил огонь. 
Тем не менее рука была 

сильно обожжена от ла-
дони до предплечья.

Тестя Рогозина до-
ставили в больницу. 
Там ему диагностиро-
вали ожог 2-й степени, 
наложили повязку и от-
пустили домой — к сча-
стью, госпитализация 
не потребовалась. Пен-
сионеру посоветовали 
обрабатывать рану про-
тивоожоговыми сред-
ствами.

Геннадий Серебряков 
— кадровый контрраз-
ведчик, работал в Пер-
вом главном управлении 
КГБ (внешняя разведка) 
на американском на-
правлении. Его зять рас-
сказывал в своей книге 
о своем родственнике-
чекисте.

ДЕВЯТИКЛАССНИЦА СОВЕРШИЛА 
СУИЦИД ИЗ-ЗА ТРАВЛИ 

СВЕРСТНИКОВ 
15-летняя школьница 

покончила с собой из-за 
нежелания ходить в шко-
лу 3 сентября на востоке 
Подмосковья. Со слов 
родных, одноклассни-
ки доводили девочку до 
нервных срывов.

Как стало известно 
«МК», трагическая ситуа-
ция произошла ранним 
утром в частном доме. 
На столе в одной из ком-
нат родственники нашли 
предсмертную записку, 
в которой девятиклассни-
ца написала, что не хочет 
идти в школу, где учатся 
ее обидчики, что она со-
жалеет о случившемся и 
очень любит родных. В 
школе девочка была от-
личницей, помогала учи-
телям организовывать 
тематические вечера в 
учебном заведении и, по 
словам педагогов, была 
очень ответственным 
ребенком. По рассказам 
родственников, если 

преподаватели просили 
ее о чем-то, то школьни-
ца в первую очередь вы-
полняла их поручения и 
лишь ночью принималась 
за учебу. У нее были под-
руги, однако из-за актив-
ной жизненной позиции и 
из-за близкого общения с 
учителями одноклассники 
неоднократно ее трави-
ли. Предположительно, 
именно размолвки с то-
варищами привели девя-
тиклассницу к страшным 
мыслям о смерти. Ребе-
нок неоднократно просил 
родителей перевести ее 
в другую школу. Девоч-
ка жила с мамой, которая 
очень сильно болела, от-
чимом и 6-летним братом. 
Гулять с друзьями она 
ходила не часто, так как 
всегда помогала по дому 
маме и приглядывала за 
младшим братом. По фак-
ту гибели правоохрани-
тельные органы проводят 
проверку.

ПРИГОВОР БАНДЕ ГРАБИТЕЛЕЙ 
ДОВЕЛ ЗРИТЕЛЕЙ ДО ИСТЕРИКИ

Мосгорсуд вынес при-
говор банде Калимулаева, 
участники которой в 2018 
году в Москве занимались 
разбойными нападениями 
на перевозивших крупные 
суммы торговцев. Все чле-
ны банды получили внуши-
тельные сроки.

Как сообщал в свое вре-
мя «МК», на счету у пре-
ступников 7 доказанных 
эпизодов с нападениями, 
покушением на убийство, 
грабежами и вымога-
тельствами. В частности, 
они пытались ограбить 
вьетнамских торговцев с 
крупных оптовых рынков 
столицы ТЯК «Москва» и 
«Садовод». Предпринима-
тели перевозили в машине 
крупные суммы — по 50–60 
миллионов рублей. Чтобы 
убедиться в наличии де-
нег в машине перед на-
падением, бандиты даже 
попросили проверить ее 
«пригретых» сотрудников 
ГИБДД. Один из них, Ми-
хаил Дмитриев, оказав-
шийся в итоге на скамье 
подсудимых, участвовал в 
преступной схеме вместе 
с бывшим напарником по 
Госнаркоконтролю (обо-
их уволили из органов за 
превышение должностных 

полномочий). В январе 
2018-го бандиты попыта-
лись ограбить предпри-
нимателя возле бизнес-
центра на Летниковской 
улице: они ранили свою 
жертву из пистолета, но 
тому удалось спрятаться 
в холле бизнес-центра и 
вызвать полицию. В июне 
того же года банда Кали-
мулаева совершила раз-
бойное нападение на муж-
чину и похитила у него 3,5 
миллиона рублей. Спецо-
перация по задержанию 
ОПГ проходила сразу в не-
скольких регионах России. 
В ходе обысков в кварти-
рах преступников обна-
ружили приличный арсе-
нал — больше 20 единиц 
огнестрельного оружия и 
более 1000 патронов. Ни-
кто из обвиняемых своей 
вины не признал. В зале 
суда по ходу оглашения 
приговора семеро муж-
чин в наручниках сначала 
ухмылялись и нагло улы-
бались. Когда же преступ-
ники слышали свое имя 
от судьи, с их лиц момен-
тально сходила ухмылка, и 
к концу заседания они все 
сидели на скамье с унылы-
ми лицами. При озвучива-
нии устрашающих сроков 

в оглашении приговора (в 
основном это 16–20 лет 
заключения) родственни-
ки осужденных тихо на-
чинали плакать, даже на 
лицах мужчин появлялись 
слезы. Кстати, организа-
тор преступной группи-
ровки Аслуддин Калиму-
лаев был приговорен к 19 
годам лишения свободы. У 
сестры Дмитриева Екате-
рины началась истерика, и 
она громко разрыдалась, 
что-то крикнув в сердцах. 
Ее вывели из зала суда 
родственники. Позже в 
беседе с «МК» девушка 
рассказала, что она была 
шокирована приговором, 
который получил ее брат, 
— 17 лет заключения.

— 5 лет идут все эти 
следствия и судебные 
процессы, у нас менялись 
прокуроры, были присяж-
ные. Я не понимаю, как так 
вышло, что мой брат полу-
чил на 4 года больше, чем 
просил прокурор. Почему 
такой суровый срок, он ни-
кого не убил, у него было 
лишь намерение, подго-
товка к ограблению. Ему 
сейчас 37, он ранее много 
лет служил лейтенантом 
полиции, — пояснила род-
ственница. 

СПРЯТАННЫЙ В ИНТИМНОМ 
МЕСТЕ СМАРТФОН 

ВЫДАЛ СЕБЯ ЗВОНОМ
Извлекать смартфон 

из внутренностей за-
ключенного пришлось 
врачам в подмосковном 
следственном изолято-
ре. Осужденный к 6 го-
дам строгого режима за 
торговлю наркотиками в 
крупных размерах успел 
до проведения досмотра 
в камере спрятать, за-
прещенный для оборота 
в учреждении гаджет в за-
дний проход. Обнаружить 
тайник надзирателям по-
мог металлоискатель.

Как стало известно 
«МК», 31 августа в обеден-
ные часы в СИЗО №6, рас-
положенном в подмосков-
ной Коломне, проходили 
плановые досмотры ка-
мер, в которых содержат-
ся заключенные, с целью 
выявления запрещенных 
веществ и предметов. Так 
в одной из камер, в кото-
рой находились 7 человек, 
заключенным предложи-
ли добровольно выдать 

все запрещенное. Все как 
один пояснили, что ниче-
го криминального у них 
нет, однако сотрудники 
СИЗО усомнились в чест-
ности этих слов и начали 
проверку металлоиска-
телем. Когда проверяю-
щие провели вдоль тела 
49-летнего осужденного, 
прибор зазвенел. На такой 
эффект заключенный не 
рассчитывал и признался, 
что утаил от надзирате-
лей смартфон, однако в 
ходе досмотра его одеж-
ды гаджет не обнаружили. 
Тогда покрасневший зэк 
пояснил, что спрятал те-
лефон в заднем проходе. 
Достать трубку самому у 
мужчины не получилось, а 
в животе появились боли, 
пришлось вызывать ме-
диков, которые и извлеки 
смартфон из «тайника». 
Теперь за нарушение ре-
жима заключенный будет 
привлечен к дисциплинар-
ной ответственности.

ДЕРЕВО ЕДВА НЕ УБИЛО ДВУХ 
ДЕТЕЙ ВО ВРЕМЯ ФЕСТИВАЛЯ

От упавшего дерева 
пострадали двое детей в 
музее-заповеднике «Ко-
ломенское» 2 сентября. 

Как стало известно 
«МК», в тот день там про-
ходил фестиваль, на ко-
тором собрались участ-
ники IT-индустрии. ЧП 
произошло около 18.00 
на глазах десятков оче-
видцев. 12-летняя де-
вочка и ее 5-летний брат 
были с родителями. На 
глазах взрослых внезап-
но на детей упало дерево. 
У матери детей началась 

паника, она не знала, как 
оказать первую помощь. 
Вокруг места происше-
ствия собралась толпа 
посетителей. Неподалеку 
находился врач «скорой 
помощи», дежуривший 
на мероприятии. Он ока-
зал первую медицинскую 
помощь и вызвал «неот-
ложку». Пострадавших 
экстренно госпитализи-
ровали. В результате ин-
цидента девочка сломала 
кисть, а мальчик получил 
ушиб головы и сотрясение 
головного мозга.

ЮЛИЯ РУТБЕРГ ЛИШИЛАСЬ 
МИЛЛИОНОВ, ПОКА БЫЛА 

НА ГАСТРОЛЯХ

По видео-
камерам 
планиру-
ют искать 
гангсте-
ров, обво-
ровавших 
2 сентября 
кварти-
ру извест-
ной актрисы 
Юлии Рутберг 
в центре Москвы. 
Соседи артистки жа-
луются, что их подъезд, не-
смотря на охрану и много-
численные видеокамеры, 
напоминает проходной 
двор.

Как выяснил «МК», ЧП 
случилось, когда Рут-
берг, артистка театра им. 
Е.Вахтангова, была на га-
стролях в Иркутске, а ее 
85-летняя мама и другие 
родственники — на даче. 
Со слов соседей по дому, 
артистка с пожилой роди-
тельницей занимают квар-
тиру площадью 88 квадрат-
ных метров на 11-м этаже. 
Это последний этаж, тут 
расположены всего две 
квартиры. По всей веро-
ятности, ближайший сосед 
Рутберг редко появляется 
дома — на его двери висит 
квитанция с просьбой по-
гасить коммунальный долг. 
К слову, на двери жилища 
самой Рутберг установлен 
видеодомофон.

Как выяснили следова-
тели, злоумышленники вы-
ломали личинку из нижнего 
замка (дверь закрывается 
на два замка, возможно, 
верхний не использовал-
ся). Обыскав жилище, они 
похитили драгоценности и 
деньги — 2 миллиона ру-
блей и 7 тысяч евро. 

— Я подтверждаю, что 
это произошло. Мама и 
дети приехали с дачи и об-
наружили. Я на гастролях, 
прямо сейчас иду гримиро-

ваться, играть спек-
такль. То, что 

случилось, 
ужасно, 

жить в этой 
мерзости 
я не хочу, 
— про-
коммен-
тировала 
Рутберг.

По сло-
вам сосе-

дей, в подъ-
езд, несмотря 

на то, что он на-
ходится под охра-

ной, часто заходят посто-
ронние люди.

— То руферы, которые 
залезают на крышу, то 
бомжи. Входная дверь в 
подъезд часто сломана, 
— посетовал один из со-
седей звезды.

Чтобы найти гангсте-
ров, сыщики планируют 
просмотреть уличные ви-
деокамеры, а также каме-
ры на этажах подъезда 
(в частности, камеры, 
охватывающие лестнич-
ные площадки, имеются 
на 1-м и на 8-м этажах).

Справка «МК» Юлия 
Рутберг — советская и 
российская актриса теа-
тра и кино, народная ар-
тистка РФ. С 1988 года 
— артистка Театра им. 
Е.Вахтангова. Лауреат 
российских театральных 
премий «Чайка» (1997) и 
«Хрустальная Турандот» 
(2012).

telegram:@mk_srochno
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ПРЕЗИДЕНТ

ЗА БУГРОМ

ФИНАНСЫ

Обстановка вокруг Нигера, пере-
жившего уже более месяца назад 
военный переворот, продолжает 
оставаться неспокойной. Сторонники 
новой власти устроили многотысяч-
ный митинг с требованием вывода из 
африканской страны французских во-
йск. Демонстранты собираются возле 
базы, где размещается французский 
контингент. 

Тысячи протестующих собрались в сто-
лице Нигера Ниамее, чтобы призвать к выводу 
французских войск, как того потребовали во-
енные, захватившие власть в стране.

Как сообщает Agence France-Press, демон-
странты собрались возле базы, на которой раз-
мещены французские солдаты, в субботу после 
призыва нескольких гражданских организаций, 
враждебно настроенных к французскому во-
енному присутствию в западноафриканской 
стране.

Участники протестной акции держали пла-
каты с надписью «Французская армия, покинь 
нашу страну».

Марш был усилен вновь прибывшими во 
второй половине дня, и на кольцевой развязке 
возле французской военной базы на окраине 
Ниамея образовалась плотная толпа.

По словам репортера арабского канала 
«Аль-Джазира» из Ниамея, демонстранты, вы-
ражающие разочарование по поводу того, что в 
стране все еще сохраняется французское при-
сутствие, начинают брать дело в свои руки. Хотя 

протесты, имевшие место в течение последних 
нескольких дней, были «относительно спокой-
ными и организованными», но в субботу демон-
странты были замечены «преодолевающими 
барьеры, установленные силами безопасности, 
полицией и военными» и приближающимися к 
базе, причем некоторые пытались прорваться 
внутрь силой.

Военные укрепили территорию вокруг 
французской базы, на которой дислоцирует-
ся около 1500 французских военнослужащих, 
и предупредили о недопустимости силового 
вторжения и о последствиях, которые могут 
последовать.

«Мы хотим бороться за то, чтобы убрать из 
нашей страны все военные базы, — заявил в ин-
тервью «Аль-Джазире» один из протестующих 
Дубу-Камбу Хамиду. — Потому что уже более 
13 лет терроризм существует здесь. Они не 
хотят бороться с терроризмом».

Военный режим Нигера в пятницу нанес 
новый словесный удар по Франции, обвинив 
Париж в «вопиющем вмешательстве» в под-
держку свергнутого президента страны, по-
скольку протестующие провели аналогичный 
митинг.

Как напоминает Agence France-Press, ни-
герский президент Мохаммед Базум, союзник 
Франции, чье избрание в 2021 году вселило на-
дежды на стабильность в неспокойной стране, 
был задержан в конце июля сотрудниками сво-
ей охраны и помещен под домашний арест.

Отношения Нигера с Францией, бывшей 
колониальной державой этой африканской 

страны и союзником в ее борьбе с джихадиз-
мом, стремительно ухудшились после того, 
как Париж поддержал отстраненного от власти 
президента Базума.

Уже 3 августа новый режим объявил о рас-
торжении военных соглашений с Францией, у 
которой в Нигере дислоцировано 1500 солдат, 
— шаг, который Париж проигнорировал по со-
ображениям «законности». Соглашения охва-
тывают различные временные рамки, хотя, по 
словам военачальников, срок действия одного 
из них, датируемого 2012 годом, истекает в 
течение месяца.

Военные власти также объявили о немед-
ленной «высылке» из Нигера французского 
посла Сильвена Итте и заявили, что лишают 
его дипломатического иммунитета. Они заяви-
ли, что его присутствие представляет угрозу 
общественному порядку.

Но президент Франции Эммануэль Ма-
крон в прошедший понедельник высоко оце-
нил работу Итте в Нигере и сказал, что посол 
остался в стране, несмотря на то что в прошлую 
пятницу ему был дан 48-часовой срок, чтобы 
покинуть Нигер.

Статья 22 Венской конвенции о дипло-
матических сношениях 1961 года гласит, что 
помещения посольства «неприкосновенны» 
и что агенты государства пребывания «не мо-
гут входить в них иначе, как с согласия главы 
представительства».

А Макрон заявил в пятницу, что он ежеднев-
но общался со своим свергнутым коллегой 

из Нигера Базумом. «Мы поддерживаем его. 
Мы не признаем тех, кто осуществил путч. 
Решения, которые мы примем, какими бы 
они ни были, будут основаны на обменах 
мнениями с Базумом», — сказал президент 
Франции.

Нигер также оказался втянут в противо-
стояние с Экономическим сообществом за-
падноафриканских государств (ЭКОВАС). 
Этот региональный блок пригрозил военным 
вмешательством, если дипломатическим 
путем не удастся вернуть Базума на свой 
пост. На днях Макрон заявил: «Я призываю 
все государства региона проводить ответ-
ственную политику». Франция, по его словам, 
поддерживает дипломатические действия 
ЭКОВАС и — когда альянс примет такое ре-
шение — и его военные действия.

Аналитики говорят, что Франция, воз-
можно, не оставит Нигер без внимания, осо-
бенно после ее вынужденного отъезда из 
соседних Мали и Буркина-Фасо после во-
енных переворотов там. «Если этот кризис не 
будет урегулирован дипломатическим путем, 
существует риск столкновений между двумя 
сторонами, — считает Кейн Умару, аналитик 
по связям с общественностью из Ниамея. — 
Для хунты важно заставить французского 
посла уйти, иначе она будет выглядеть слабой 
в глазах своих сторонников. Правительство 
Франции стремится спровоцировать хунту, 
поставив под сомнение ее легитимность».

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

c 1-й стр.
Главным преимуществом 
программы долгосрочных 
сбережений, по замыслу ее 
создателей, являются обя-

зательства государства софинансировать 
накопления россиян. Сбережения участ-
ников программы будут увеличивать за 
счет перечислений из Фонда националь-
ного благосостояния и резервов Соцфон-
да. Максимальная сумма участия госу-
дарства — 36 тыс. рублей в год. 
Претендовать на господдержку смогут 
только те граждане, которые будут осу-
ществлять ежегодные взносы в рамках 
программы на сумму не менее 2 тыс. ру-
блей. Срок договора составляет не менее 
15 лет, причем заключать его можно лю-
бое количество раз. Сумма страховки у 
вложений в рамках программы в два раза 
выше, чем у банковских вкладов, — 2,8 
млн рублей. 

Указ о запуске программы долгосроч-
ных сбережений Президент РФ Влади-
мир Путин подписал в июле этого года. 
Участие в ней не будет обязательным: 
граждане сами заключают договор с не-
государственным пенсионным фондом 
(НПФ). Минфин надеется привлечь к уча-
стию в программе 2 млн человек и акку-
мулировать в ее рамках до 300 млрд ру-
блей дополнительных ресурсов. При этом 
Владимир Чистюхин признал, что пока 
программа долгосрочных сбережений 
не является привлекательной для боль-
шинства соотечественников. Он предло-
жил «мягко подтолкнуть» потенциальных 
участников, например, пообещать защиту 
интересов работников предприятий. Или 
организовать процесс так, чтобы пенси-
онные фонды или банки, которые будут 
являться агентами системы, стали пред-
лагать суперпривлекательные условия. 
Первый зампред ЦБ признал, что пока 
мотивации не хватает. По его словам, 
когда система заработает, ее придется 
донастраивать в интересах инвесторов, 
а не ждать первых результатов.

Эксперты тоже скептически оце-
нивают перспективы новой системы, 
однако видят корни ее непопулярности 
намного глубже. Для того чтобы люди 
отдали свои сбережения на срок длиной 
в десятилетия, одних выгодных условий 
их размещения недостаточно, ведь до-
верие к действиям денежных властей 
давно подорвано. К тому же непонятно, 
как можно предложить что-то сверхвы-
годное в сложившейся экономической и 
геополитической обстановке. «Для того 
чтобы население мягко подталкивать к 
долгосрочным накоплениям, должны сло-
житься несколько факторов, — говорит 
профессор Финансового университета 
при Правительстве РФ Александр Сафо-
нов. — Самый главный из них — у людей 
должны появиться свободные деньги, 
которые они могут вложить, чтобы обе-
спечить себе относительно безбедную 
старость. Без этого условия все осталь-
ные действия со стороны государства не 
будут иметь значения». Второй важный 
фактор — наличие стабильной и пред-
сказуемой финансовой системы. Даже 
если у россиян появятся средства, то 
вкладывать они их куда-либо будут, только 
если увидят, что собранные ими деньги 
не превратятся за 10–15 лет в труху. А для 
этого необходимо регулирование уровня 
инфляции: он должен быть ниже, чем те 
проценты, которые граждане будут за-
рабатывать на своих вложениях. 

Третий необходимый фактор, по мне-
нию Сафонова, — это наличие на рынке 
стабильных финансовых активов, которые 
имеют прогнозируемый рост доходности. 
«К сожалению, мы часто сталкивались с 
ситуацией, когда госкомпании и корпора-
ции, относящиеся к «голубым фишкам», не 
выплачивали дивиденды по разным при-
чинам, — указал профессор. — Возникают 
риски, что люди не смогут получить по 
ценным бумагам доходность выше инфля-
ции, на которую они рассчитывают». 

Четвертый фактор — это доверие 
граждан к пенсионной системе. Для 
этого государству прежде всего нужно 
прекратить разного рода эксперименты 
в этой сфере. Сделать так, чтобы люди 
понимали, что на протяжении 30–40 лет 
ничего меняться не будет. 

Пятый фактор — это льготы, которые 
государство может установить в сфере 
налогообложения. К примеру, те сред-
ства, которые гражданин отложил на свое 
пенсионное обеспечение, автоматически 
освобождаются от подоходного налога в 
полном объеме. В этом случае человек 
получает прирост еще на 13% годовых. 

Кроме того, важна и информационная 
работа. Необходимо рассказывать насе-
лению, какие выгоды приносит гражданам 
участие в софинансировании пенсии. 
«Здесь ничего нового придумать уже 
нельзя: все создано до нас, — продолжает 
Сафонов. — Право изъять из системы 
долгосрочных сбережений средства для 
дорогостоящего лечения или возмож-
ность рассчитаться ими по долгам по 
банкротству — все это уже есть в мире и 
активно применяется». 

Увы, но большинство названных экс-
пертом факторов в современной Рос-
сии не работают, а значит, и надеяться 
на удачное «подталкивание» россиян к 
долгосрочным сбережениям не прихо-
дится. Что касается заявлений о том, что 
Минфин рассчитывает на привлечение в 
систему порядка 2 млн граждан, то это, 
скорее всего, соответствует числу лиц, 
которые и так сейчас являются участника-
ми накопительной пенсионной системы. 
Просто их сберегательные продукты будут 
преобразованы в новые. 

«Следует понимать, что при том уров-
не ключевой ставки, которую установил 
Банк России, никакой сверхприбыли по-
давляющее большинство предприятий 
получить не сможет, поэтому надеяться 
на то, что у людей появятся какие-то сво-
бодные средства, которые те направят на 
долгосрочные вложения, невозможно», 
— заключил Сафонов. 

Наталия ТРУШИНА.

ФРАНЦУЗОВ 
ПОПРОСИЛИ 
ИЗ НИГЕРА
«Покиньте нашу страну»

БАНК 
УПОЛНОМОЧЕН 
ПОДТОЛКНУТЬ

Если гора не идет к Магомету, то Ма-
гомет идет к горе, а Реджеп Эрдоган 
едет в Сочи. Несколько месяцев Тур-
ция безуспешно пыталась зазвать с 
визитом Владимира Путина. Но в итоге 
долгожданная встреча 4 сентября со-
стоится на российской земле: Эрдоган 
больше не может ждать и рассчиты-
вает до саммита G20 и Генассамблеи 
ООН уговорить Москву вернуться в 
зерновую сделку. Однако у Путина 
есть альтернативное предложение.

Владимир Путин и Реджеп Эрдоган по-
следний раз встречались осенью 2022 года 
на полях саммита ШОС в Узбекистане. Весной 
2023 года в Турции прошли президентские 
выборы, и практически сразу после победы 
на них турецкий лидер начал анонсировать 
скорый визит российского коллеги. Путина 
ждали в Стамбуле сначала в июне, потом в июле 
и, наконец, в августе. Но так и не дождались. 
Возможно, в Кремле сочли небезопасной или 
нежелательной поездку в одну из стран НАТО. 
Возможно, Эрдоган сам все испортил, вопреки 
договоренностям выдав Украине командиров 
«Азова» (запрещенная в РФ террористическая 
организация). Реальную причину мы, скорее 
всего, не узнаем. Но как бы там ни было, в до-
рогу в итоге пришлось собираться не Путину 
(который, кстати, в этом году еще ни разу не 
выезжал за границу), а Эрдогану.

Главной темой переговоров, со всей оче-
видностью, станет зерновая сделка. О том, 
что турецкий лидер собирается обсуждать с 
Президентом РФ именно реанимацию прежней 
сделки, а не какую-то ее альтернативу, дал по-
нять в ходе визита в Москву глава турецкого 
внешнеполитического ведомства Хакан Фидан. 
На прошлой неделе он провел переговоры не 
только с Лавровым, но и с Шойгу, что очевидно 
свидетельствует о попытках договориться о 
разблокировании украинских портов на Черном 

море. Напомним, что сейчас Минобороны счи-
тает военными целями следующие в них (или 
из них) суда. И Шойгу, и Лавров заявили турец-
кому дипломату, что Россия готова вернуться в 
сделку хоть завтра, но для этого должны быть 
выполнены ее условия — в частности, обеспе-
чено подключение Россельхозбанка к системе 
SWIFT, возобновлен заход российских судов с 
удобрениями и продовольствием в европей-
ские порты, гарантировано их страхование и 
обслуживание.

По словам главы российского МИДа, на 
саммите БРИКС в Йоханнесбурге генсек ООН 
Антониу Гутерриш передал ему очередные 
предложения, касающиеся озабоченностей 
российской стороны, однако в них по-прежнему 
нет никаких обязательств — только «обещания 
стараться быстрее, стараться активнее». Ре-
зультаты поездки Фидана в Москву источники в 
руководстве Турции оценили как малообещаю-
щие, Анкара и ООН не имеют возможности вы-
полнить требования Кремля. А идти на уступки 
российские власти, по их ощущениям, на этот 
раз не собираются. Впрочем, последнее слово 
еще не сказано...

В преддверии переговоров на высшем 
уровне Москва обнародовала встречное пред-
ложение, которое российский МИД назвал 
инициативой самого Владимира Путина и 
«оптимальной альтернативой черноморской 
сделки». Речь идет о поставках в Турцию 1 
млн тонн российского зерна для переработ-
ки и последующей отправки в третьи страны. 
Зерно планируется отгружать туркам по не-
кой льготной цене. Финансовое обеспечение 
сделки, как ожидается, возьмет на себя Катар. 
Впервые этот проект обсуждался 20 августа 
в Будапеште (Россию там представлял глава 
Татарстана Рустам Минниханов, Эрдоган и 
эмир Катара присутствовали лично). Однако до-
говориться на скорую руку, по всей видимости, 
не удалось. Хотя экономический профит Турции 

очевиден (она получит дешевое зерно, кото-
рое потом сможет перепродать втридорога), 
политически эта сделка невыгодна Эрдогану, 
поскольку не подразумевает участия Украи-
ны. Анкара неоднократно публично заявляла, 
что «всегда оказывает поддержку Киеву». А 
Киев, естественно, выступает против любых 
договоренностей за своей спиной. Особенно 
по такой чувствительной теме, как экспорт 
сельхозпродукции.

Не стоит сбрасывать со счетов и психотип 
Эрдогана. Очевидно, что он хотел бы явиться 
триумфатором как на саммит G20 в Нью-Дели 
(9–10 сентября), так и на Генассамблею ООН 
в Нью-Йорк (19–26 сентября). Соглашение о 
вывозе 1 млн тонн российского зерна в этом 
смысле особых козырей не дает. Ни Байден, 
ни Шольц, ни даже лидеры африканских стран 
поражены в самое сердце не будут. А значит, 
турецкому президенту надо искать подходы 
к Путину и добиваться возобновления черно-
морской инициативы (хотя бы временно) и 
разблокировки украинских портов (хотя бы на 
дополнительных условиях).

На этом поприще моральную поддержку 
Анкаре, похоже, готов оказать Пекин. Посол 
КНР в Турции Лю Шаобин за два дня до пере-
говоров в Сочи заявил, что Китай считает по-
зицию Турции взвешенной и ценит ее усилия в 
вопросе возобновления зернового коридора. 
«Проблему необходимо решить до того, как 
возникнет гуманитарный кризис», — подчер-
кнул он. Поскольку дипломаты из Поднебесной 
редко открывают рот по собственной инициа-
тиве, можно предположить, что этот месседж 
посылает Путину сам Си Цзиньпин. Китай, как 
известно, был главным бенефициаром черно-
морской инициативы: он приобрел 8 млн тонн 
из 32,9 млн тонн продукции, вывезенной через 
украинские порты. И явно рассчитывает на 
новые поставки.

Елена ЕГОРОВА.

Но она вряд ли устроит 
Турцию и Китай AP

AP

Это в книгах про «попаданцев» главный 
герой просыпается, а на дворе, неожиданно, 
словно выключателем щелкнули, другая жизнь 
— крещение Руси, новый 37-й или киберпанк-
2077. В реальности у нас горят костры рябин, 
отбуянил свое сумасшедший август и теперь 
тихо падает с яблонь, гладиолусы засыхают в 
учительских. Всё вроде своим чередом, а ведь 
реальность-то новая. Уже новая.

Буднично идут сводки с фронта, уже не 
вызывая тех страхов, тревог, переживаний, 
радости или злости, что выплескивались еще 
весной. Вы помните, как первый раз украин-
ские беспилотники долетели до Москвы и 
какой был выброс эмоций? Вот на этой не-
деле БПЛА атаковали аж Псков, аэродром. 
Да, конечно, это было что-то новое, но… Это 
новое не было неожиданным — это новое было 
в логике развития событий.

Именно в этой логике то здесь, то там 
возникают надежды на чудо-оружие.

Для американцев и Запада это танки 
«Абрамс». Вот сейчас, в середине сентября, 
их поставят для ВСУ, и тогда уж точно, ух как 
попрет наступление. В середине сентября 
поставят 10 (десять) танков. А еще 20 (двад-
цать) — как-нибудь потом. Кто может всерьез 
поверить, что десяток танков изменят ход 
событий? Про истребители все пока вилами 
по воде писано — летчиков еще надо научить, 
да и сколько их будет, да вообще к моменту 
поставок, может, эмир сдохнет либо ишак.

Для Киева вундерваффе — беспилотники. 
Как морские, так и воздушные. Но на неделе 
стало видно, что с морскими наша армия нау-
чилась эффективно бороться. С воздушными 
сложнее, сложнее бороться для любой армии 
мира, но тут вопрос в их производстве. Именно 
производство «гасят» наши ракетные удары. 
Тот же вопрос производства возникает у Киева 
и с ракетными комплексами. Да, на неделе 
Зеленский (и глава СНБО Украины Данилов) 
говорил об украинском оружии, способном 
бить на 700 км. Скорее всего, об оперативно-
тактическом ракетном комплексе «Гром-2» 
(видимо, сильно переделанный «Искандер»). 
Но сделать опытный образец и даже испытать 
его — совсем не значит иметь возможность 
запустить в серию.

Когда на неделе Зеленский заговорил, 
что Украина, мол, сможет жить как Израиль, то 

есть воевать вдолгую, он, безусловно, пере-
путал страны. Израиль имеет явное военное 
и технологическое превосходство над Па-
лестиной. Так что роль Израиля Украине не 
потянуть никак. Но сам посыл о рутинизации 
конфликта (разве что стоит отметить — Зе-
ленский высказался на эту тему едва ли не 
последним) довольно верный.

Вот эта рутинизация — свершающийся 
факт, грань нашей новой реальности.

Точно так же рутинно, медленно, но не-
уклонно меняется и уже поменялась обще-
ственная жизнь. Включение каких-то новых 
персонажей в список иноагентов восприни-
мается как само собой разумеющееся — пра-
вильно, мол, логично (я вот только иногда 
вздыхаю — чего так долго тянули-то). «Творче-
ской интеллигенции» давали столько времени 
на раздумья «с кем вы, мастера культуры», 
что административные дела и проверки в их 
отношении тоже уже не удивляют. Не без пере-
косов, но отменяются похабные спектакли, 
девиантные фильмы, концерты «заукраинцев». 
Вычищаются из образования (на неделе Би-
би-си сокрушалось о судьбе ВШЭ) и науки 
прозападные агенты влияния. Возвращаются 
к норме школьные учебники, да и сама школа 
постепенно возвращается к тому, чтобы не 
образовательные услуги оказывать, а учить 
и воспитывать.

Со скрипом, роняя осыпающуюся тридца-
тилетнюю ржавчину, недоуменно оглядываясь 

в поисках квалифицированных рабочих рук, 
но разворачивается промышленность. Лозунг 
«на Западе все купим» сорван с заводских 
ворот и выброшен вон. Фабричный худож-
ник старательно выводит новый — забытые 
слова «Слава труду!». Это тоже грань новой 
реальности — неизбежный (санкции!) курс 
на новую индустриализацию, на собственное 
производство. На неделе вот полетел «импор-
тозамещенный» «Суперджет». Не совсем им-
портозамещенный, движки пока чужие, но это 
уже прогресс. Этот самолет вообще можно как 
символ происходившего с промышленностью 
рассматривать. Вся его история — это была 
даже не ошибка, а куда хуже. Презентованный 
как «первый российский пассажирский лай-
нер» (главное же правильная презентация), 
он состоял на 75% из импорта и больше был 
похож на чудовищный распил бюджета, чем на 
самолет. Из-за него страна лишилась произ-
водства уже летавших Ту. Он не двигал отрасль, 
как докладывали наверх чиновники, а скорее 
разрушал. Но вот, смотрите. Те конструкторы и 
инженеры отечественной авиационной школы, 
что ждали, боролись и верили, дождались. 
Собрались с силами и пересобрали само-
лет, что-то налаживается. Ему бы еще родное 
имя «Як» вернуть, чтобы духу «эффективных 
менеджеров» не осталось…

Но и эти новости уже воспринимаются как 
должное. А ведь это «как должное», «рутина» 
и есть — новая реальность.
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Встреча Лаврова с турецким министром иностранных дел 
31.08 в Москве не принесла результата.
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Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP

Слоны в провинции Лимпопо (ЮАР) от души 
полакомились апельсинами благодаря сло-

мавшемуся грузовику. Фермеры, перевозившие фрук-
ты, предпочли смириться с непредвиденными убытка-
ми и не стали вступать в противостояние с животными.

В л а с т и старинно-
го шотландского го-
рода Стерлинг снес-
ли часовую башню 
Кристи, простоявшую 
117 лет. Муниципали-
тет принял непростое 
решение из сообра-
жений безопасности. 
Во избежание проте-
стов жителей специа-
листы провели рабо-
ты ночью, без 
п р е д у п р е ж д е н и я . 
Возмущенные шот-
ландцы требуют вос-
становить памятник 
как можно скорее.

КАДР

ЖИЛЬЕ

ФОТОФАКТ

В ОКТЯБРЕ СПРОС 
НА НОВОСТРОЙКИ РУХНЕТ
Центробанк готовит 
новые ограничения для 
покупателей недвижимо-
сти. С 1 октября россияне, 
погрязшие в кредитах, не 
смогут взять ипотеку с низ-
ким первоначальным взно-
сом (10–15% от стоимости 
квартиры). «Введение запре-
та для сильно закредитован-
ных заемщиков подстегива-
ет спрос: люди спешат взять 
кредит по старым правилам, 
— комментирует руководи-
тель Аналитического центра 
«Индикаторы рынка недви-
жимости» Олег Репченко. — 
Но в октябре спрос на жилье 
сократится. И не только на 
фоне новых ограничений 
Центробанка. Новостройки 
сильно переоценены, льгот-
ная ипотека доступна далеко 
не всем (особенно в Москве, 
где лимита в 12 миллионов 
рублей очевидно не хватает 
на просторную квартиру), 
а рыночные кредиты после 
повышения ключевой ставки 
выросли до заградитель-
ного уровня (13,4–13,7% 
годовых). Кроме того, 
застройщикам придется 
сворачивать программы 
субсидированной ипотеки, 
против которых в послед-
ние месяцы настойчиво 
выступает Центробанк. А 
ведь именно эти программы 
в комбинации со льготными 
обеспечивают львиную долю 
продаж. Для поддержания 
спроса застройщикам при-
дется заманивать покупа-
телей скидками и акциями 
— на прямое понижение 
стоимости квадратного ме-
тра они вряд ли пойдут».

Андрей Клишас, сенатор 
Российской Федерации, 
в своем телеграм-канале.

«По мессенджерам распространяется 
неверная информация, что сбор биометрических 
данных в России скоро якобы станет принудительным».

WIKIPEDIA.ORG

«Пишут, что если до 31 августа 2023 года 
россиянин не написал отказ от предо-
ставления биометрии, то с 1 сентября он 

автоматически появится в базе, его изображение 
возьмут с камер и запишут голос при звонке. Но это 
не так», — утверждает Клишас. Политик поясняет, что с 
декабря 2022 года действует закон, предусматривающий 
возможность обработки биометрических персональных 
данных исключительно в Единой системе, которая 
обеспечивает максимальный уровень защиты данных. 
«Каждый гражданин может в любое время отказаться от 
обработки своих данных, подав соответствующее 
заявление в МФЦ, либо, наоборот, позволить использо-
вать их для подтверждения личности. При этом специа-
лист МФЦ не имеет доступа к биометрии, он просто 
передает заявление в соответствующее ведомство», 
— заверяет сенатор.

ЦИТАТА

ТОП-10 РЕГИОНОВ РОССИИ С САМОЙ ДОРОГОЙ АРЕНДОЙ ДОМОВ
(месячная стоимость аренды дома по регионам)

Ямало-Ненецкий автономный округ

Москва

Санкт-Петербург
Московская область

Татарстан

Владимирская область
Ярославская область

Приморский край

Якутия

Свердловская область

75 250 рублей
70 101 рубль

66 789 рублей
57 846 рублей
57 499 рублей

56 630 рублей
56 198 рублей

55 833 рубля
54 774 рубля

54 271 рубль

Поиск работы для 
вчерашних студентов 
чаще всего осложняется 
недостатком практики, 
выяснили социологи 
SuperJob. Причем не так уж 
и важно, есть ли у выпускни-
ка красный диплом, или же 
он учился ни шатко ни валко. 
Кстати, бывает, что в по-
следнем случае не слишком 
хорошие оценки означают не 
посредственность челове-
ка, а наоборот. «Нередко 
студенты, которые устраива-
ются в компанию на втором-

третьем курсах, втягиваются 
с головой в работу, — ком-
ментирует психолог Любовь 
Изварова. — Им попросту 
некогда уделять в полной 
мере внимание еще и учебе. 
Как правило, такие учащиеся 
глубоко погружаются в про-
фильные предметы, а дисци-
плины, которые им в работе 
не пригодятся, игнорируют. 
Например, программист бу-
дет штудировать английский 
язык, математику и все, свя-
занное с информационными 
технологиями, а, скажем, 

философию и культурологию 
станет изучать по остаточ-
ному принципу». Согласно 
исследованию каждый 
десятый респондент назвал 
выбор работы ограниченным 
из-за низкой зарплаты. 8% 
пожаловались, что на рынке 
труда для них нет подходя-
щих вакансий. Каждый сотый 
считает, что работодатели 
зациклены на гендерных 
стереотипах. В опросе 
участвовали выпускники 
российских высших учебных 
заведений 2021–2023 годов.

выпускников российских вузов считают основной 
проблемой при трудоустройстве отсутствие опыта.69%

ЦИФРА

Источник: «Мир квартир»
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Август оправдал свою мрачную репу-
тацию для рубля — доллар США не только 
ненадолго преодолел отметку в 100 рублей, 
ему еще и удалось «пощупать» уровень в 
102 рубля. Правда, в игру сразу вступил 
Банк России, который на внеплановом за-
седании в середине прошедшего месяца 
оперативно принял решение повысить клю-
чевую процентную ставку до 12%, чтобы 
избежать скачка инфляции вверх, и доллару 
пришлось отступить. Тем не менее «аме-
риканец» по-прежнему стоит дороже 90 
рублей, да и «контрнаступление» доллара на 
уровень в 100 рублей в сентябре выглядит 
даже более реальным, чем откат назад в 
область 85 рублей и ниже. Из этого следует, 
что россиянам нужно быть готовым к любым 
сюрпризам валютного рынка и, возможно, 
даже приготовиться какое-то время жить 
в условиях, когда доллар может надолго 
закрепиться выше 100 рублей. Как такая 
ситуация повлияет на экономику России и 
жизнь простых россиян? Это катастрофа 
или, может быть, наоборот — благо? Кто 
выигрывает от крепкого рубля, а для кого 
дорогой рубль невыгоден? Очевидно, что 
большинству населения России выгодно, 
чтобы рубль укреплялся, а не обесценивал-
ся. Чем дешевле рубль, тем ниже зарплаты и 
иные рублевые доходы россиян в пересчете 
на доллары и другие мировые резервные 
валюты. Для примера: с 2013 по 2023 год 
размер средней пенсии в России в рублях 
удвоился — с 10 038 руб. до 19 322 руб. в 
месяц. Однако из-за одновременного обе-
сценения рубля по отношению к доллару за 
этот же период почти в 2,6 раза (в 2013 году 
в среднем за доллар давали всего 31,85 руб.) 
размер средней пенсии в РФ в долларовом 
выражении не то что не вырос, а, наоборот, 
упал на 26% — с $315 до $230 в месяц. То 
есть в 2013 году средний размер пенсии в 
России был сравним с аналогичной пенсией 
в странах Восточной Европы, входящих в 
ЕС, а теперь сравним со средней пенсией 
в Индонезии, Таиланде и Вьетнаме. Так что 
простые россияне и социально уязвимые 
группы населения в первую очередь за-
интересованы в крепком рубле. 

Крепкий рубль важен также для россий-
ского бизнеса, ориентированного только на 
внутренний рынок. На внутреннем рынке 
предприятия получают всю выручку в рублях, 
а вот издержки производства во многих 
отраслях сильно зависят от импорта. Чем 
крепче рубль, тем дешевле предприятиям 
обходятся импортное сырье, материалы, 
комплектующие и оборудование. Если рубль 
обесценивается, то это увеличивает издерж-
ки у строительной отрасли, где львиная доля 
стройматериалов и техники ввозится из-за 
рубежа, и полностью «импортозаместить» 
эту продукцию пока не удается. Логистиче-
ским компаниям, особенно занимающимся 
автомобильными перевозками грузов, тоже 
важен крепкий рубль, так как импортные 
транспортные средства и запчасти к ним при 
дешевом рубле становятся дороже. Коммер-
ческим банкам, которые, казалось бы, могут 
зарабатывать и при дорогом рубле, и при 
дешевом, сильное обесценение нацвалюты 
очень невыгодно, так как в этом случае им 
приходится создавать большие резервы на 
случай потерь по кредитам, как требует от 
них ЦБ РФ, а создание таких резервов не-
гативно влияет на их чистую прибыль и даже 
способно привести к убыткам. Напомним, 
что в 2022 году, когда доллар взлетел до 
110 рублей, практически весь российский 
банковский сектор вышел в убыток, так как 
пришлось страховаться от возможных по-
терь путем создания резервов. Невыгоден 
дешевый рубль и вкладчикам банков, так 
как такая ситуация мотивирует россиян не 
откладывать на будущее, а быстро тратить 
все, что заработали, опасаясь, что рублевые 
сбережения могут обесцениться в любой 
неподходящий момент. Сфера услуг (на-
пример розничная торговля), да и многие 
отрасли при дешевом рубле сталкиваются с 
оттоком трудовых мигрантов, которым сразу 
становится невыгодно работать в России 
за низкие зарплаты в рублях. А это значит, 
что у бизнеса растут издержки, потому что 
россияне за зарплаты мигрантов работать 
не хотят. 

На первый взгляд, крепкий рубль не-
обходим такому большому количеству 
социальных групп и отраслей бизнеса в 
России, что падение до 100 за доллар вы-
глядит чуть ли не катастрофой для эконо-
мики. Однако если к ситуации внимательно 

присмотреться, то даже такой курс — вовсе 
не повод для паники. 

Во-первых, дешевый рубль не только 
выгоден, а иногда даже жизненно необ-
ходим экспортерам. Чем дешевле рубль, 
тем дешевле российская экспортная про-
дукция на мировом рынке, а значит — кон-
курентоспособнее. Недорогие энергоре-
сурсы и другое сырье из России позволили 
уже к началу текущего года очень быстро 
переориентировать потоки российского 
экспорта с Запада, где действует эмбарго 
на российскую нефть и «потолок цен», на 
восточное и южное направления. Попросту 
говоря, России удалось в кратчайшие сроки 
заменить потребителей своей продукции, 
и не последнюю роль в этом сыграл поде-
шевевший рубль. 

Во-вторых, чем дешевле рубль по отно-
шению к мировым резервным валютам, тем 
больше это позволяет привлечь рублевых 
доходов в госбюджет и Фонд национального 
благосостояния. Если баррель российской 
нефти стоит на мировом рынке, допустим, 
$70 (с дисконтом к мировым ценам), то при 
курсе доллара в 80 руб., в пересчете это дает 
5600 руб., а при курсе в 100 руб. — уже 7000 
руб., то есть на 25% больше. Соответственно, 
госбюджет при дешевом рубле привлекает 
дополнительные рублевые доходы, просто 
от разницы курсов валют.

В-третьих, дешевый рубль, хотя и ведет 
к подорожанию импорта, но в то же время 
стимулирует импортозамещение. Если те 
товары, которые Россия сегодня в массо-
вом порядке ввозит из-за рубежа, начнут 
производиться внутри страны, то многие 
отрасли смогут избавиться от критической 
зависимости от импорта. Конечно, это про-
изойдет не в один момент, поскольку даже 
многие отечественные товары зависят от 
импортного сырья и комплектующих, но со 
временем, по мере развития отечественного 
производства, целые отрасли перестанут 
быть такими же чувствительными к падению 
рубля, какими они являются сегодня. 

В-четвертых, при дешевом рубле ин-
весторам (неважно — российским или ино-
странным, частному бизнесу или госкор-
порациям) выгоднее вкладывать деньги 
в реальный сектор экономики, чем когда 
рубль слишком дорогой. Например, в таких 
условиях выгодно строить заводы, которые 
потом будут зарабатывать на экспорте про-
дукции и приносить валюту и владельцам, 
и госбюджету. Напомним, что в кризисных 
условиях, в том числе в условиях обесце-
нения рубля, в России нередко начиналось 
строительство крупных предприятий и ин-
фраструктуры, которые в дальнейшем очень 
хорошо окупались. Поэтому слабый рубль 
— не помеха для сегодняшних инвестиций 
и для будущего экономического роста. 

Так что даже если доллар вырастет до 
100 рублей и даже если он задержится на 
этой отметке надолго, такая ситуация, пусть 
и не будет приветствоваться населением, 
но не парализует экономику, а даже может 
создать условия для будущего развития 
и роста. Можно долго спорить о том, ка-
кой курс рубля является справедливым, 
то есть оптимальным и для экспортеров, и 
для населения, и для государства. Еще год 
назад таким «справедливым» коридором 
в Правительстве РФ называли 70–80 руб. 
за доллар, а несколько месяцев назад — 
уже 80–90 руб. На наш взгляд, не вполне 
правильно спорить о цифрах в абсолютном 
выражении, то есть о том, какое конкретно 
количество рублей нужно давать за один 
доллар. Более правильно спорить о том, на 
каком уровне рубль будет предсказуемым, то 
есть в какой момент можно будет с уверенно-
стью утверждать, что завтра он не рухнет на 
десятки процентов или, наоборот, не подо-
рожает столь же резко. Это важно всем — и 
бизнесу, и населению, и государству. 

Похоже, что на сегодняшний день курс 
в 90–100 рублей за доллар устраивает экс-
портеров и бюджет и не наносит слишком 
большой ущерб населению страны. При 
таком обменном курсе российская эко-
номика может не только выживать, но и 
развиваться, что доказывают цифры эко-
номического роста России в 1-м полугодии 
2023 года — 1,6% в годовом выражении. 
Но в перспективе, как только макроэко-
номическая и геополитическая ситуация 
позволит, российским властям стоило бы 
задуматься о том, что и как можно сделать, 
чтобы избежать резких колебаний рубля в 
любую сторону.

СЕГО ДНЯ
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КУРС БЕЗ КОЛЕБАНИЙ
Есть ли жизнь после 100 рублей за доллар?

c 1-й стр.
«Меня перевели в 307-ю камеру 
третьего корпуса, т.н. «тубонар», 
где содержатся инфекционные 
больные, в том числе с открытой 

формой туберкулеза. Разбитая камера, не 
имеет пола, сантехника отсутствует, на стене 
и потолке плесень, проволока идет по воздуху, 
разные оголенные концы провода болтаются 
тут и там». Это цитата из жалобы заключен-
ного «Матросской Тишины» Антона 
Голубцова. 

Здесь нужно отступление — в корпусе 
действительно есть камеры, где содержатся 
пациенты туберкулезного отделения («тубо-
нар», как его называют в народе), но они не 
на первом этаже. Так что говорить, что весь 
корпус инфекционный, — не совсем правиль-
но. Но в остальном... 

Это дежавю какое-то! О камерах на 
первом этаже третьего режимного корпуса 
«Матросской Тишины» я писала как минимум 
трижды. В первый раз в далеком 2013 году. 
Тогда в одной из камер мы нашли московского 
предпринимателя, который подвергался силь-
нейшему давлению со стороны следствия. 

Камеру заключенные между собой на-
зывали «пресс-хатой». Выглядела она так: 
темная, пол бетонный, весь в выбоинах, сте-
ны как после бомбежки. Четыре кровати, а 
заключенных восемь человек. Смрад и гул 
(его источника мы так и не нашли). Не было 
не то что телевизора и холодильника — даже 
унитаза. 

После нашего отчета эту камеру закры-
ли, опечатали, и в соседние аналогичные 
помещения перестали помещать людей. И 
мы, уверенные, что больше там людей нет, 
не приходили на этот полуподвальный этаж. 
А жалоб от заключенных, которые там, как 
выяснилось, сидели, не поступало (их просто 
не пересылали нам). 

Второй раз эти камеры, забитые арестан-
тами, мы обнаружили в 2017 году во время 
проверки.

Позволю процитировать саму себя: «Ре-
монт здесь не делался со времен царя Гороха. 
Страшные обшарпанные коридоры, неприят-
ный специфический запах. Ощущение, что ты 
находишься в подвале, где к тому же слышен 
постоянный гул.

Камера 318. Здесь 18 человек на 10 крова-
тей. Но дело даже не в количестве «лишних», 
а в том, что она сама по себе очень малень-
кая — тут должно быть максимум 5–6 коек. 
Поскольку матрасы на полу стелить некуда, 
заключенные связали из веревок, как они 
выражаются, «плоты».

Камера 305. На 8 спальных мест 13 чело-
век. Пол страшный, бетонный. В стенах дыры. 
Камера 304. Все то же. Мрак и ужас. У входа 
ручкой написано: «Все покупается и продает-
ся, жизнь откровенно над нами смеется».

После этого заключенных из этих камер 
переселили и никого больше туда не поме-
щали. Но потом случился ковид (и проверять 
СИЗО мы уже не могли). Нет «чужих глаз» — 
значит, можно вернуть старую практику.

Камеры снова заселили. Обнаружили 
мы это после того, как был снят карантин. 

Нам это объяснили жутким перелимитом в 
«Матросске»: заключенных тогда некуда было 
девать. Проблема серьезная, но это ведь, 
согласитесь, не повод помещать человека, 
который еще даже не признан виновным, в 
пыточные условия? Мы протестовали. Нам 
обещали, что адские камеры или закроют, 
или отремонтируют. И действительно, начался 
ремонт. Больше проверять эти камеры я не 
смогла, поскольку закончился мой предель-
ный срок членства в ОНК. Но понадеялась, 
что больше проблем с этими «трехсотыми» 
камерами нет. 

И вот заключенные вновь сообщают о том, 
что в камерах гниль, плесень, темнота, смрад, 
крысы. А как же пресловутый ремонт?

— Некоторые из этих камер действитель-
но ремонтировали, — говорит бывший со-
трудник УФСИН по Москве (просил фамилию 
не называть). — Но не все. Как мне кажется, 
дело не в нехватке средств. Было важно, что-
бы остались такие плохие камеры. Для чего? 
Возможно, чтобы было с чем сравнить. 

В «Матросске» есть режимные корпуса 
№2 и №4. РК-4 можно назвать элитарным. 
Он двухэтажный, там содержат в основном 
коммерсантов. На пятом этаже РК-2 вообще 
самые лучшие камеры, которые по-прежнему 

называют «золотовскими» (были отремонти-
рованы за счет пожертвований мошенника 
Дионисия Золотова). Арестанты, которые 
до этого содержались в РК-2 или РК-4, по-
пав на «тубонар», испытывают сильнейшее 
потрясение. 

Из официального обращения заклю-
ченного Голубцова:

«В ноябре 2022-го и в сентябре 2023 
года я направил заявления о фактах вымо-
гательства и угроз со стороны оперативного 
сотрудника К. Оба раза после этого мне рез-
ко ухудшали условия, а в настоящее время 
создана реальная угроза моему здоровью 
(помещен в «тубонар»). 

Мои жалобы, как я понял, из СИЗО от-
правлены не были. Меня никто не опрашивал. 
Факты в том, что на РК-4 «Матросской Тишины» 
созданы максимально комфортные условия 
содержания, другие же граждане (те, кто не 
хочет и, может быть, не может платить) по-
мещаются в «тубонар» в камеры без ремонта, 
опасные для пребывания в них, не соответ-
ствующие СанПиНу». 

Собственно, речь идет о тех же самых 
вип-камерах и о «пресс-хатах» (так раньше 
называли помещения, где создавались пы-
точные условия). 

Антон Голубцов — экс-директор АНО «Му-
зей славянской культуры», имеет юридическое 
образование. По словам близких, он не побо-
ялся предать эту историю огласке, потому что 
другого пути выжить не видит (у него начались 
серьезные проблемы со здоровьем). Но по-
добные обращения я уже получала. Правда, 
там люди боялись называть свои имена. Ано-
нимки же рассматривать никто не будет.

В августе 2023 года четверо сотрудников 
«Матросской Тишины» были арестованы за 
издевательства над заключенными. Старшим 
оперуполномоченным оперативного отдела 
Денису Петровичу, Андрею Доржиеву, Роману 
Сарангову и инспектору отдела режима и 
надзора Александру Сидорову вменяется 
статья 286 УК РФ «Превышение должностных 
полномочий с применением силы или угрозой 
ее применения группой лиц». Среди них нет 
К., о котором сообщает Голубцов. Но дело 
даже не в этом. «Камеры ужаса» как были, 
так и остались. И заключенные в них сидят. 
И, видимо, это кому-то нужно…

Прошу считать материал официаль-
ным обращением к директору ФСИН Рос-
сии А.А.Гостеву.

Ева МЕРКАЧЕВА.
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Распространенное заблуждение: 
мол, из России ушли какие-то 
элитные бренды, отсутствия 
которых никто из «обычных лю-

дей» и не заметит — только, может быть, сытые 
мажоры огорчатся… Вовсе нет. Всё ровно 
наоборот. Ушедшие из России бренды — ну, 
про «Шанель» не говорим — брали массово-
стью, благодаря которой могли обеспечить 
умеренные цены на вещи достойного каче-
ства. Именно поэтому на прилавках можно 
было найти свитера из 100% шерсти за 3–4 
тысячи рублей, качественные хлопковые ру-
башки за 1500 или, скажем, универсальные 
демисезонные пуховики за 6999 рублей. 

Именно на эти вещи традиционно рас-
тет спрос в начале сентября — по словам 
продавцов-консультантов крупных магазинов, 
в начале осени покупатели приходят прежде 
всего за шерстяными пуловерами и водо-
лазками, плащами и тренчами, пиджаками и 
кардиганами. Те, кто думает наперед, также 
интересуются демисезонными и зимними 
пуховиками и пальто. С последними, после 
ухода любимого многими россиянами не-
дорогого «Юникло», возникает больше всего 
проблем. 

Как объяснила в беседе с корреспонден-
том «МК» специалист-маркетолог Снежана 
Гурова, большинство российских брендов 
одежды по-прежнему используют при про-
изводстве какие-либо зарубежные элементы 
— материалы, фурнитуру или технологии для 
создания «умной» одежды. Это совершенно 
естественно (практически ни одна страна не 
может существовать в вакууме), однако не 
лучшим образом отражается на стоимости 
готовых вещей. 

— Недавно мы обсуждали с коллегами: 
один из российских брендов, например, шьет 
уникальные утепленные пальто. У них соб-
ственная технология, которая не уступает 
современным японским или корейским. Вот 

только цены на такие пальто в начале сезо-
на — минимум 30–35 тысяч рублей. Потом, 
на распродажах прошлогодних коллекций, 
можно будет купить дешевле, но большин-
ство людей выбирает пальто в сентябре. Эта 
цена, может быть, оправданна, но потратить 
35 тысяч на пальто готовы не все, — считает 
Гурова. — Что же касается пуховиков, то они 
еще сильнее зависят от современных техно-
логий. Если бы этого не было, то одинаковые 
внешне пуховики, натуральные финские и 
синтетические китайские, не стоили бы прин-
ципиально разных денег. 

Российские бренды, которые существуют 
сегодня по принципу импортозамещения, 
действительно стараются компенсировать 
россиянам ассортимент вещей, которые те 
потеряли. Некоторые идут в прямом смысле 

по стопам ушедших аналогов и выстраивают 
свой ассортимент по их образу и подобию. 
Большой популярностью пользуются сегодня 
магазины с базовой одеждой — скажем, бренд 
разрабатывает лекала для 2–3 моделей юбок, 
брюк и пиджаков, дополняет их трикотажем 
и шьет в нескольких цветах. Это удобно с 
точки зрения комбинаторности, однако ни-
как не решает проблему цены. Например, 
осенний плащ российского производства 
сегодня будет стоить минимум 12–15 тысяч 
рублей, а демисезонное пальто — не менее 
15–20 тысяч, да и то скорее синтетическое, 
акриловое, при условии не очень большого со-
держания в нем шерсти. За теплое шерстяное 
или кашемировое пальто надо будет заплатить 
порядка 30–40 тысяч. Цены на шерстяные 
свитера российского производства — тоже 

необходимая осенью вещь — почти никогда 
не опускаются ниже 5–6 тысяч рублей, а вот 
за кашемировый джемпер придется заплатить 
минимум 10 тысяч рублей. 

При этом популярностью по-прежнему 
пользуются услуги байеров, которые готовы 
привезти одежду ушедших брендов из Ка-
захстана или Турции. Работают они обычно 
в социальных сетях: достаточно лишь внести 
предоплату и передать точные пожелания по 
артикулу вещи в условной «Заре». Поэтому 
те, кто привык к импортным вещам, все-таки 
имеют возможность их получить.

Дарья ТЮКОВА.

ДОБРО 
ПОЖАЛОВАТЬ 
В ПРЕСС-ХАТУ

НЕ ПРОПУСТИ!
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ОСЕННИЙ ПЛАЩ НЕ ТЕРПИТ СУЕТЫ

В этом году 3 сентября Россия впер-
вые отметила новый/старый празд-
ник. 24 июня Путин подписал Закон о 
переименовании дня воинской славы 
«Окончание Второй мировой войны» 
на «День Победы над милитаристской 
Японией и Окончание Второй мировой 
войны», причем победа над Японией 
стоит на первом месте.

Отношения между нашими странами сей-
час такие, что хуже не бывает. Тем более что 
мирный договор с Японией с 1945 года так и 
не был заключен. В общем, не очень понятно, 
есть ли повод праздновать.

А тут еще начавшийся в конце августа 
сброс радиоактивной воды с «Фукусимы», ко-
торый очень волнует мировую общественность. 
Особенно соседние с Японией государства. Не 
только нас, но и Южную Корею, и Китай. Тут мы 
все в одной лодке.

Да, техническую воду с взорвавшейся в 
2011 году АЭС надо было куда-то сливать. 12 лет 
прошло с момента аварии на атомной станции. 
Эксперты гарантируют, что за это время вода 
отстоялась, и поэтому угрозы Мировому океану 
не представляет.

Премьер-министр Японии на днях даже 
съел рыбу, пойманную у своих берегов, сооб-
щив гражданам, что та вполне безопасна.

Но почему мы должны ему верить? Это же 
не ядовитая фуга, чтобы последствия прояви-
лись мгновенно.

Соседние китайцы японцам и не верят. 
Скупают соль на приграничных с Россией тер-
риториях, закрывают японские рестораны во 
избежание радиоактивного заражения, сво-
рачивают импорт их морепродуктов.

Обещания, что вода с «Фукусимы», ко-
торая якобы абсолютно безопасна, унесется 
течением куда-то в сторону Америки, тоже не 

оправдались, накануне поблизости от Японии 
нашли-таки радиоактивный тритий, которого 
там быть не должно.

Известный сахалинский эколог, руководи-
тель региональной общественной организации 
«Экологический контроль» Александр Уфаркин 
требует принятия жестких мер. «Американцы в 
свое время разбомбили Хиросиму и Нагасаки, 
и теперь они им лучшие друзья. Вот и нам тоже 
надо что-то такое сделать, чтобы нас зауважа-
ли», — возмущенно поведал он «МК», при этом 
добавив, что надо срочно спасать Дальний 
Восток от «радиоактивной чумы».

Еще он подтвердил, что на самом Сахалине 
сегодня большие проблемы с тем, чтобы мони-
торить воду на предмет загрязнения и вообще 
объективно понимать, что происходит. «Си-
стему радиационного контроля должны были 
внедрить на Дальнем Востоке почти тридцать 
лет назад. Но, к сожалению, в 90-е годы ничего 
сделано не было. И на сегодняшний день мы 
к этой ситуации просто не готовы. Посты ра-
диационного контроля не были созданы, хотя 
такие планы были разработаны еще в СССР и 
тогда же похоронены».

Ну как бы японцы тут точно не при чем. 
Разве не наши чиновники должны были всем 
этим заниматься?

У берегов Южной Кореи сейчас функцио-
нируют около 100 постов, которые непрерыв-
но сообщают об изменении радиоактивной 
обстановки в регионе. А к будущему лету та-
ких постов обещают сделать 200. А что у нас? 
Кроме громких возгласов о великом победном 
прошлом?

Да, японская сторона никого-то (не только 
Россию) к себе не пускает, чтобы независимые 
эксперты проверили соблюдение междуна-
родных норм безопасности. Говорят, что это 
их личное внутреннее дело, и все тут.

Но мы ведь тоже считаем, что наше на-
циональное право и интересы превыше всего, 
что тогда требовать от окружающих соблюде-
ния международных законов и норм. Можно 
одним — можно всем. Как это ни печально, 
но система мировой безопасности, которая 
создавалась по итогам Второй мировой во-
йны, с недавних пор приказала долго жить. 
И теперь кто в лес, кто по дрова — у каждого 
своя правда и свои объяснения, почему они 
вправе поступать так, как хотят. И в политике, 
и в экологии.

При таком отношении, как мне кажется, 
хорошего от будущего ждать не стоит.

«Не исключено, что придется ловить и 
употреблять в пищу зараженные морепродук-
ты. Как ни очищай, а полностью обезопасить 
себя нельзя, и что будет дальше с подрас-
тающими поколениями, какие генетические 
мутации возможны, никому неизвестно», — 
предупреждает Уфаркин.

На Южных Курилах к тому, что проис-
ходит в Японии, относятся более философски. 
Здешние жители уже пережили март 2011 
года, когда рванула «Фукусима» и билеты с 
островов мигом взлетели в цене в десяток 
раз.

Я, кстати, тогда как раз находилась в 
командировке на Кунашире и воочию на-
блюдала, как народ скупал йод и водку. За-
клеивали окна бумагой, чтобы не проникала 
радиация, регулярно смотрели по ТВ картинку 
с радиационным фоном. Вот и вся помощь с 
Большой земли.

Сейчас ничего подобного нет. Все тихо и 
спокойно. Местные давно уже привыкли жить 
как на действующем вулкане, и не только на 
Курилах.

«У нас недавно была история, когда 
морские ежики стали вдруг красного цвета 
и дохли на берегу, — рассказывает местная 
жительница Оксана. — Никто так и не выяснил, 

что это было. Онкология на Курилах и так ак-
тивная, заболеваемость растет. Островочки 
у нас маленькие, и шансов отсюда сбежать 
никаких. Да и куда бежать?»

«Народ живет одним днем», — честно 
признаются курильчане.

На этом фоне День победы над Японией 
— это праздник со слезами на глазах. Кстати, 
не такой уж он и новый.

«Впервые этот праздник был установлен 
в 1945 году, тогда же была учреждена медаль 
в честь Дня победы над Японией. Иосиф Вис-
сарионович профилем на этой медали смо-
трит на Восток, в отличие от медали в честь 
Победы над Германией, где он смотрит на 
Запад. Нерабочим день был до 1947 года, как 
и 9 мая, но впоследствии выходной отменили. 
Традиция праздновать этот день у нас не пре-
рывалась никогда. Хотя в 1995 году произошла 
частичная кодификация дней воинской славы 
и памятных дней России и сам праздник был 
упущен по настоянию тогдашнего МИД», — 
рассказывает Сергей Пономарев, предсе-
датель Сахалинского областного отделения 
Русского географического общества.

Вплоть до конца нулевых мы еще считали, 
что удастся нормализовать отношения со 
Страной восходящего солнца, наладить эко-
номические связи, дружить домами и остро-
вами. Сейчас такой надежды уже нет.

Ежегодно 7 февраля в так называемый 
«День северных территорий» у посольства 
РФ в Токио звучат призывы к возвращению 
Курил Японии. В этом году впервые была 
использована формулировка «незаконная 
оккупация».

«Я считаю, что всегда и везде в мире ува-
жают силу. Будут победы — не будет и терри-
ториальных притязаний к России», — заявля-
ет Иван Кульнев, секретарь всероссийского 
движения «3 сентября — за восстановление 
Дня Победы над Японией». Эта организация и 
боролась за то, чтобы вернуть праздник.

И хоть праздник отныне и существу-
ет, что-то не слишком радостно, говорят 
курильчане.

Екатерина САЖНЕВА.

ДЕНЬ ПОБЕДЫ НАД ЯПОНИЕЙ — СО СЛЕЗАМИ НА ГЛАЗАХ
Этот праздник впервые отмечается в России
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Еще одно свежее заявление этого 
члена конгресса — об украинском 
кризисе: «Если это не закончится 
в течение года, то может затя-

нуться на десятилетия, особенно при том 
финансировании США, как сейчас». 

Если это тоже «теория заговора», то очень 
убедительная. В основе нынешнего американ-
ского курса по отношению к России лежит не 
только рациональный политический расчет. 
Другой, не менее важный компонент этого 
курса — глубокая обида на Москву и жела-
ние примерно наказать своего обидчика. До 
второй половины 2016 года суть этой оби-
ды состояла в недоумении: мол, как же так! 
Мы разгромили русских во время «холодной 
войны»! А они отказываются это признавать и 
даже пытаются переиграть эту схватку! В ходе 
предпоследних американских президентских 
выборов ситуация радикально изменилась. 
Из просто непонятливых «простых парней» 

русские превратились в по-настоящему «пло-
хих парней», попытавшихся, с точки зрения 
местной политической элиты, грубо вмешать-
ся в избирательный процесс в США. Обиды 
такого масштаба в Америке не прощают — или, 
во всяком случае, помнят о них очень долго. 

Насколько долго? Некоторые выводы 
можно сделать из предыдущей «большой 
обиды» США — на коммунистический Китай. В 
1949 году к власти в Пекине пришли «красные» 
во главе с будущим «великим кормчим» Мао 
Цзэдуном. В Америке это восприняли как пер-
сональное оскорбление и наотрез отказались 
признать законность нового режима. Из-за 
этого вашингтонского упорства принадлежа-
щее Китаю место постоянного члена Совета 
безопасности ООН на долгие годы оказалось 
под контролем властей острова Тайвань, чье 
население в середине ХХ века составляло око-
ло десяти миллионов человек. Нормализация 
отношений Пекина и Вашингтона случилась 
лишь в 1972 году после сенсационного визита 
президента Ричарда Никсона. Займемся не-
сложными арифметическими расчетами. 1949 
год от 1972 года отделяет отрезок времени 

длиной в два десятилетия и еще три года. Есть 
и другой арифметико-политический способ 
взглянуть на ситуацию. В 1950–1953 годах 
США и коммунистический Китай опосредо-
ванно воевали друг с другом на Корейском 
полуострове (Америка под маской «сил ООН», 
официальный Пекин под маской «китайских 
добровольцев»). От подписания перемирия до 
прибытия Никсона в Пекин прошло 19 лет. 

И в том и в другом случае мы получаем 
период, равный приблизительно двум деся-
тилетиям. Именно столько времени потре-
бовалось американской элите на то, чтобы 
охладиться, остыть и начать формулировать 
свою политику не в эмоциональных, а в ра-
циональных категориях. И это притом что во 
второй половине 60-х годов у США появился 
мощный стимул быстро наладить отношения 
с Китаем. Америка в те годы завязла в непо-
сильной даже для нее вьетнамской войне. А 
Пекин наряду с Москвой был одним из главных 
спонсоров режима вьетнамского коммуни-
стического лидера Хо Ши Мина. 

То, что произошло в прошлом, совсем не 
обязательно повторится в будущем. Прошлое 

— это всего лишь точка опоры, ориентир, 
способ понять, что на самом деле происходит 
в настоящем и, возможно, будет происходить 
в будущем. И вот о чем, на мой взгляд, сви-
детельствует этот ориентир: с очень высокой 
долей вероятности Марджори Тейлор Грин 
права. Нынешняя обида американской поли-
тической элиты на Россию является ничуть не 
менее слабой, чем обиды предшествующих 
поколений политиков США на Китай. Расходы 
Америки на украинский кризис вполне для 
нее посильны. В Вашингтоне воспринимают 
их как инвестиции в собственный военно-
промышленный комплекс и в продвижение 
своих геополитических интересов. Украин-
ский конфликт реально может затянуться 
на несколько десятилетий. Конечно, у это-
го конфликта могут быть (впрочем, почему 
только «могут быть»? Обязательно будут!) 
разные фазы: фаза обострения, фаза вре-
менного затихания, фаза нового обострения. 
Но это не отменяет главного: словосочетание 
«украинский конфликт» уйдет в историю еще 
очень и очень нескоро. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

«БОЛЬШАЯ ОБИДА»...

Владимир Зеленский все-таки сде-
лал это. Отправил за решетку своего 
телеблагодетеля, «крестного отца» 
в политике — Игоря Коломойского. 
До последнего времени эксперты 
утверждали, что, невзирая на уголов-
ное преследование олигарха в США, 
Зеленский не станет предпринимать 
в отношении его резких шагов. Мол, 
все их противоречия — видимость, а 
на самом деле Владимир до сих пор 
с Коломойским в тесных отношениях. 
Не учли одной особенности Зелен-
ского: оказалось, что шоумен может 
сдать любого бывшего шефа ради бо-
лее крутого и денежного босса.

Финансами ныне Зеленского снабжает 
руководство США. Глава Украины нацелил-
ся навестить Нью-Йорк в рамках Недели 
высокого уровня Генеральной Ассамблеи 
ООН, которая пройдет с 19 по 25 сентября. 
Прибыть он туда, судя по всему, решил не с 
пустыми руками, а с «головой Коломойско-
го» в виде «праздничного торта». Напом-
ним, еще в конце декабря 2020 года минюст 
США обвинил Коломойского и его бизнес-
партнера Геннадия Боголюбова в том, что 
они использовали средства Приватбанка в 
личных целях — для покупки недвижимости в 
Огайо, Кентукки и Техасе. Общая стоимость 
приобретенных активов в США оценивалась 
в 60 с лишним миллионов долларов. Центр 
исследования коррупции и организованной 
преступности (OCCRP) тогда же выпустил 
расследование, в котором поведал, что Ко-
ломойский вывел из Приватбанка более 5 
миллиардов долларов, которые через серию 
офшоров осели на многочисленных счетах 
его компаний. В 2021 году США ввели санкции 
против самого олигарха и всей его семьи по 
обвинению в коррупции. Причем обвинения 
эти касались дел Коломойского еще во вре-
мена руководства им Днепропетровской 
областью. «В своем официальном качестве 
губернатора Днепропетровской области 
Украины с 2014-го по 2015 год Коломойский 
был причастен к коррупционным действиям, 
которые подорвали верховенство закона и 
веру украинской общественности в демокра-
тические институты своего правительства 
и общественные процессы. В том числе Ко-
ломойский использовал свое политическое 
влияние и официальную власть для своей 
личной выгоды»,— объяснил тогда решение 
американских властей госсекретарь США 
Энтони Блинкен. 

Уже тогда было ясно, что США Коломой-
ского в покое не оставят. Олигарх закрыл свои 
предприятия в Америке, перестал выезжать 
за пределы страны. И все полагали, что Зе-
ленский будет выкручиваться до последнего, 

чтобы не сдавать своего покровителя. Потому 
что единственным препятствием для его вы-
дачи США был тот факт, что у себя на родине 
Коломойский по коррупционным делам не 
проходит. 

Теперь же этой преграды нет. В суббо-
ту СБУ предъявила ему обвинения по двум 
статьям — мошенничество и легализация 
имущества, полученного преступным путем. 
Речь как раз идет о том, что в течение 2013–
2020 годов бизнесмен легализовал более 
полумиллиарда гривен путем их вывода за 
границу, используя при этом инфраструктуру 
подконтрольных банковских учреждений. По 
сути, эти обвинения копируют американские. 
Суд следственные органы поддержал, отпра-
вив Коломойского за решетку на 2 месяца. С 
правом выйти на свободу под залог — в 509 
миллионов гривен (13,7 млн долларов). Сум-
ма не такая уж большая для Коломойского, 
однако выплачивать ее он отказался, под 
прицелами телекамер отправившись на нары. 
Это дало повод украинским экспертам опять 
же порассуждать, что все это — игра. Устро-
енная не только для украинских обывателей, 
жаждущих крови «реальных олигархов», но 
и для западных зрителей. Зеленский, мол, 
демонстрирует реальные результаты борьбы 
с коррупцией в стране, отправляя за решетку 
самого отъявленного «нелюбимца» США, а 
там продолжают финансировать его режим. 
Потом может выясниться, что Коломойский 
«по-тихому» внес залог и сидит преспокойно 
у себя в особняке, наслаждаясь жизнью.

Эта версия имеет право на существо-
вание в том случае, если Украина все же не 
выдаст США Коломойского, ссылаясь на то, 
что он получил по заслугам на родине. Но есть 
информация, что в Нью-Йорке уже работает 
переговорная группа из Украины, которая 
обсуждает варианты передачи Коломойского 
американскому правосудию. И вот если это 
произойдет, тогда можно будет говорить, что 
«квартальные песни» Зеленского про «пре-
данных друзей» наполняются смыслом. Но 
уже обратным. 

Елена ГАМАЮН.

О том, что произошло во время предыду-
щих переговоров — в марте 2022 года, недавно 
поведала миру экс-советник президента США 
Фиона Хилл. В журнале Foreign Policy вышла 
ее статья, в которой говорится, что проект 
стамбульских мирных соглашений уже был 
готов к подписанию. Украина отказывалась 
от вступления в НАТО, ее нейтральный статус 
закреплялся в Конституции. После этого она 
получала гарантии безопасности. Россия со-
глашалась прекратить СВО и вывести свои 
войска с территории Украины. В знак серьез-
ности своих намерений Россия отвела войска с 
части территории Украины. Однако проект был 
отвергнут президентом США Джо Байденом и 
тогдашним премьер-министром Великобри-
тании Борисом Джонсоном, которые убедили 
Зеленского продолжить конфликт. Как полагает 
Фиона Хилл, Запад принял готовность России к 
переговорам за слабость и в очередной раз ее 
обманул. И теперь, как она полагает, РФ больше 
не пойдет на переговоры. В осведомленности 
автора можно не сомневаться: Фиона Хилл 
— бывший офицер американской разведки, 
бывший директор по Европе и России в Совете 
национальной безопасности США. Почему она 
решила выступить со своими откровениями 
именно сейчас? Видимо, в контексте модных 
веяний: судя по западной прессе, идея пере-
говоров буквально носится в воздухе.

«Любой ценой заморозить 
конфликт»

— Я прогнозировал, что после осознания 
того, что Украина неспособна победить Россию 
на поле боя, Запад попытается нас обмануть, — 
заявил «МК» политолог Андрей Ваджра. — Об-
ман состоит в том, чтобы убедить Москву заклю-
чить договоренности и заморозить конфликт. 
Но на самом деле заморозка нужна только для 
того, чтобы подготовить новую фазу конфликта. 
Они понимают, что на данном этапе им это не 
вытянуть: не позволяют возможности ВПК, вну-
триполитическая ситуация в США сложная. На-
кануне выборов Байдену необходимо отползти 
от Украины, от коррупционных скандалов, с нею 
связанных. Поэтому идеальный вариант для За-
пада сейчас — это заморозить конфликт, после 
чего вновь накачать Украину оружием, усилить 
психопатизацию населения, подготовить новые 
украинские подразделения.

По мнению эксперта, в данный момент ВСУ 
балансируют на грани разгрома. 

— Уже речь идет не о «контрнаступе», а 
о том, как удержать фронт длиной в тысячу 
километров, — говорит он. — На севере, в Харь-
ковской области, Российская армия начала 
потихоньку продвигаться вперед в направле-
нии Купянска. Я подозреваю, что есть планы 
на Харьков и область в целом. Западу сейчас 
любой ценой необходимо все это остановить. 
Раньше украинская пропаганда твердила о не-
прерывных перемогах, о том, что у них самое 
лучшее оружие, самые лучшие генералы. А 
тут выясняется, что и ракеты-то они все сбить 
не могут, и что самые лучшие немецкие танки 
горят, и вдруг оказывается, что американские 
генералы не совсем понимают, как надо вести 
боевые действия. Они начали даже признавать, 
что и потери большие. То есть идет подготовка 
украинского населения к какому-то варианту 
договоренностей. Судя по всему, хотят ор-
ганизовать что-то вроде очередных Минских 
соглашений, чтобы выиграть время. Общий 
лейтмотив — боевые действия надо остановить. 

Когда осенью все станет совсем очевидно и 
наши перейдут в наступление, мы услышим и 
про мир во всем мире, и что все люди братья, 
давайте жить дружно и т.д. Им надо любой ценой 
сохранить проект «Украина» как антироссийский 
плацдарм. Чтобы потом опять накачать нена-
вистью, накачать деньгами, оружием и вновь 
натравить на Россию.

Как считает политолог, смыслом суще-
ствования этого обрубка Украины станет 
жажда реванша. 

— Они не остановятся. Потеря террито-
рий, потеря населения, разрушенная страна 
— они будут жить только идеей реванша и уни-
чтожения России. Дети будут расти в ненави-
сти ко всему русскому. Их будут натравливать, 
как собак, и готовить к новой фазе военного 
конфликта. Вы считаете, целесообразно остав-
лять этот очаг психопатической, истерической 
ненависти ко всему русскому? Если уж так 
получилось, то вопрос надо решать. А решить 
его можно только одним способом: ликвиди-
ровать проект «Украина» как таковой, чтобы 
от него и следа не осталось. 

— А нам как жить вместе с этим нена-
видящим нас населением? 

— Человеческий мозг очень пластичен, — 
говорит Ваджра. — Как их натравили на русских, 
точно так же можно их и привести в себя. Но это 
можно сделать только тогда, когда мы будем 
контролировать ситуацию. Чечня — яркий при-
мер. Там тоже хватало ненависти, но сейчас че-
ченцы вместе с русскими сражаются за Россию. 
На Украине это можно сделать гораздо проще, 
так как там русское население, которому просто 

вбили в голову, что они нерусские. Украина 
должна пройти путь Австрии и Германии.

«Без международного 
сообщества не обойтись»

Иного мнения придерживается дипломат и 
политический деятель Николай Платошкин, 
который полагает, что цели спецоперации могут 
быть достигнуты дипломатическим путем. Он 
был одним из немногих в РФ, кто положительно 
оценил встречу в Саудовской Аравии. 

— Имеет большое значение, кто организа-
тор встречи, — пояснил Платошкин в интервью 
«МК». — Первую большую встречу по Украине в 
июне в Копенгагене организовала страна НАТО 
— Дания. В ней участвовали только страны НАТО 
и их союзники. Все эти страны помогают одной 
стороне конфликта. Посредник должен быть 
посередине. Саудовская Аравия не вводила 
против РФ никаких санкций и не поддерживает 
Украину оружием. То есть это страна, которая 
годится в посредники. Дальше. Состав участни-
ков встречи в Джидде другой. Помимо западных 
стран участвовали Китай, Индия, Бразилия, 
африканские страны. То есть страны, которые 
действительно заинтересованы в мирном урегу-
лировании. У китайцев есть свой мирный план, 
у индийцев тоже, Африканский союз недавно 
выступил со своим планом. Общий посыл такой: 
прямо сейчас прекращаем огонь и начинаем 
переговоры на базе принципов Устава ООН. 
А Устав ООН содержит как принцип террито-
риальной целостности, так и принцип права 

нации на самоопределение. Они равнозначны. 
Таким образом, то, до чего договорятся, будет 
итогом переговоров. 

— Но Россию туда не пригласили. Как 
они собираются решать проблему без 
нас? 

— То, что нас не позвали, это правильно. 
Если бы мы там были, то Киев и его союзники 
использовали бы этот форум для обычных на-
падок на РФ, и ничего бы не вышло. К примеру, 
между соседями по даче конфликт — где стро-
ить забор. А вы посредник. Один сосед готов 
на переговоры, а другой нет. Кого вы будете 
уговаривать? Естественно, того, кто не хочет 
договариваться. Если вы их вместе позовете, 
встреча превратится в ругань. По итогам Зелен-
ский заявил, что Украине надо готовиться к тому, 
что давление на нее будет возрастать и осенью, 
видимо, ей придется пойти на переговоры без 
предварительных условий. Это что, плохо? 

— Из ваших слов следует, что РФ — это 
тот сосед, который согласен забор передви-
нуть и хочет вести об этом переговоры. 

— Не я так считаю. В марте прошлого года 
договор с Украиной был парафирован обеими 
делегациями. Путин недавно показывал этот 
договор главам африканских государств и часть 
текста разгласил. Парафирование договора 
означает, что обе делегации подписали каж-
дую его страницу и потом разъехались в свои 
столицы, чтобы подготовить встречу глав госу-
дарств, на которой договор был бы подписан. Но 
Украина отказалась. Путин постоянно говорит, 
что мы готовы к переговорам с Украиной без 
предварительных условий. 

— Украина, как теперь выясняется, отка-
залась под давлением США и Британии. 

— Я в этом не сомневаюсь. Глава деле-
гации не парафирует тексты договоров без 
санкции руководства. Парафирование — это 
конец переговоров. Мы с вами подписываем 
каждую страницу, чтобы ее нельзя было по-
том поменять. Но перед этим глава украин-
ской делегации отсылает документ в Киев и 
спрашивает: «Это можно парафировать?» Ему 
говорят: «Давай». То есть он получил санкцию 
на парафирование, потом приехал в Киев, и там 
ему через день сказали: «Нет, старик, не будем 
мы ничего подписывать». Это может означать 
одно из двух: либо Зеленский не понимает, что 
он делает, либо его заставили американцы. 

— Чем они руководствовались? 
— В марте прошлого года они пришли к 

выводу, что нас можно победить военным путем. 
Они сначала пошли на это соглашение, чтобы 
не допустить полного разгрома Украины. Потом 
решили, что можно попытаться и Россию раз-
громить. Или, что еще лучше, превратить этот 
военный конфликт в бесконечный. Ядерной во-
йны на Западе не хотят. Они хотят, чтобы другие 
воевали, а они сидели бы вдалеке и дровишки 
подбрасывали в виде оружия. Поэтому для них 
идеальный вариант — чтобы боевые действия 
шли всю жизнь, чтобы каждый день погибали 
русские и украинцы, им это в радость. 

— Как вы себе представляете согла-
шение с Украиной, где должна пройти 
граница? 

— До начала спецоперации я считал иде-
альным вариантом то, что было записано в 
советском законе о порядке выхода союзной 
республики из состава СССР (принят в апреле 
1990 года). УССР при выходе из состава Союза 
его нарушила. Если какая-то республика заявля-
ет о выходе из состава СССР, а в ее составе есть 
какая-то область, автономия, которая не хочет 
выходить, то там тоже проводится референдум, 

и по его результатам она остается в составе 
Союза. Крым, например, в 1991 году был про-
тив выхода из СССР. Еще в феврале 2022 года 
я предлагал в каждой области Украины прове-
сти референдум и предложить три варианта. 
Первый — все остается, как есть. Второй — 
Украина преобразовывается в федеративное 
государство с официальным двуязычием, как и 
было предусмотрено Минскими соглашениями. 
Третий вариант — эти области уходят в РФ. 

— Но сейчас ситуация другая. Часть 
областей уже по Конституции стали тер-
риториями РФ. 

— Мы не выступаем против территори-
альной целостности РФ. Суть в том, что окон-
чательное решение вопроса откладывается 
на какой-то срок. Ведь может случиться так, 
что Днепропетровская или Одесская области 
проголосуют за выход из Украины. Можно было 
бы сделать, как сделали в Южном Судане в 
2005 году. Южный Судан десятилетиями вел 
войну за независимость. Но Северный Судан 
был против, а его население составляло боль-
шинство. Поэтому путем референдума дело 
решить было невозможно. Решили так: боевые 
действия были прекращены, сторонам дали 5 
лет на «осмысление», после чего в 2011 году 
был проведен референдум отдельно в Южном 
Судане. В случае с Украиной можно было бы 
сделать примерно то же самое. Остановить 
боевые действия и на каких-то территориях, 
которые будут определены в ходе переговоров, 
лет через 5–10, когда все успокоится, про-
вести референдумы. 4 июня, когда началось 
украинское наступление, я говорил, что его 
результатом станет только то, что погибнут 
еще десятки тысяч людей. И все равно придут 
к мирным переговорам. Но люди остались бы 
живы, если бы Зеленский согласился на мирные 
переговоры еще тогда. 

— Нет сомнений, что в 2014 году Одес-
ская, Харьковская области проголосовали 
бы за то, чтобы быть с Россией. Но время 
упущено. За прошедшие годы ситуация 
изменилась катастрофически, и не в нашу 
пользу. Там СБУ уничтожила, бросила в 
тюрьмы, выдавила из страны массу про-
российски настроенных людей. Остальных 
запугали. Теперь результаты референдума 
не очевидны. 

— Поэтому надо дать время. Конечно, если 
в договоре по Украине будет только военная 
составляющая — ограничение армии, невсту-
пление в НАТО, отказ от размещения ядерного 
оружия, — это будет бесполезный документ. Я в 
апреле прошлого года через Зюганова отправ-
лял проект возможного договора по Украине. Я 
взял за основу Австрийский государственный 
договор от 1955 года (он был подписан между 
Австрией с одной стороны и СССР, США, Фран-
цией и Великобританией с другой. — М.П.). 
Там был запрет нацистской пропаганды, за-
прет бывшим офицерам вермахта занимать 
должности в будущей австрийской армии. Ав-
стрия с тех пор нейтральна и в НАТО не хочет. 
В договоре по Украине должны быть гарантии 
против возрождения бандеровщины. Иначе 
все будет бесполезно. Польша, страна НАТО, 
признает бандеровскую пропаганду уголовно 
наказуемым деянием, по закону от 2018 года 
за это там полагается 3 года тюрьмы. Пусть они 
попробуют объяснить, почему то, что у них за-
прещено, на Украине прекрасно. У нас же тема 
денацификации куда-то ушла, про нее ничего 
не слышно. А ведь эта денацификация должна в 
чем-то выражаться. В Германии, например, она 
выражалась в запрете НСДАП и родственных ей 

организаций, которых были десятки, в полной 
проверке тех, кто в этой партии состоял. 13 
миллионов немцев тогда прошли через эти 
проверки. Вот это и есть денацификация. Если 
запретить бандеровскую пропаганду на Украи-
не, там несколько миллионов человек сразу 
выздоровеют. 

—  Даже если Украина подпишет — какие 
есть возможности, рычаги, чтобы заставить 
их все это выполнять? 

— В 1945 году были т.н. «союзные контроль-
ные комиссии», которые ездили и проверяли, 
как выполняются договоры. Не производятся 
ли где-то танки? А что это у вас тут — улица 
названа в честь гитлеровского генерала? Бы-
стро убрали. Это как сейчас МАГАТЭ, которая 
может выехать и проинспектировать любое 
государство — члена организации в течение 
24 часов без уведомления. Важно, чтобы мы 
были участниками этого договора с Украиной. 
Конституцию можно изменить в одностороннем 
порядке. В Нигере 7 раз меняли. А вот договор 
по Австрии был подписан самой Австрией и 
державами-победительницами, включая СССР. 
Австрия в одностороннем порядке изменить его 
не могла. Так и сейчас надо делать. Междуна-
родный договор Украина не сможет поменять 
без участия всех, кто его подписал. 

— Зачем Украине такой договор? 
— Есть два пути к этому договору. Первый 

— это, как вы правильно сказали, военный раз-
гром Украины. Я же не против. Разгромите. Но 
пока, честно говоря, что-то не очень получается. 
Второй вариант — международное сообщество 
заставляет Украину его подписать. 

— Зачем это международному 
сообществу? 

— Международное сообщество разное. 
Англичанам, к примеру, это ни к чему. Амери-
канцы дали Украине, по их данным, оружия на 
45 миллиардов долларов. Это самая большая 
помощь, оказанная США какому-либо государ-
ству после 1945 года. ЕС забашлял примерно 
22 миллиарда долларов. Вы думаете, для них 
это маленькие деньги? Вы удивитесь, но в Эк-
вадоре летом прошлого года были массовые 
беспорядки из-за конфликта на Украине. Потому 
что там из-за него резко выросли цены на еду, 
которую Эквадор импортирует, и на горючее. 
В США грядут выборы. На них опять может 
вернуться Трамп. Он активно играет именно 
на этом поле: зачем нам нужна эта Украина, 
из-за которой у нас растут цены. Байден в гробу 
видал всю эту Украину, если он из-за нее может 
проиграть выборы. Саудовская Аравия. У нее, 
конечно, есть нефть, но там пустыня. Если сей-
час прекратятся отгрузки нашей и украинской 
пшеницы, там просто будет нечего есть. Вы же 
не будете пить нефть на завтрак, обед и ужин. 
Египет. Там 90 миллионов человек, которые 
полностью зависят от нашего или украинского 
зерна. Они поэтому хотят мира. Так что я тоже, 
например, за то, чтобы Аляску вернуть, только 
как? А вот создать международную коалицию, 
которая заставит Украину на все эти условия 
пойти, — это вполне реально. Причем сейчас 
речь не идет о каком-то мирном соглашении. 
Речь может идти о соглашении о прекращении 
огня. На Корейском полуострове, например, нет 
никакого мирного соглашения, там есть лишь 
соглашение о прекращении огня. Почему бы 
сейчас не прекратить огонь, ведь это не означа-
ет, что мы отказываемся от своей территории. 
Но, конечно, антинацистская составляющая 
должна быть включена в пакет соглашений, 
иначе все будет бесполезно. 

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

Эксперты оценили перспективы переговоров 
по урегулированию кризиса

КОЛОМОЙСКОГО ПРИНЕСЛИ 
В ЖЕРТВУ К ПРАЗДНИКУ 
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Вопрос о мирных переговорах по урегулированию украино-российского 
конфликта становится все более навязчивым. Уже кто только из мировых 
лидеров не высказался на эту тему. Целый саммит в Джидде был 
посвящен путям выхода из кризиса. До последнего держалась сама 
Украина, выдвигая неимоверные условия типа возвращения Крыма 
и вывода всех российских войск с наших новых территорий. 
Но, видимо, западные партнеры понемножку продавливают и 
руководство Незалежной. На днях о возможной «заморозке» конфликта 
высказался президент Зеленский, признав ее вероятность. Однако 
у России за плечами есть печальный опыт предыдущих договоренностей 
с Украиной. Пойдет ли она на новую попытку?

Переговоры в Стамбуле, март 2023-го... 
Попыток было много, результат один. 

c 1-й стр. Генерал Тарнавский сделал гром-
кое заявление в интервью бри-
танским журналистам — якобы 

его части прорвали первую и самую укреплен-
ную линию нашей обороны, заняв район Ра-
ботино — Вербовое. Кроме того, Тарнавский 
собирается легко преодолевать и оставшиеся 
две линии — первая линия якобы была самой 
сложной, так как на нее мы потратили 60% сил 
и средств.

Кроме того, Тарнавский оправдался перед 
иностранными журналистами за слишком 
медленное наступление — к первой линии 
ВСУ подходили так долго, потому что его сол-
датам приходилось по ночам разминировать 
поля вручную.

Как и предполагалось, противник сейчас 
пытается идти по узкому коридору и посте-
пенно выходить на Токмак. При этом, чтобы 
снизить угрозу нашего удара с флангов, ВСУ 
ведут наступление на Вербовое, чтобы рас-
ширить фланги. 

Между тем военнослужащие Российской 
армии, находящиеся на этом участке фронта, 
уверяют, что Работино продолжает оставаться 
серой зоной — наши подразделения отошли 
в посадки и удерживают позиции. 

«У 47-й ОМБр ВСУ все печально, они по-
дорвались на всех минных заграждениях, по 
перехватам там очень много 200-х (погибших. 
— «МК»), и некоторые отказываются уже на-
ступать. Наступательные действия в районе 
населенного пункта Вербовое заканчиваются 
не успехом, как пишут бойцы с мест, «ВСУ 
пытаются накатываться волнами — получают 
ответным огнем — откатываются — перегруп-
пировываются — и все по новой» — написал 
в воскресенье, 3 сентября, тематический 
Telegram-канал «Архангел спецназа». 

По словам военного эксперта, директора 
Музея сил ПВО Юрий Кнутова, информация об 

обстановке в Работино и прилегающих к нему 
поселках действительно противоречивая. 

— Одни источники говорят, что юг Рабо-
тино контролируется нами, другие утвержда-
ют, что мы все-таки оставили этот населенный 
пункт. Независимо от того, оставили или 
нет, мы продолжаем контролировать в этой 
местности высоты. А они позволяют нам с 
помощью артиллерии достаточно активно 
контролировать южную часть Работино. То 
есть фактически можно говорить, что Ра-
ботино находится скорее в серой зоне, чем 
под контролем ВСУ. 

Если вести речь о дальнейшем про-
движении противника, там действительно 

предпринимаются атаки в различных соседних 
направлениях, но пока на сегодняшний день 
мы их отбиваем. 

— Верно, что была прорвана первая 
линия нашей обороны? 

— Пока противнику удалось продвинуться 
только в районе Работино. При этом говорить о 
том, что пробита первая линия нашей обороны, 
я бы не стал. Потому что есть данные, что до 
первой линии обороны 6–7 километров. Ско-
рее всего, это передовые линии укрепления, 
которое существовало у нас до образования 
новых трех линий обороны. На мой взгляд, 
Украина ведет речь о прорыве первой линии 
обороны, чтобы поднять боевой дух укра-
инской армии и в целом украинцев. Так же, 
как они сейчас усилили атаки на территорию 
России. Их основная цель — показать, что 
Украина ведет активнейшие боевые действия 
по всему фронту. 

Если мы посмотрим на ситуацию в целом, 
то увидим, что за исключением Работино боль-
ше позитивных подвижек у ВСУ нет. Вообще. 
Более того, в районе Купянска продвигаемся 
мы. Не скажу, что интенсивно и быстро, но 
обнадеживающе — наши подвижки создают 
хорошую перспективу для дальнейшего дви-
жения вперед. 

— Одни говорят, что у нас пять линий 
обороны, другие утверждают, что три. 
Сколько их на самом деле? 

— Вообще, как правило, три линии обо-
роны. Но перед тем как встал вопрос, что наши 
войска могут отойти из Работино, появилась 
информация, что построена еще одна линия 
обороны, уже за Работино. Поэтому говорить, 
что у нас дальше голая степь, я бы не стал...

— Противник, увлекшись своим 
продвижением вперед, может попасть 
в клещи?

— Как дальше будет складываться си-
туация, сказать сложно, но если посмотреть 
на карту, то можно увидеть, что противник 
втягивается и образует такой выступ в сто-
рону Токмака. При надлежащей подготовке 
и соответствующем наличии сил у нас может 

появиться возможность этот выступ срубить 
на флангах. Но это пока преждевременная 
задача. 

— Говорят, что мы собираемся уси-
ливать оборонительные линии на юге в 
период холодов, усиливать Токмак но-
выми укреплениями.

— Основная задача все-таки остановить 
продвижение ВСУ к Токмаку, дождаться се-
зона дождей. Сезон дождей позволит про-
вести перегруппировку, пополнить личный 
состав нашей армии, и уже зимой можно 
будет думать о продвижении вперед, хотя бы 
на том же Харьковском направлении. Конечно, 
продвижение, хоть и достаточно сложное, 
у Украины происходит. Противник борется 
отчаянно. Тут нельзя снимать со счетов и 
помощь Запада. Потому что по нашим укре-
плениям, по пехоте работают «Хаймарсы» 
— золотыми пулями стреляют по окопам, 
по-другому назвать не могу. Работает высо-
коточная артиллерия, применяется большое 
количество станций РЭБ, чтобы мы не могли 
активно использовать свои дроны для кон-
трбатарейной борьбы. То есть там ситуация 
непростая, но это не говорит о том, что мы 
ее не видим и не понимаем. 

— Вы сказали, что продвижение Укра-
ины сложное. В чем сложность?

— Само командование ВСУ признает, 
что основную часть наших минных полей им 
удалось пройти за счет того, что их размини-
ровали людьми... Они понесли колоссальные 
потери. В открытых источниках были очень 
интересные данные от украинского оператора 
сотовой связи. Речь шла о том, что 400 тысяч 
мобильных номеров уже больше никогда не 
ответят. То есть фактически была признана 
гибель 400 тысяч украинцев с начала спе-
циальной военной операции. Так что сейчас 
воплощается хорошо спланированный под-
готовленный Западом проект истребления 
русскоязычного населения русскоязычным 
населением. По сути это геноцид русскоя-
зычного населения. 

Дарья ФЕДОТОВА.

ЗОНА НЕОДНОЗНАЧНОСТИ
Прежде Коломойский сидел по 
левую руку от Зеленского, теперь 
сидит на нарах.
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Разбитая украинская техника.



Восемьдесят лет назад, в ночь с 4 на 5 
сентября 1943 года, Сталин принял в 
Кремле трех митрополитов — Сергия 
(Страгородского), Алексия (Симан-
ского) и Николая (Ярушевича). Это со-
бытие как привело к восстановлению 
патриаршества в Русской православ-
ной церкви, так и породило массу дис-
куссий о мотивах, которыми руковод-
ствовался Сталин.

Записка и легенды

О встрече сохранился достоверный ис-
точник — записка полковника (с 1945 года — 
генерал-майора) госбезопасности Карпова, 
который присутствовал на встрече в качестве 
начальника «церковного» отдела НКГБ. За пле-
чами Карпова было более 20 лет чекистской 
деятельности, включая «извращенные методы 
ведения следствия» и фальсификации прото-
колов допросов арестованных (как установил 
Комитет партийного контроля в 1960 году, когда 
рассматривал его личное дело — тогда Карпов 
отделался строгим выговором с занесением в 
учетную карточку), а с 1941 года — руководство 
борьбой с «церковно-сектантской контррево-
люцией». После встречи он возглавил вновь 
созданный Совет по делам Русской православ-
ной церкви, причем до 1947 года совмещал ее 
с должностью куратора церковных вопросов 
в НКГБ-МГБ.

Есть и информация, восходящая к устным 
свидетельствам. Среди них известный рассказ 
о том, как Сталин «наивно» поинтересовался 
у митрополитов, почему церковь испытывает 
нехватку кадров. И митрополит Сергий, как 
опытный церковный политик (в 1917 году он был 
единственным членом Синода, сохранившим 
свой пост после Февральской революции), от-
ветил: «Кадров у нас нет по разным причинам. 
Одна из них: мы готовим священника, а 
он становится маршалом...». После чего 
Сталин расчувствовался и вспомнил, 
что его мать до самой смерти сожалела, 
что он не стал священником. Этот рас-
сказ восходит к одному из участников 
встречи — митрополиту Николаю, — а 
известен по изложению в воспомина-
ниях церковного историка и диссидента 
Краснова-Левитина. Но все же сомни-
тельно, чтобы Сталин в присутствии по-
сторонних начал делиться сугубо личными 
воспоминаниями.

Есть еще одна история — о том, что 
Сталин не только проводил митрополитов 
до дверей своего кабинета, как пишет Кар-
пов, но оказал митрополиту Сергию чрез-
вычайные знаки внимания: взяв «под руку, 
осторожно, как настоящий иподиакон, свел 
его по лестнице вниз и сказал ему на про-
щание: «Владыко! Это все, что я в настоящее 
время могу для вас сделать». Представить 
себе такое еще более затруднительно.

Наконец, распространен рассказ про то, 
что Сталин предложил подготовить список свя-
щенников, находящихся в заключении, которых 
церковь просила бы освободить, и немедленно 
получил, так как Сергий предусмотрительно 
захватил его с собой. Однако такой список 
Сергий представил Карпову лишь 27 октября. В 
список вошли 24 архиерея и 2 священника, но 
из них к тому времени в живых оставался лишь 
архиепископ Николай (Могилевский), находив-
шийся в ссылке. Его освободили, но только 
после окончания войны, в мае 1945 года.

Устные истории концентрируются на диа-
логе Сталина и Сергия, хотя и Алексий также 
проявлял активность. Похоже, что Сталин хотел 
взглянуть не только на будущего патриарха 
(кандидатура Сергия уже была согласована), 
но и на его возможных преемников. С Сергием 
он больше не встречался, а с Алексием виделся 
10 апреля 1945 года, уже после его избрания 
патриархом.

Вопрос об освобождении священнос-
лужителей важен еще в одном контексте. 
Критики Московской патриархии иногда за-
являют, что Сталин сконструировал новую 
«красную» церковь взамен уничтоженной им 
церкви-мученицы. Но сама просьба показывает 
искреннее желание привлечь к церковному 
управлению гонимых церковных деятелей. На 
догматические и канонические уступки церковь 
не пошла, а политические компромиссы были 
свойственны разным конфессиям в разные 
времена. И среди епископата и клира церкви 
после 1943 года были святые — среди них 
владыки Лука (Войно-Ясенецкий) и Николай 
(Могилевский).

Первая встреча

Из текста Карпова следует, что 4–5 сен-
тября были две встречи. Первая состоялась в 
неформальной обстановке на сталинской даче 
с участием Берии, Маленкова и самого Карпо-
ва. Так что предварительно Сталин поговорил с 
главным спецслужбистом Берией и партийным 
функционером Маленковым. Берия отвечал за 
контроль за всеми сферами жизни в СССР, и 
Сталин хотел удостовериться в том, что в лю-
бом случае контроль за церковью сохранится 
в полном объеме. Присутствие Маленкова 
тоже можно было объяснить — воспитанным 
в духе атеизма партаппаратчикам надо было 
разъяснить новую церковную политику госу-
дарства, чтобы они ее правильно исполняли, 
не забегая вперед, но и не обижая почем зря 
лояльных верующих.

У них был разный опыт церковной поли-
тики. Берия в 1920-е годы в качестве главы 
грузинского ГПУ имел опыт спецоперации — 
продвижения на пост католикоса-патриарха 
Грузинской церкви лояльного митрополита 
Христофора. Маленков специально церков-
ными вопросами не занимался, но в 1937 году 
отличился требованием «покончить в том виде, 
как они сложились, с органами управления 
церковников, с церковной иерархией». Впро-
чем, такой радикализм носил не идейный, а 
конъюнктурный характер.

На встрече Сталин задал Карпову серию 
вопросов, которые можно разделить на три 
части. Первая касалась внутрицерковных во-
просов — личностей будущих собеседников и 
условий их жизни (материальных, разумеется), 
порядка предыдущих выборов патриарха (в 
1917 году), количества епископов и приходов 
в церкви. Вторая — персоны самого Карпова 
(«русский ли я, с какого года в партии, какое об-
разование имею и почему знаком с церковными 
вопросами»). Третья была связана с внешней 
политикой: связи церкви с заграницей, что 
известно о руководстве других православных 
церквей, как восточных патриархатов, так и бал-
канских (Болгарии, Югославии, Румынии).

Также Сталин поинтересовался мнением 
Карпова о том, как создать орган, который бы 
занимался «связью» государства и церкви 
(более уместное слово «контроль» произне-
сено не было). Карпов, похоже, не был готов 

к этому вопросу и предложил орга-
низовать отдел культов при Верховном 
совете, по аналогии с комиссией, ра-
нее существовавшей при ВЦИК. Сталину 
эта идея категорически не понравилось. 
Можно предположить, что он имел в виду 
известную мягкость и склонность к по-
пулярным решениям номинального «со-
ветского президента» Калинина. А может 
быть, вспомнил, что комиссия при ВЦИК до 
своей ликвидации в 1938 году проявляла 
слишком большую инициативу, пытаясь 
ввести репрессивную политику государ-
ства в какие-то законные рамки. Поэтому 
Сталин сформулировал альтернативу: орган 
станет функционировать при правительстве 
(которое он сам и возглавлял), назовут его 
Советом по делам Русской православной 
церкви — и как совет он не сможет принимать 
самостоятельных решений, а будет получать 
указания от правительства. Таким образом, 
высшим контролером церкви должен был стать 
сам Сталин.

Вторая встреча

Она проходила в кабинете Сталина в Крем-
ле и состоялась уже 5 сентября, хотя в кратком 
официальном сообщении, опубликованном 
в газетах, было указано 4 сентября, так как 
сталинский рабочий день продолжался ночью 
— именно эта дата и вошла в историю. Карпов 
отмечал, что митрополиты прибыли в Кремль 
примерно через два часа после встречи на 
даче. Это означает, что они ожидали вызо-
ва — тем более что если Сергий и Николай 
проживали в Москве, то Алексия доставили 
из Ленинграда. Для пожилых митрополитов 
(Сергию исполнилось 76 лет, Алексию — 65, 
лишь 51-летний Николай был существенно мо-
ложе) вряд ли был комфортным ночной вызов, 
и Сталин даже вежливости ради предложил 
встретиться в другой день, если иерархам 
вдруг неудобно (но те прекрасно понимали, 
что надо соглашаться сейчас — иначе можно 
упустить шанс).

О подготовке встречи свидетельствует 
и тот факт, что еще до нее Карпов посетил 
Новодевичий монастырь, в игуменский корпус 
которого хотели бы перебраться церковные 
руководители, и пришел к выводу, что поме-
щения там не приспособлены для размещения 
аппарата патриархии. Отметим, что могла быть 
и другая причина — государство не было за-
интересовано в том, чтобы в Москве появился 
бы официальный центр притяжения для «старо-
режимных» людей, в том числе священников и 
монахов. Тем более что на территории закры-
того монастыря и так уже жили неблагонад-
ежные граждане, например поэт-монархист 
Садовский, которого органы госбезопасности 
втемную использовали в рамках операции 
«Монастырь» для ведения разведывательных 
игр с немцами. Сохранилась характеристика 
жизни в бывшем монастыре, данная спецслуж-
бистами: он «производит странное впечатление 
какого-то затхлого места, свалки человеческо-
го мусора. Здесь живут бывшие люди». Похоже, 
что только из-за чекистских комбинаций этих 
жителей не трогали.

Поэтому еще до встречи было решено, что 
патриархия получит особняк в Чистом переулке, 
ранее принадлежавший немецкому посольству, 
— в нем жил посол Шуленбург. Монастырскую 
жизнь в нем было организовывать невозможно, 
зато контролировать деятельность патриархии 
можно было легко. Мотивировано это решение 
было срочностью, с которой надо было орга-
низовывать работу патриархии — но никто 
не мешал разместить патриархию позднее в 
привычных церковным людям монастырских 
условиях. А так первый монастырь в Москве 
— Данилов — был передан патриархии только 
в 1983 году в рамках подготовки к праздно-
ванию 1000-летия крещения Руси. А в Ново-
девичьем монастыре временно разместили 
открытые в 1943 году Московские богослов-
ские курсы, преобразованные в 1944 году в 

Московскую духовные академию 
и семинарию — но уже в 1948-м их 
перевели в Троице-Сергиеву лавру, 
находящуюся за пределами Москвы. 
Монашеская жизнь в Новодевичьем 
монастыре была возобновлена лишь 
в 1994 году, а решение о полном воз-
вращении обители церкви принято 
в 2010-м.

События в Кремле начались 5 сен-
тября в 0 часов 15 минут, когда вскоре 
после приезда Сталина в его кабинет 
зашел Молотов. Видимо, они обсудили 
со Сталиным итоги беседы на даче. Мо-
лотов оставался в кабинете до 2 часов 35 
минут, когда с «вождем народов» попро-
щались последние посетители.

В 0 часов 40 минут в кабинет были 
приглашены митрополиты, Карпов и еще 
один посетитель — нарком государствен-
ной безопасности Меркулов. Человек Бе-
рии, он происходил из дворян, был сыном 
капитана русской армии и почти окончил 
университет. С одной стороны, он был непо-
средственным начальником Карпова в НКГБ 
(церковные дела в это ведомство передали 
из НКВД весной 1943 года), с другой — его 
вид не мог вызвать стресса у митрополи-
тов. Сталин был заинтересован в разговоре, 
а не допросе — поэтому Берия оставался 
за пределами кабинета, но делегировал на 
встречу своего представителя. Маленкова не 
было, так как встреча носила государственный, 
а не партийный характер.

Карпов пишет, что беседа Сталина с ми-
трополитами продолжалась 1 час 55 минут. Из 
журнала посещений Сталина следует, что она 
была короче, 1 час 20 минут — митрополиты, 
Карпов и Меркулов вышли из кабинета в 2 часа 
ночи. Достовернее данные журнала, так как 
секретари фиксировали вход и выход посети-
телей почти автоматически. Кроме того, Карпов 
был заинтересован в том, чтобы «удлинить» 
беседу для истории. Он особо упомянул, что 
встреча закончилась во втором часу ночи — 
если следовать карповскому хронометражу, то 
началась она все-таки 4 сентября. И, следова-
тельно, государство не может ошибаться — ни 
в большом, ни в самом малом.

Сталин начал встречу с комплиментов 
в отношении церкви за ее патриотическую 
деятельность во время войны и предложил со-
беседникам высказать свои пожелания. Сергий 
сразу же сказал о приоритете — проведении 
Архиерейского собора с целью избрания па-
триарха и формирования Синода. Правда, 
Тихона избирали на Поместном соборе, но 
Алексий и Николай заявили, что и избрание 
на Архиерейском будет вполне каноничным. 
Сталин не возражал.

Затем Сталин задал, казалось бы, стран-
ный вопрос: «как будет называться патриарх». 
Сергий высказался за название «патриарх Мо-
сковский и всея Руси», тогда как Тихон имено-
вался «и всея России» — и Сталин это одобрил. 
Под Россией подразумевалась бы территория 
всего Советского Союза, что создавало бы сра-
зу две проблемы. Первая — дозволяя в строго 

определенных рамках российский патриотизм, 
Сталин негативно относился к тому, чтобы 
подменять им патриотизм советский. В 1945 
году посол СССР во Франции Богомолов, при-
нимая делегацию русской эмиграции, жестко 
сформулировал тезис о том, что эмигранты 
должны принять именно советский патриотизм. 
«Подмена» СССР Россией для Сталина была 
неприемлема.

Вторая проблема была связана с Грузин-
ской церковью, односторонним решением 
восстановившей в 1917 году свою утраченную 
после присоединения Грузии к России в XIX 
веке автокефалию (независимость). Патриарх 
Тихон этого решения не признал. Сталин в 
молодости тесно общался со сторонниками 
грузинской автокефалии и был противником ру-
сификации, которой занималось семинарское 
начальство, — и Сергий обозначил, что понял 
желание Сталина, хотя про Грузию на встрече 
не говорилось. Формулировка «всея Руси» 
свидетельствовала, что церковь не претендует 
на распространение своей юрисдикции на 
территорию всего Союза. Уже в ноябре 1943 
году Русская церковь признала автокефалию 
Грузинской.

Вопрос о сроках созыва собора заранее 
согласован не был. Сергий просил месяц, Ста-
лин улыбнулся: «А нельзя ли проявить больше-
вистские темпы?», а Карпов обещал привезти 
епископов в Москву самолетами. В результате 
договорились провести собор 8 сентября.

После этого Сергий и Алексий скромно по-
просили у Сталина возможности организовать 
богословские курсы при некоторых епархиях. 
Сталин предложил не мелочиться и сразу ор-
ганизовать Духовную академию и семинарии. 
Сергий и Алексий были явно к этому не готовы, 
так как система богословского образования 
была давно разгромлена (конечно, прямо они 
этого сказать не могли, но сослались на то, 
что «у них еще очень мало сил и нужна соот-
ветствующая подготовка»), и к тому же они не 
совсем понимали, с какого возраста принимать 
в семинарии. Сталин в ответ сказал, что он не 
возражает против любого варианта. На прак-
тике Академия была открыта уже в 1944 году 
— выяснилось, что некоторые педагоги тихо 
жили в советское время и поэтому выжили, 
— но уровень преподавания резко упал, что 
ощущалось в течение всего ХХ века.

Вопрос о выпуске «Журнала Московской 
патриархии» был согласован без проблем 
(конечно, журнал, как и все остальные в 
СССР, подвергался жесткой цензуре). От-
носительно открытия церквей Сталин выра-

зился расплыв-
чато: он «считает 
необходимым 
предоставить 
право епархи-
альному архи-
ерею входить в 
переговоры с 
гражданской 
властью» по 
этому во-
просу. Обя-
зательства 
д а н ы  н е 
были, ответ-
ственность 
спущена 
на регио-
нальный 
уровень. 
Архиереи 
просили 

в первую очередь «открывать церкви в 
областях и краях, где нет совсем церквей или 
где их мало» — Сталин не возражал.

Именно здесь митрополит Алексий под-
нял вопрос об узниках, а Сталин запросил 
список и обещал рассмотреть (не более того). 
Сергий поднял вопрос об отмене паспортных 
ограничений для священников, отбывших срок 
наказания. Сталин ничего не обещал, а переа-
дресовал вопрос Карпову для изучения.

Беседа начала приобретать не слишком 
приятный характер, но как только стороны 
перешли к экономическим вопросам, то ми-
трополиты могли вздохнуть с облегчением. 
Алексий просил у Сталина предоставить 
епархиям право отчислять средства на со-
держание патриархии — Сталин не возражал. 
Также Алексий просил разрешить священни-
кам стать членами исполнительных органов 
своих церквей, что означало их контроль за 
финансово-хозяйственной деятельностью 
приходов. Сталина такие, с его точки зрения, 
мелочи не интересовали, и он не возражал (свя-
щенников потом отстранят от хозяйственной 
деятельности при Хрущеве и вернут им права в 
этой сфере при Горбачеве). Тем более Сталин 
положительно отреагировал на просьбу Нико-
лая об открытии свечных заводов. Он прямо 
поручил Карпову «обеспечить право архиерея 
распоряжаться церковными суммами» и обе-
щал церкви государственные субсидии. Для 
вождя важна была лояльность, а финансовые 
вопросы вторичны.

Встреча подходила к концу, и Сталин 
спросил о материальных нуждах митропо-
литов. Именно на этом этапе было согласо-
вано предоставление резиденции в Чистом 

переулке. Сталин обещал снабжать митро-
политов продуктами по государственным це-
нам, а на просьбу Сергия о выделении одного 
автомобиля пообещал предоставить две-три 
машины. Других нужд у митрополитов не на-
шлось, несмотря на то, что Сталин спросил о 
них несколько раз. Похоже, что они боялись 
испортить результаты встречи нетактичным 
вопросом — и лишь обратили внимание на по-
вышенное обложение духовенства подоходным 
налогом на местах. Сталин тут же предложил 
Карпову разбираться в каждом конкретном 
случае.

Затем Сталин объявил о предстоящем 
создании Совета по делам Русской право-
славной церкви и назначении Карпова на пост 
его председателя. Митрополиты одобрили 
его кандидатуру. Напутствуя будущего пред-
седателя, Сталин предложил ему «больше 
подчеркивать самостоятельность церкви». 
Согласовали проект краткого коммюнике о 
встрече для печати, тут же подготовленного 
Молотовым с поправками Сталина, Сергия и 
Алексия. Об обновленческой церкви, создан-
ной при активном участии чекистов в начале 
1920-х годов, Сталин ничего не говорил, она 
его не интересовала — само название Совета 
(по делам не «церквей», а церкви) свидетель-
ствовало о том, что государство будет иметь 
дело только с одной церковью — патриаршей. 
Вопросами интеграции бывших обновленцев 
в Русскую церковь (некоторые из них заняли в 
ней значимые посты) занимался Карпов вместе 
с руководством патриархии.

Молотов предложил Сергию принять 
делегацию англиканской церкви во главе с 
архиепископом Йоркским через месяц после 
избрания патриарха. Конечно, это предложе-
ние было принято. Но предложение Молотова, 
адресованное Сталину, тот неожиданно откло-
нил. Молотов предложил вызвать фотографа, 
но Сталин, ссылаясь на позднее время (оно не 
волновало его, когда он фактически вызывал 
в Кремль архиереев), отказался, предложив 
сделать это в другой раз. И это, как и крайне 
короткое и сдержанное коммюнике свидетель-
ствовало о его нежелании придавать большое 
значение встрече. Партийному и советскому 
аппарату давалось понять, что церковь терпят, 
но не поощряют.

После того как в 2.00 все 
присутствующие, кроме Сталина 
и Молотова, покинули кабинет, 
в 2.15–2.20 в него зашли Берия, 
Маленков и Микоян — види-
мо, им давались указания по 
итогам встречи (Микоян, от-
вечавший за снабжение, как 
представляется, был нужен 
для решения материальных 
проблем иерархов). В 2.35 все 
посетители покинули сталин-
ский кабинет.

Что это было?

Со сталинской поли-
тикой в отношении церкви 
связано много разнообраз-
ных версий и домыслов. 
Приходилось слышать 
сравнения Сталина с им-
ператором Константином 
Великим, сделавшим 
христианство государ-
ственной религией, еще 
более распространен 
отвергнутый церковью 
апокриф о том, что 
лицом к православию 
Сталин повернулся 
после визита к свя-
той Матроне. На этом 
фоне более респек-
табельной выглядит 

версия о том, что Сталин 
решил восстановить патриаршество, видя, 
насколько патриотично ведут себя верующие 
во время войны. Вопрос только в том, почему 
он ждал более двух лет, тогда как митрополит 
Сергий выступил с патриотическим воззвани-
ем еще в первый день войны.

И здесь логично посмотреть предысторию. 
К 1939 году церковь была разгромлена, епар-
хиями управляли всего четыре архиерея — трое 
собеседников Сталина и архиепископ Сергий 
(Воскресенский), оставшийся в 1941-м на ок-
купированной нацистами территории. И вдруг 

она потребовалась, когда в 1939–1940 годах 
расширилась территория страны. На Западной 
Украине, в Западной Белоруссии, Прибалтике 
и Бессарабии существовала церковная жизнь 
— функционировали многочисленные право-
славные епархии и викариатства, действовали 
монастыри и храмы, учебные заведения, вы-
пускались церковные издания. То есть все то, 
что было «выжжено» в СССР. Уничтожить все 
это в короткие сроки без социального взрыва 
было невозможно — и советская власть решает 
взять эти структуры под контроль с помощью 
Московской патриархии (у конкурировавшей 
с ней обновленческой церкви была слишком 
просоветская репутация, отпугивающая ве-
рующих как в СССР, так и за его пределами). 
В новые регионы направляются лояльные 
власти епископы и священники. Западной 
Белоруссией и Западной Украиной занялся 
Николай (Ярушевич), Прибалтикой — Сергий 
(Воскресенский), а в Молдавию был направлен 
архиепископ Алексий (Сергеев) — он выходил 
из юрисдикции митрополита Сергия, опасаясь 
репрессий, но когда стал востребован госу-
дарством в качестве канонического епископа, 
тут же вернулся.

Так что все было предельно прагматично 
и связано с конкретными политическими со-
ображениями. С началом же войны усилилась 
роль внешнеполитического имиджа страны 
— СССР стал союзником Великобритании, а 
затем и США, но общественное мнение в этих 
странах было настроено противоречиво. Мно-
гие правые политики, обладавшие влиянием 
на принятие решений (а таких было немало в 
американском конгрессе), даже в условиях 
войны были недовольны сближением с «атеи-
стическими коммунистами».

Началась контрпропаганда — бывший 
глава военного духовенства армии Врангеля 
митрополит Вениамин (Федченков), находив-
шийся в юрисдикции Сергия (Страгородского), 
ездил по Америке с докладами, объясняющими 
необходимость всемерной помощи СССР. А в 
городе Куйбышеве (ныне Самаре) 25 декабря 
1941 года прошла первая с середины 1930-х 
годов епископская хиротония для епархии, 
расположенной на территории РСФСР. В Куй-
бышев были эвакуированы зарубежные дипло-
маты и журналисты — и в день, когда западные 
христиане отмечают Рождество, они смогли 
лично убедиться в том, что в СССР свободно 
посвящают в сан нового епископа Питирима 
(Свиридова).

В 1942 году была предпринята более мас-
штабная акция — выпущен сборник «Правда 
о религии в России», план которого был под-
готовлен в НКВД и представлен Берией для 
утверждения в Политбюро; со стороны церк-
ви проектом занимался митрополит Николай 
(Ярушевич). Книга рассказывала о гармоничных 
отношениях между государством и церковью 
в СССР и о преступлениях нацистов против 
церкви на оккупированных территориях. Книга 
была в том же году издана на английском языке. 
В 1943 году появилось продолжение — книга 
«Русская православная церковь и Великая 
Отечественная война. Сборник церковных 
документов».

Но только пиаровскими средствами обой-
тись было невозможно. Перед Тегеранской 
конференцией, на которой решался вопрос 
об открытии второго фронта во Франции и 
предварительно обсуждались проблемы по-
слевоенного переустройства мира, от Ста-
лина требовались конкретные действия, де-
монстрирующие свободу религии в СССР, 
— аргументы, которые Рузвельт и Черчилль 
могли бы предъявить своим политическим и 
общественным деятелям. Только тогда он со-
гласился на восстановление патриаршества и 
предоставление церкви ограниченных свобод, 
за которыми надзирали тт. Берия, Меркулов 
и Карпов.

Англиканская церковная делегация во 
главе с архиепископом Йоркским, о которой 
говорил Молотов, посетила СССР, как и ожи-
далось, в октябре 1943 года и приветствовала 
новоизбранного патриарха Сергия. Делегация 
посетила не только богослужения в Елоховском 
кафедральном соборе, но и другие москов-
ские храмы. Она должна была убедиться в том, 
что верующие столицы живут своей обычной 
жизнью, довольны избранием патриарха и 
не имеют претензий к государству. Когда ан-
гличане прощались с Сергием, то спутники 
архиепископа встали на колени и попросили 
патриаршего благословения. Это был успех. К 
Тегеранской конференции, которая началась 
28 ноября 1943 года, СССР в церковной сфере 
был полностью готов.

Но у Сталина были более масштабные 
внешнеполитические планы, связанные с па-
триархией, — не случайно на встрече с Карпо-
вым 4 сентября он спрашивал его о восточных 
патриархах и балканских церквях. Красная ар-
мия продвигалась в сторону Балкан — и лояль-
ность конфессий в этих странах становилась 
для Сталина актуальной. А на горизонте было 
и расширение влияния на Ближнем Востоке, 
невозможное без выстраивания отношений с 
восточными патриархами, двое из которых — 
Александрийский и Антиохийский — посетили 
интронизацию патриарха Алексия I в 1945 году. 
Внешнеполитические успехи на церковном 
фронте закончились лишь в 1948-м, когда в Мо-
скву на Всеправославное совещание, которое 
должно было оформить ведущую роль Русской 
церкви в православном мире, в условиях на-
чавшейся «холодной войны» не приехал ни один 
восточный патриарх. Но в ночь с 4 на 5 сентября 
1943 года до этого было еще далеко.

Алексей МАКАРКИН, 
первый вице-президент Центра 

политических технологий.

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
4 сентября 2023 года 
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5ТАЙНЫ ХХ ВЕКА

Сталин и митрополиты: 
прагматичная встреча

«Лучший друг»
СОВЕТСКИХ ВЕРУЮЩИХСОВЕТСКИХ ВЕРУЮЩИХ

Патриарх Алексий I зачитывает обращение к советскому правительству. 

переулке Сталин обещал снабжать митро
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Первый «советский» патриарх Сергий.

Иосиф Джугашвили во время 
учебы в Горийском духовном 
училище.

Взрыв храма Христа Спасителя 
5 декабря 1931 г.

Полковник НКГБ Георгий Карпов 
возглавил Совет по делам РПЦ.
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«Не хотела бы такую 
невестку»

— Чувствую, что мы его теряем, и ниче-
го не могу сделать, — вздыхает Регина из 
Москвы, когда речь заходит о ее 16-летнем 
сыне Артеме. — Муж уже и телефон у него 
забрал, и Интернет в доме отключил. Сын 
вроде даже не возмущался, спокойнее стал. 
Но ведь вечно же его не будешь держать в 
такой изоляции!

Все началось год назад, когда их сыну 
было 15 лет, а соседской девочке Оле — 14. 
Дети ходили вместе на внеурочные заня-
тия и в один прекрасный день объявили 
родителям, что они «парень и девушка» и 
будут встречаться. Регина посоветовалась 
с мужем, и супруги рассудили, что ничего 
плохого в дружбе сына с Олей нет. Девочка 
из приличной семьи, хорошистка, серьез-
ная, к тому же сразу видно, что Артем ей 
действительно очень нравится. «Пароч-
ка» ходила в кино, ездила гулять в центр 
Москвы, иногда они бродили по парку и, 
как уверена Регина, целовались. И сначала 
мама мальчика даже радовалась: гулять с 
девочкой — это уж точно лучше, чем если 
бы он с дурной компанией связался. Однако 
постепенно сын начал меняться…

С каждым месяцем романических от-
ношений Артем становился все грустнее, и 
это была явно не меланхолия влюбленного. 
Он постоянно писал что-то в телефоне, то и 
дело уединялся в туалете и о чем-то пере-
говаривался с Олей.

— Артем стал дерганым, раздражи-
тельным и в то же время очень унылым, — 
говорит мама. — А на уроках — рассеянным, 
как говорят учителя. Я сразу подумала: 
«Наверное, Оля беременна». И вот нако-
нец мне удалось вывести его на откро-
венный разговор… Оказалось, что ни 
о какой беременности речи не идет: 
до физической близости у них дело, 
к счастью, не дошло. Но все гораз-
до серьезнее. Сын рассказал, что 
Оля контролирует каждый его шаг. 
Когда Артем в школе, она требует, 
чтобы он отчитывался ей, с кем си-
дит за партой. Если едет в секцию 
или по другим своим делам, также 
должен ей сообщать о том, что де-
лает, чуть ли не каждые пять минут. 
И это помимо того, что она следит 
за его передвижениями по геоло-
кации! Оля постоянно устраивает 
сыну сцены ревности — а они ведь 
просто дети, она ему не жена и даже 
не любовница. Кстати, такую невестку 
я уж точно иметь не хотела бы…

Когда подошел к концу девятый класс 
и подростку нужно было выбрать профиль 
старших классов для подготовки к посту-
плению в вуз, будущую профессию для него 
определила Оля: «Пойдешь в маткласс! Сей-
час перспективно быть программистом».

— Нам с мужем не понравилось, что 
Оля распоряжается будущим сына, но мы 
решили все-таки не вмешиваться. Первая 
любовь должна запомниться ему как что-то 
светлое и не ассоциироваться с тем, что 
родители-тираны ему все запрещали, — го-
ворит мама. — Но наше терпение оказалось 
не резиновым.

Родители Артема смотрели, как мучает-
ся сын, как высылает девушке постоянные 
отчеты, и все надеялись, что он сам порвет 
с Олей. Однако прошел почти год, а отно-
шения не прекращались. Последней каплей 
стал случай с душем.

— Это был жаркий летний день, и сын 
завис на полчаса в душе. Оля, которая кон-
тролировала каждый его шаг, устроила Ар-
тему взбучку, что тот ее обманывает, что он 
вовсе не в душе, а изменяет ей с другой. И 
потребовала в доказательство своей «неви-
новности» прислать фото из душа. Хорошо, 
что Артем со мной поделился. И тут муж не 
выдержал. Сказал: «С меня хватит!», ото-
брал у сына телефон и заявил, что любовь 
закончилась.

Регина уверена, что сыну стало лег-
че. Но ведь не будешь постоянно держать 
ребенка в изоляции: телефон-то рано или 
поздно придется вернуть. Она чувствует, 
что дело зашло в тупик…

«Встречается 
с неформалкой»

Мама еще одного «правильного» маль-
чика поделилась своей историей в роди-
тельской группе в соцсети. Тема сообщения: 
«Как спасти сына?» Руслан попал в плохую 
компанию — именно так охарактеризовала 
родительница его отношения с ровесницей, 
16-летней Полиной. 

Его первая любовь — из неблагополуч-
ной семьи. Папа сильно пьет. Мама — ска-
жем так, выпивает. Помимо Полины у ее папы 
и мамы есть еще двое детей, и все они носят 
то, из чего выросла старшая сестра. 

— Девочка, с одной стороны, неплохая 
— к нашей семье она тянется, даже хочет 
после школы в институт поступать. Только 
вот не ровня она Руслану, — поясняет его 
мама. — Полина, скажем так, неформалка. У 
нее на руке татуировка, она курит айкос, а еще 
один раз спрашивала сына, не пробовал ли 
он «травку». Мол, она как-то пробовала, и это, 
по ее словам, «прикольно». А еще она пару 
раз уходила ночью из дома — когда с пьяным 
отцом ссорилась. Ну и чему она нашего сына 
научит, если у нее уже в 16 лет такой «багаж»? 
Как я об этом узнала? Скажу по секрету, пере-
писку их подглядела в телефоне, когда сын 
уснул, а мобильник рядом лежал.

— А Руслан говорил, насколько серьез-
ны его чувства? — интересуются сопере-
живающие мамы с форума.

— Да вот в 
том-то и дело, что 
они друг друга любят. Я даже специально 
знакомила его с дочками своих подруг, со-
вместные «случайные» встречи устраивала, 
да только он на них и смотреть не хочет. 
Только о Полине думает. А ведь еще год-два 
— и она пить начнет, как родители. Яблочко-
то от яблони недалеко падает…

И тут последовали советы от опытных 
родительниц, которые через «это» прошли. 
Одна предложила показывать сыну филь-
мы, где отношения с «плохими» девушками 
приводили к беде. Другая — почаще пригла-
шать подружку сына на «приличные меро-
приятия», где все одеты с иголочки, говорят 
исключительно на «языке интеллигенции» 
и где бы эта девочка сразу почувствовала 
себя не в своей тарелке. «Сама все поймет и 
исчезнет из вашей жизни, — уверена автор 
этого совета. — Я так от своего сына его 
подружку с пирсингом отвадила».

«Поматросил и бросил»

По статистике, первая любовь часто не 
бывает взаимной, так что вышеописанные 
случаи — это даже, можно сказать, не самое 
плохое. А вот если твоя 15–16-летняя дочь 
запала на одноклассника или мальчика со 
двора, сходит по нему с ума, а предмет обо-
жания не отвечает взаимностью, как тогда 
быть? Мама 15-летней Таисии из Питера 
заключает: «Тут даже непонятно, что лучше 
для ребенка — сразу любовь без взаимности 
или «поматросил и бросил».

У ее дочки — именно такой случай. Де-
вочка влюблена в Андрея из параллельно-
го класса, но он не оценил ее чувств. Тая 
согласилась поведать «МК» о своем горе 
(именно словом «горе» она обозначила 
свою ситуацию), но попросила изменить 
имя своего бывшего друга.

— Я-то ему доверилась, а он меня об-
манул, — вздыхает она. — А ведь сам в 
апреле написал мне в ВК, что меня любит, 
и предложил быть его девушкой. Я тогда на 
седьмом небе от счастья была, ведь он мне 
тоже нравился. Ну и что? Раза два сходили в 
парк, по Невскому прошлись, потом в кино. 
Целовались. А на выпускном, который у 
нашего и его классов был объединенным, 
он меня просто весь вечер игнорировал. 
Танцевал с одноклассницей Алиной и потом 
пошел провожать ее домой. В тот вечер я 
ему написала: мол, как же так? А он знаете 
что ответил? «Прости, я думал, что к тебе у 
меня настоящая любовь, но нет — я оши-
бался. А вот Алину я точно люблю».

Два месяца Таисия не выходила из 
дома. Лежала на кровати и рыдала. И только 
в начале августа родители уговорили ее 
поехать с ними на дачу. 

— Я ее даже особо не утешала. А что 
тут скажешь? Что у нее таких Андреев будет 

еще тридцать штук? 
Она же не поверит, 

— говорит мама. — Я 
же помню себя в 15 лет. 

И у вас, наверное, так же 
было. И у остальных. Этот 

мальчик — типичный сердцеед. 
Я дала это понять дочке. Надеюсь, 

она уже это осознала и больше в сто-
рону таких ребят не посмотрит. Не нужны 
нам такие…

«Не делайте поспешных 
выводов»

— Я не скажу ничего нового, если на-
помню, что подростковый возраст — очень 
сложный период в жизни человека. Ребенок 
подрастает до взрослой зрелой личности 
— отсюда и такое название возраста, — 
говорит психолог Джамиля Поладова. — И 
главное, что происходит в этот период, — 
то, что ребенок получает навыки интимно-
личностного общения со своими сверстни-
ками. Впервые в жизни он примеряет на 
себя новую роль, которая впоследствии 
становится очень важным моментом в жизни 
любого человека. Эта роль «я — партнер». 
Именно в подростковом возрасте обычно 
и проживается первое серьезное чувство 
влечения, наполненное определенными 
характеристиками. Это чувство — искрен-
нее, чистое, спонтанное, яркое и местами 
опасное. Важность роли родителей в этот 
период достигает своего пика, и от того, 
насколько грамотно поведут себя взрос-
лые, зависит то, каким партнером в жизни 
станет их ребенок, какие у него будут пар-
тнеры, как он будет доверять людям и как 
будет доверять себе и своим чувствам в 
отношениях.

— И что же делать родителю, если 
ребенок вступил в этот период, и у него 
возникло чувство к противоположному 
полу?

— Нужно забыть о своей воспитатель-
ной функции, полностью погрузившись в 
роль друга своего ребенка. Но помните, что 
состояние, которое переживает подросток, 
приватно — он имеет право и отказать вам 
в рассказах. Это норма. 

Джамиля Поладова назвала пять важ-
ных правил, которым нужно следовать 
родителю:

1. Не запрещайте. Нельзя говорить ре-
бенку: «Чтобы я больше не слышал(а) об 
этом(й) мальчике (девочке)!»

2. Не обесценивайте. Антипример: 
«У тебя таких историй будет еще куча в 
жизни!»

3. Не взращивайте чувство вины. На-
пример, его можно вызвать словами: «Ты 
о родителях не столько думаешь, сколько 
о ней (нем)!»

4. Задавайте вопросы, но не устраи-
вайте допросов. Спрашивайте так: «Что бы 
тебе хотелось рассказать мне о ней?» или 
«Как ты себя чувствуешь, когда ты рядом с 
ним? Опиши, пожалуйста, это так интересно 
и важно!», а не «Вы уже целовались?», «Кто 
его родители?..»

5. Не спешите с выводами. Не нужно 

говорить: «Мне кажется, это ничем хорошим 
не закончится…»

Психолог уточняет, что вмешиваться в 
отношения и отходить от вышеупомянутых 
правил нужно лишь в следующих случаях. 
Первый — если ребенку постоянно плохо, 
его поведение сильно изменилось. Вто-
рой — если объект любви ребенка намного 
старше него. И третий случай, когда роди-
тель обязан подключиться, — это если 
ребенок находится в неадекватном 
состоянии, и есть подозрение, что 
у него появилась зависимость от 
запрещенных веществ.

— А если, как в случае 
с Артемом и Олей, ему 
явно плохо от таких 
отношений?

— Это можно трак-
товать по-разному. 
Сам ребенок просит 
о помощи? Говорит, 
что ему плохо? Или 
это только видение 
родителей? Если 
это только предпо-
ложения мамы, для 
начала ей нужно по-
говорить на эту тему 
с сыном, чтобы услы-
шать своего ребенка. 
В конце концов, можно 
обратиться к специали-
сту и предложить сыну 
пообщаться с психологом. 
И знаете, скорее всего, до 
этого мальчика контроли-
ровал отец или мать. Причем 
жестко. А тут появилась девочка 
такая же… Это неслучайно.

Но в любом случае отобрать теле-
фон — не лучший выход. Кстати, в истории 
с Таисией и «мальчиком-сердцеедом» тоже 
не стоит торопиться с выводами. Родитель-
ское «мне же виднее!» может сыграть злую 
шутку. Лучше дать ребенку возможность 
прожить этот опыт и просто находиться 
рядом.

— В каком смысле «сыграть злую 
шутку»?

— А в том, что непрожитые эмоции мо-
гут заставить человека двигаться по одному 
и тому же сценарию в жизни — в этом случае 

у девочки всегда будут «мальчики-недо…», 
и всегда маме будет виднее, как лучше… 
Девочка будет подчиняться и жить так, как 
виднее родителям, не пытаясь ничего сде-
лать самой.

Поэтому — побольше открытых вопро-
сов подросткам, но не запретов. На протя-
жении этого сложного и прекрасного перио-
да в жизни ребенка старайтесь быть рядом, 
поддерживать ненавязчиво, но максимально 
быть в курсе событий и держать его в поле 
своего зрения. Не забывайте: половое со-
зревание длится несколько лет — половое 
воспитание не может длиться меньше!

«Показываем своим 
примером»

— Первая любовь — очень важный пе-
риод в жизни подростка, и на самом деле 
именно от того, как она проходит, и зависят 
в целом и будущие отношения, — говорит 
эксперт по отношениям Ольга Довгулевич. 
— Обычно подросток проживает все это 
внутри себя, не выражая своих чувств. Кто-
то боится подойти к своей первой любви и 
признаться, кто-то начинает дружить, и за-
вязываются нежные чувства, теплая дружба. 
И многое, конечно, тут зависит от поддержки 
родителей. От того, насколько они находятся 
в доверительных отношения с ребенком, 
насколько могут дать не советы, а какие-
то рекомендации — в теплых, дружеских 
тонах, не запрещая проявляться ребенку, 
не запрещая встречаться. Ведь тотальные 
запреты приведут к тому, что он может пойти 
вопреки советам родителей.

Как объясняет эксперт, если в семье 
изначально нет доверительных отношений 
с ребенком, если мама и папа холодны либо 
слишком заняты работой и не проявляют к 
своему чаду теплых чувств, если у ребенка 
низкая самооценка, и он считает себя «не 
дотягивающим» до неких параметров, уста-
новленных ему родителями, — он начинает 
искать поддержку на стороне. 

— То есть начинает искать кого-то из 
состояния дефицита. Он чувствует себя 
неполноценным и, встречая девочку или 
мальчика, видит в них того, кто, по его 
мнению, мог бы поддержать, мог бы его в 
чем-то дополнить — тем, чего не хватает у 
самого ребенка внутри, — объясняет Оль-
га. — И, как правило, такие отношения ни к 
чему хорошему не приводят, потому что не 
всегда ожидания ребенка оправдываются. 
Как правило, это разочарование, потому 
что ребенок «звучит» внутри себя несо-
стоятельно — и, естественно, мальчик или 
девочка, с кем он встречается, чувствует это. 
В конце концов происходит опустошение 
этих отношений. Конечно, это снова боль 
и разочарование.

— А не может ли ребенок, у которого 
в семье недоверительные и холодные 
отношения, вопреки всему вырасти 
другим?

— Ребенок, выросший в такой среде, 
не видит другой картины. Он не понимает, 
что бывает по-другому, и сонастраивается 
с тем, что чувствуют родители. Это как WiFi 
работает. Если родитель внутри тревожен, 
если это негатив, то ребенок его и хватает, 
для него вот эта среда становится есте-
ственной. И он не понимает, как в буду-
щем потом вернуть свое состояние и быть 
радостным, счастливым. Хочется — а не 
получается… 

Эксперт поясняет, что если первая лю-
бовь оказалась не такой радужной, с не 
очень хорошим концом, то, как правило, это 
накладывает отпечаток на последующие 
отношения подростка, и в каждых отно-
шениях он будет ждать от нового партнера 
разочарований.

— Опыт боли уже есть, он откладывается 

в каждую клеточку, тело помнит каждую 
эмоцию, эта эмоция создает определенный 
фон — и, само собой, на этот фон приходят-
ся новые и новые доказательства того, чем 
наполнен ребенок. Если это боль, то будут 
опять болезненные отношения.

На моем опыте случаи, когда первая лю-
бовь перерастала в серьезные длительные 
отношения, все-таки единичны. Бывает, что 
такие пары живут вместе по 30–40 лет, но это 
обоюдная работа. Конечно, это изначально 
верно заложенное родителями понимание 
самоценности, понимание того, какие отно-
шения, какая семья для него (ребенка) важ-
на, каких вообще отношений он хочет. Мне 
очень нравится фраза «Не надо воспитывать 
своих детей — воспитывайте себя». Не надо 
учить детей быть счастливыми — покажите 
им сами своим примером, как это…

«Приведешь кавалера — 
спущу его с лестницы»

Родители 17-летней Карины не могут 
отойти от шока. Оказывается, их дочка 
уже полгода как встречается с соседским 
мальчиком-ровесником Игорем. Нет, ничего 
против они не имеют, но почему они узнают 
об этом только через шесть месяцев? По-
чему дочь ничего не говорила?

— Карина «запаролила» свой телефон. 
Откуда мы могли знать, что у нее уже первая 
любовь? — словно оправдывается мама 
девочки. — О том, что у нее есть парень, мы 
с мужем узнали случайно: пошли в торговый 
центр и там увидели их — они шли в обнимку, 
целовались… Но даже когда мы сообщили 
дочке, что все знаем, она заявила, что не 
будет с нами об этом говорить. Может быть, 
мы сами виноваты, конечно. Когда Карина 
была помладше, муж не раз говорил, что, 
мол, никаких мальчиков до конца школы: 
учеба на первом месте. «Приведешь кава-
лера — спущу его с лестницы», — говорил 
муж, но он же шутил! Однако вот теперь 
результат: дочка скрытничает.

— Родители должны понимать, что ре-
бенок вырос. И важно трепетное отношение 
поддержки, потому что в этом возрасте 
подростки очень ранимы и могут критику 
либо какие-то запреты воспринимать лично 
на свой счет, и какой-то опыт родителей они 
тоже переносят на себя, — предупреждает 
Ольга Довгулевич. — И их установки — на-
пример, «не дай бог в подоле принесешь!» 
— для ребенка звучат как угрозы. Папы к 
девочкам иногда относятся особенно рев-
ностно и, бывает, прямо с лозиной встре-
чают у порога ухажера…

Здесь важно быть «экологичным» в пер-
вую очередь к себе и к ребенку. Дать воз-
можность ему прожить свой собственный 
опыт. На доверии, когда ребенок рассказы-
вает, что происходит в его жизни, это легче 
сделать. Если же родитель категоричен, 
ребенок будет прятаться, он закроется. 
Родителям сложно принять тот факт, что 
ребенок вырос, но это важно понимать.

«Он без меня пропадет»

У Жени первая любовь к Лизе. А Лизе 
просто его жалко: «Вроде я его и люблю, а 
вроде и не люблю. Он без меня пропадет», 
— рассуждает девочка.

Однажды Лиза поехала летом на сборы 
в Сочи (она занимается бальными танцами), 
а Женя написал ей, что заболел и умирает. 
Она все бросила и рванула в Москву. Ока-
залось, что он просто очень скучал без нее 
и слово «умирает» употребил в переносном 

смысле. Но Лиза-то помнит, как Женя 
однажды сказал ей: «Я так тебя люблю, 

что без тебя просто умру».
— Я не могу бросить Женю, 

потому что я его первая любовь 
и потому что мне его жалко, — 

заявляет 16-летняя девочка. 
— Он, конечно, и добрый, и 

симпатичный, но уж боль-
но депрессивный. Но я за 
него в ответе. А вдруг я 
его брошу, а он и правда 
этого не переживет?..

— Иногда у одного 
подростка в паре есть 
сильное чувство, а у 
второго — нет, и это не 
значит, что тут первая 
любовь без взаимности. 
Просто все люди разные, 

и у кого-то чувство может 
быть не таким сильным. А 

бывает, что ребенок прини-
мает за первую любовь то, 

что на самом деле ею не яв-
ляется, — то есть просто сим-

патию, — объясняет психолог 
Алла Серова. — А если мальчик в 

паре — так называемый жалобщик 
(как в случае с Женей и Лизой), то де-

вочка, конечно, попадает в такую ловушку. 
Особенно если в ее семье уже есть такие 
отношения, когда мама, например, несет 
все заботы на себе, опекает папу, а также 
еще и все старшее поколение. Например, 
из чувства благодарности за «потраченные 
на нее годы» или из гипертрофированного 
чувства ответственности. Девочка копирует 
роль своей мамы и считает, что «в ответе за 
того, кого приручила». Но это не так. Она не 
приручала Женю, и любить ее так сильно, 
«до смерти», как любит он, — это выбор 
Жени, а не ее. А ее выбор — принимать его 
любовь такой или нет. И если он угрожает, 
что уйдет из жизни, это никаким образом 
не связано с Лизой. Она — только пред-
лог. Не будет Лизы — будет другой повод 
«умирать», и тут нужно разбираться с его 
психологическими проблемами. Хотя вполне 
возможно, что он просто девочкой манипу-
лирует, шантажирует ее…

В то же время психолог призывает и не 
обесценивать переживания ребенка в слу-
чае расставания с другом или подругой: 

— Для влюбленного подростка окон-
чание отношений — такое же драматичное 
событие, как для взрослого человека — 
развод. У девочки это переживание такой 
же силы, что и у женщины, которую, напри-
мер, бросил муж. Так же и с мальчиком. Это 
только в глазах взрослых детские отноше-
ния — «ерунда», а для подростка первая 
любовь — это явление, вокруг которого на 
данный момент крутится вся его жизнь. Все 
остальное уходит на второй план. Так что тут 
важно тонко чувствовать эту грань — где 
заканчивается жалобщик и манипулятор и 
начинается личность, которой действитель-
но плохо и нужна поддержка.

Анна БЕЛОВА.
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Семь Я6
Первая любовь сына или дочери — 

это одновременно и трогательно, 
и волнительно, и тревожно, и 
непривычно. Тот, кто еще вчера был 
«милый малыш» и обхватывал мамину 

шею руками со словами: «Я тебя люблю», вдруг 
становится «каким-то чужим» — скрытным, 
отстраненным. И любит кого-то другого, 
чужого... Хорошо это или плохо — если мальчик 
или девочка влюбляется в 15–16 лет? Психологи 
говорят, что это нормально. Но почему тогда 
отношения современных Ромео и Джульетт 
по-прежнему доводят родителей до сердечного 
приступа и нервного срыва? Почему они кажутся 
такими драматичными и совсем не вписываются 
в родительские представления о первой любви 
— прекрасной и светлой? Попробуем в этом 
разобраться вместе с психологами.
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НЕТ ПОВЕСТИ 
ПРЕКРАСНЕЕ 

НА СВЕТЕ

Что делать, 
если у детей 
любовь 
в 16 лет?

«ДАВАЙ 
ПРИДУМАЕМ ПРАВИЛА»

Если вы узнали, что у вашего подростка 
первая любовь и он начал встречаться с предметом 

своего обожания, специалисты рекомендуют родителю 
еще на старте этих отношений поговорить с ребенком и вместе 

установить определенные правила:
  Договоритесь о времени прихода домой. Пусть даже это будет 

и позднее время (например, 22.00, если на дворе лето и утром не нужно в 
школу), но данную отметку он не должен переходить.

  Объясните ребенку, что для вас важна его безопасность, и уточните, что 
это не связано с объектом его любви, а вы беспокоитесь за него как родитель в 

принципе. Поэтому попросите подростка через тот или иной промежуток времени 
скидывать вам короткое сообщение о том, где он в данный момент находится. Чтобы 
в случае чего вы смогли прийти на помощь. Например, «Мы пришли в такое-то кафе» 
или «Сейчас мы гуляем в таком-то парке, а потом пойдем в кино на такой-то сеанс». 

  Договоритесь с ребенком, что если к нему домой придет друг или подруга 
либо он сам пойдет в гости, и они останутся наедине, дверь в комнату они запирать 
не будут. В случае, если что-то пойдет не так, это позволит подростку быстро по-
кинуть помещение. 

  Заверьте его, что всегда готовы прийти на помощь в случае, если он по-
чувствует себя на свидании дискомфортно или его начнут заставлять делать 

то, чего он не хочет. Вы можете придумать с ребенком кодовое слово, которое 
он пришлет вам в экстренной ситуации, и условиться, что в этом случае 

вы позвоните ему на сотовый с фальшивым форс-мажором («бабушка 
попала в больницу — срочно приезжай», «папа возле дома, и у него 

нет ключа» и т.п.).
  Напомните ребенку, что любовь — дело обоюдное 

и добровольное, и он имеет полное право выйти из 
отношений, как только почувствует, что ему в 

них плохо и дискомфортно.
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Одна из самых ярких киноактрис совет-
ского экрана Елена Проклова прослави-
лась еще в детстве, сыграв в кинофильмах 
«Звонят, откройте дверь!» и «Снежная ко-
ролева». В молодые годы был не меньший 
успех после выхода «Мимино» и «Будьте 
моим мужем». Еще одну громкую порцию 
славы актриса получила позже — но не 
в кино и не в театре. Несколько лет на-
зад Проклова решилась на откровения в 
передаче федерального телеканала, где 
рассказала о сексуальных домогатель-
ствах в свой адрес со стороны взрослых 
мужчин — в ту пору, когда ей было 12 лет. 
А 2 сентября одной из самых любимых в 
нашей стране актрис Елене Прокловой 
исполняется 70. Накануне своего юбилея 
она рассказала «МК» то, о чем никому не 
рассказывала. 

В 11 лет Лена Проклова подавала большие 
надежды в художественной гимнастике. Но 
спорт для нее отошел на второй план, когда де-
вочку случайно встретил режиссер Александр 
Митта, искавший героиню на роль школьницы в 
свой фильм «Звонят, откройте дверь!». Прокло-
ву взяли на роль вне кастинга, который прош-
ли более 11 тысяч школьниц. Пятиклассница 
была награждена «Мосфильмом» за «Лучшую 
женскую роль». Практически сразу после этого 
ей было предложено сыграть Герду в фильме 
«Снежная королева». В 1967 году эта картина 
вышла на экраны и мгновенно завоевала лю-
бовь зрителей. Затем Проклова снялась в 
фильмах «Переходный возраст» и «Гори, 
гори, моя звезда». Именно тогда Проклова 
решила, что свяжет свою жизнь с кино, 
и поступила в школу-студию МХАТ. Этот 
театр подарил Елене множество интерес-
ных ролей. За те двадцать лет, что она там 
проработала, она сыграла практически во 
всех ведущих спектаклях МХАТа — «Виш-
невый сад», «Синяя птица», «Валентин и 
Валентина», «Амадей» и многих других.

Знаменитая актриса во всем ищет хоро-
шее. Например, этот год она начала с того, что 
играла новогодние спектакли... в инвалидной 
коляске. «Случайно на репетиции подвер-
нулась нога, и получила перелом! Возраст 
уже, что вы хотите? — рассказывала тогда 
Проклова в интервью «МК» и добавляла: — 
мол, зато я накачаю мышцы на руках и на 
спине без похода в спортзал». В прошлом 
году Елена перенесла инсульт, но даже в 
период восстановления продолжала играть 
спектакли. Коллеги актрисы до сих пор го-
ворят о ее позитивном жизненном настрое 
и огромной энергии. Для самой Прокловой 
все произошедшее стало наградой, потому 
что она не отменила ни одного спектакля и 
не подвела своего зрителя. «Помимо боли 
я получила огромную любовь и благодар-
ность от людей. Так что в моей травме — две 
стороны одной медали», — говорила тогда 
Елена Проклова.

— Для меня 70 лет — это тот рубеж, до 
которого далеко не все доживают, — начала 
свое интервью с «МК» заслуженная артистка 
России Елена Проклова. — Есть о чем по-
думать и ответить самой себе на какие-то 
вопросы. Поэтому я уехала высоко в горы, 
где буду без вечерних платьев и высоких ка-
блуков, без украшений и без народа. Буду 
медитировать и думать. Для меня это еще и 
День благодарения. У меня очень счастливая 
судьба и мне есть за что благодарить и судьбу, 
и Создателя. И всех людей, с которыми я по 
этой жизни прошла. Моя огромная благодар-
ность им. Сегодня я буду благодарить.

— Расскажите о своем новом большом 
доме в Сочи.

— Я купила там землю и хочу встретить 
последнее прощальное десятилетие своей 
жизни именно там, в горах. Это большой дом, 
построенный по собственному проекту с видом 
на море, я захотела построить его в стиле шале. 
В нем есть место и брату, и мужу, и детям, и 
внукам. От моего дома до моря меньше двух 
километров.

— Почему вы назвали это десятилетие 
последним?

— Я думаю, что у меня осталось не так 
уж много десятилетий. Хочется провести это 
время по-особенному — в тепле, красоте и с 
видом на море. Но я не собираюсь оставлять 
актерскую карьеру. В Сочи тоже есть жизнь, и 
никто не мешает летать на спектакли. Думаю, 
что мне там будет не скучно, вся моя семья, 
друзья будут приезжать ко мне.

— Может, вы ожидали на юбилей зва-
ния народной артистки?

— Думаю, что нет. Для того чтобы стать 
народной артисткой, как, впрочем, и заслу-
женной, заведение, в котором ты работаешь, 
должно послать запрос, объяснить почему. А 
я ведь вольная птица! Я нигде не служу, чтобы 
за меня могли попросить.

— Самый желанный подарок?

— Приезд моих дочерей.
— Приглашают ли сейчас вас снимать-

ся в кино?
— Приглашают, но предлагают настоль-

ко неубедительные роли… Я попробовала 
два раза их сделать, но разочаровалась в 
современной форме работы. Или мне не 
повезло. Не хочется. Я с огромным удоволь-
ствием работаю в театре, получаю огромное 
удовольствие от своей профессии.

— Почему в 1990 году вы покинули 
МХАТ, в котором 12 лет играли ведущие 
роли?

— Слишком люблю свободу. Мне сложно 
быть подчиненным человеком. Поэтому я 
выбрала путь полной самостоятельности и 
ответственности за себя. И я наслаждаюсь 
такой жизнью до сих пор.

— О какой из своих ролей в кино вы 
говорите с трепетом?

— Есть фильмы с моим участием, ко-
торые лучше, чем другие, но мне кажется, 
это благодаря режиссерам происходит. Не 
считаю какие-то свои фильмы какими-то 
знаковыми. Фильм «Гори, гори, моя звезда», 
«Смятение чувств», еще какие-то, но в них 
нет моей заслуги, я простая, обыкновенная 
труженица. Актриса, которой просто повезло 
работать с хорошими режиссерами и пре-
красными партнерами. Ну, моя основная 
сила — это театр, а не кино.

— Роль какого исторического пер-
сонажа вы без репетиций сыграли бы в 
кино или на сцене театра?

— Это очень традиционный вопрос, 
который ко мне никогда не имел никакого 
отношения. Моя профессия такова, что не 
от меня зависит, кого я играю, а от тех, кто 
предлагает мне эти роли. Поэтому что пред-
ложат, то я с удовольствием и сыграю. 

— Какой вашей роли было бы до-
статочно, чтобы остаться в истории как 
актрисе? 

— Я не знаю актеров, которые остаются 
в истории. Самое большее — лет 30–40 об 
актерах помнят. Поэтому в истории остаться 
артисту, на мой взгляд, нереально.

— Когда и зачем вы занялись 
политикой?

— Я никогда не была членом никакой 
партии.

— В Интернете и на вашем сайте 
узнал об этом.

— У меня нет персонального сайта, 
который бы я вела. И я никогда не лезу в те 
сайты, которые ведут непонятные мне лич-
ности от моего имени. Хотя знаю, что такие 
сайты есть, потому что я не очень дружу с 
Интернетом и мне не очень интересно все, 
что в нем происходит.

— Не ведете блогов и даже 
соцсети?

— Нет, нет, нет. Иногда за меня друзья 
какие-то мои фотографии с поездок или с 
отдыха выставляют, спасибо им за это. Но 
это не я делаю.

— Ваши коллеги в последнее время 
как-то активно впряглись в политику, про 

СВО без устали говорят...
— Ой, нет, я с политикой вообще не дружу. 

Кроме того, могу сказать, что я абсолютный 
патриот своей страны. И даже если мне не 
нравится то, что в ней происходит, я считаю, 
что мой долг — быть патриоткой. 

— На ком держится мир?
— Я человек достаточно прозаичный и 

говорить что-то о великих мира сего я не могу, 
поскольку не очень в это верю. Вся моя надежда 
на моих детей, на моих дочерей.

— О чем вы еще никому не 
рассказывали?

— Такого нет. Кажется, что вы, журнали-
сты, спросили меня обо всем, о чем только 
можно. Я ничего не скрывала и не скрываю 
никогда. Я рассказываю честно обо всем, что 
со мной происходит, потому что с детства при-
выкла к вниманию журналистов. И привыкла 
отвечать на вопросы — так меня родители 
воспитали. 

— У вас очень молодой голос...
— У меня и душа такая же. (Смеется.)
— И выглядите прекрасно, многие за-

видуют вам.
— Это опять не моя заслуга.
— Пластических хирургов? Вы ни-

когда не скрывали, что прибегали к их 
услугам…

— Да, прибегала, конечно, а как же? Я 
же артистка.

— Им вы благодарны за свою 
внешность?

— Да, после моей аварии они удачно заши-
ли. И даже ничего не видно на лице. И вообще, 
мне кажется, это та услуга, которой актриса 
должна пользоваться.

— Вы ни о чем не жалеете?
— Ну правда — ни о чем.

БЛИЦ:
В последний раз мне было стыдно... 

давно. Не помню точно, когда, но давно. Я 
научилась принимать свои проступки с такой 
же благодарностью, как и завоевания, потому 
что это мой опыт.

На меня сильно повлиял... возраст.
Не хотелось бы, чтобы мои близкие 

узнали о том, что в детстве я... Нет тако-
го. Мне бы хотелось, чтобы мои близкие еще 
больше обо мне узнавали. Я ничего и никогда 
от них не утаивала.

Первый раз жизнь разочаровала меня, 
когда... Я не разочаровывалась в жизни, я 
люблю в ней абсолютно все.

Если бы я не была собою, то непре-
менно стала бы... сама собой.

Люди ошибаются, когда говорят, что... 
у меня несчастливая судьба, что я много горя 
повидала в этой жизни. Они не понимают, что 
горе — это тоже счастье.

Мою шутку не поняли, когда... Бог ми-
ловал, мои шутки понимают.

Мне до сих пор обидно за... Я не умею 
обижаться.

Я не в силах обойтись без... любви.
Я была абсолютно счастлива в тот 

день, когда... родилась.
Наибольшая трудность, которую мне 

пришлось преодолеть в жизни, это... после 
каких-то неудач радоваться жизни.

Моей самой экстравагантной выходкой 
было... она еще впереди.

В краску меня может вогнать... не знаю, 
что. Мне кажется, жизнь такие иногда сюрпри-
зы готовит. Чего ж краснеть?

Я бы немало заплатила, чтобы уви-
деть... А я не знаю, что я еще хочу. И потом 
мне кажется, что платить за увиденное — это 
как-то нелепо.

Если бы мне достались два биле-
та в рай, я бы... с удовольствием ими 
воспользовалась.

Анатолий САЛУНОВ.

ПЕРСОНА

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
4 сентября 2023 года 
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Золотой шар к ски-
петру и короне. 4. Слабое место в натуре 
истерички. 10. Пиратский маневр при за-
хвате судна. 11. Барабанщик в рок-группе. 
13. Малышка, «утопившая» всех в слезах. 
14. Главный католик, выбранный конклавом. 
15. Реакция на отпор безвольного рохли. 
16. Титул Рауля, любившего Луизу де Лава-
льер в романе Дюма. 18. Коньки, у которых 
вместо лезвий — колесики. 20. Судейская 
коллегия в футбольном матче. 22. Стезя 
спортсмена, вступившего в партию. 23. Не-
деля спектаклей иногороднего театра. 24. 
Человек, который не противится судьбе. 
27. Внешняя одинаковость папы и сына. 30. 
Приправа для «желтых карточек» из аптеки. 
32. «Коррозия», разъедающая зуб. 34. Кры-
латое словцо, приписываемое Архимеду. 35. 
Белый камень, дробленный «в щебень». 36. 
Пейзаж, собранный из 1000 кусочков. 38. 
«Остановленное движение» манекена. 39. 
Перчатки, не греющие пальцы красавицы. 
40. Град пуль, под который попали мирные 
жители города. 41. Луковичный цветок с 
голландской плантации. 42. Находка по душе 
в часы досуга.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Любимый лес кабаньего 
семейства. 2. Мамаша, укравшая для своего 
сына Дюймовочку. 3. Крепленое вино, аро-
матизированное полынью, а также другими 
травами и пряностями. 5. Самый главный 
компьютер в сети. 6. Особенность голо-
са Никиты Джигурды. 7. Буквенный базис 
языка. 8. Бурый налет на чугунной бата-
рее. 9. Метательное оружие аборигенов 
Австралии. 10. Зеленая «груша» с привку-
сом ореха. 12. Ресурсы, приносящие до-
ход бизнесмену. 17. Цель проповеди для 
прихожан. 19. Балагур, сочиняющий шутки 
на ходу. 20. Краткая пресс-конференция по 
определенному вопросу. 21. Непреложная 
математическая истина. 25. Перл из кол-
лекции Козьмы Пруткова. 26. Выдержка, 
крайне необходимая учителю. 27. Коньяк 
и вино, закупленные к банкету. 28. Мятная 
таблетка, успокаивающая сердечника. 29. 
Продажа российского леса за бугор. 31. 
Важное поручение для рядового партий-
ца. 33. Морская певица, чуть не сгубившая 
Одиссея. 34. Соль высшего качества. 37. 
Тонкий корабельный трос. 38. Накрутка за 
просрочку оплаты коммуналки.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 1 СЕНТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Продукт. 4. Сборник. 10. Премьер. 11. Стиляга. 13. Царь. 14. Уста. 
15. Оживление. 16. Раскол. 18. Строфа. 20. Зазноба. 22. Сталевар. 23. Дедукция. 24. 
Массовка. 27. Ботфорты. 30. Адаптер. 32. Баобаб. 34. Паства. 35. Инкогнито. 36. Офис. 
38. Пара. 39. Мартини. 40. Куратор. 41. Идеолог. 42. Бастион.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Панцирь. 2. Дурь. 3. Камзол. 5. Балбес. 6. Рагу. 7. Каравай. 8. Прови-
зор. 9. Астероид. 10. Просвет. 12. Ассорти. 17. Околесица. 19. Трактовка. 20. Завивка. 21. 
Аудитор. 25. Антоним. 26. Аналогия. 27. Ботаника. 28. Тротуар. 29. Обноски. 31. Паладин. 
33. Бистро. 34. Помада. 37. Сало. 38. Поэт.

Буквально через десять дней МХТ начнет 
гастроли на Байконуре, а после этого состоится 
запуск ракеты в космос с логотипом 125-летия 
МХТ. В день рождения Художественного театра, 
26 октября, космонавты поздравят всю планету 
с его юбилеем. В течение сезона, пообещал 
худрук, театр будет выходить на связь с космо-
навтами и в прямом эфире делиться событиями 
МХТ, происходящими на Земле.

Ну а собственно сбор начался с видео-
приветствия министра культуры РФ Ольги 
Любимовой. «Уже проделана колоссальная 
работа по подготовке праздничных юби-
лейных мероприятий: идут масштабные 
выставочные проекты, в московском метро 
курсирует тематический поезд, а мхатовские 
чайки готовятся к своему самому дальнему 
полету в космос. Ваши спектакли проходят 
с неизменными аншлагами. Уверена, пре-
мьеры и гастроли юбилейного года публика 

встретит овациями — как в регионах России, 
так и за рубежом».

На сборе по традиции поздравили юби-
ляров, чьи дни рождения пришлись на лето, а 
также Хабенский представил актеров, которые 
вошли в состав труппы. Это Сергей Беляев, 
Анатолий Кот, Павел Чинарев, Никита Бурячек, 
Маргарита Якимова и Илья Козырев. Минутой 
молчания почтили память Ирины Мирошни-
ченко, ушедшей из жизни в августе. 

Главным событием сезона станет 
празднование 125-летия со дня основания 
К.С.Станиславским и Вл.И.Немировичем-
Данченко Московского Художественного 
театра. 26 октября расписано по часам: днем 
в Портретном фойе вручат памятные знаки 
«Чайка» артистам, служащим театра, а также 
работникам Музея МХАТ и Школы-студии. А 
вечером на Основной сцене пройдет премьера 
спектакля-посвящения «9 ряд, 10, 11 место» по 

пьесе Юлии Поспеловой в постановке Дениса 
Азарова. 

— Это история о взаимоотношениях 
людей, которые нашли друг друга в Художе-
ственном театре. История о любви к театру, о 
любви в театре, о создании системы Станис-
лавского, — прокомментировал Константин 
Хабенский. 

В этот же день в Зеленом фойе откроется 
совместная юбилейная выставка МХТ имени 
А.П.Чехова и Музея МХАТ. 

Что касается премьер нового сезона, то 
названия их впечатляют. Первая состоится 
на Основной сцене в октябре — «Маскарад с 
закрытыми глазами» в постановке Петра Ше-
решевского по мотивам пьесы Михаила Лер-
монтова «Маскарад». «Как вам это понравится» 
по Шекспиру представит Юрий Муравицкий. Ну 
а «Театральный роман» о жизни МХТ Михаила 
Булгакова будет ставить Денис Азаров. 

Да и сам Константин Хабенский пообе-
щал замахнуться на режиссуру и заинтриговал 
присутствующих заявлением, что начнет репе-
тировать одну небезызвестную пьесу, кровно 
связанную с Московским Художественным 
театром. 

— Но ее название я скажу позже, — пообе-
щал худрук МХТ. 

На Малой сцене первая премьера со-
стоится уже в конце сентября — «Занавес» 
по пьесе Андрея Стадникова и в постановке 
Юрия Квятковского. Пьеса документальная, 
написанная на основе разговоров с актри-
сами и работницами МХТ имени А.П.Чехова. 
«Это женский взгляд на мир театра, на то, что 
заставляет людей, попадая в пространство 
Художественного театра, оставаться здесь 
навсегда с любовью и преданностью», — про-
комментировал Хабенский. На малую сцену 
допущены режиссеры Елизавета Бондарь («Го-
лод» по роману Кнута Гамсуна), Марат Гацалов 

(«Стоики» по пьесе Дмитрия Данилова) и Антон 
Федоров (название обсуждается).

На Новой сцене специально для народной 
артистки России Ольги Яковлевой готовит-
ся спектакль «Житие Федора Михайловича 
и Алевтины Павловны, или Жаркое ковидное 
лето» (режиссер Татьяна Архипцова, пьеса 
Ярославы Пулинович). 

К 80-летию снятия блокады Ленинграда 
будет показан спектакль-акция «Ленинградские 
каникулы» с участием юных воспитанников мо-
сковской студии «Поколение Оперение». Спек-
такль будет сделан на основе сборника «Дет-
ская книга войны. Дневники 1941–1945». 

В этом сезоне продолжится проект «АРТ-
ХАБ», свои спектакли выпустят победители 
прошлых лабораторий — режиссеры Екате-
рина Шихова, Александр Золотовицкий, Фи-
липп Гуревич. Таким образом, в этом сезоне 
в репертуар МХТ имени А.П.Чехова войдут 
11 новых постановок. Продолжатся ставшие 
традиционными «Мхатовские пятницы» с Ва-
димом Верником и вечера проекта Марины 
Брусникиной «Круг чтения». Брусникина го-
товит в МХТ два вечера: «Смотришь в небо 
и видишь — звезда» — он-то и отправится 
на Байконур, а также «Мое имя Вам ничего 
не скажет» на основе писем, отправленных в 
Художественный театр в первые двадцать лет 
его существования. 

В планах — вручения Премии Художе-
ственного театра, направленной на поддержку 
молодых талантов до 35 лет, конкурс корот-
кометражного кино «Прилет чайки». До конца 
года обещают представить короткометраж-
ный фильм «Зверек» по мотивам сценария 
Вл.И.Немировича-Данченко с участием арти-
стов МХТ, снятый победителем конкурса про-
шлого года Ириной Прохоровой. Тема конкурса 
этого года — «Пушкин 225». 

Марина РАЙКИНА.

«МОЯ СИЛА 
А НЕ КИНО»

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ срочный выкуп автомобилей. 

т. +7-968-973-30-39

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ продадим вашу вещь б/у 

в комиссионке. 
Цену назначаете сами! 
Т.8(499)226-28-79. ООО"Ресейл" 
ОГРН1207700376201

куплю
❑ скупка. Быстро. Деньги сразу. 

Т. 8(499)226-25-39. 
ООО"Главмосторг" 
ОГРН1207700426218

ТЕАТР,
Елена Проклова 
не собирается бросать 
актерскую карьеру

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

Браки, дети, внуки Елены 
Прокловой.

Брак с первым мужем, Витали-
ем Мелик-Карамовым, режиссером-
документалистом, продлился всего 
четыре года. Вторым супругом ак-

трисы стал врач Александр Дерябин, союз рас-
пался на третий год. Пару разлучило семейное 
горе. Елена потеряла сначала двойняшек, рож-
денных на седьмом месяце, а затем сына, который 
прожил всего 9 дней. Третьим мужем актрисы 
стал бизнесмен Андрей Тришин. В 2015 году со-
стоялся официальный развод пары после 30 лет 

брака. Но на этом их история не закончилась. 
Елена и Андрей живут вместе, как и раньше, 
и, более того, считают друг друга мужем и 
женой, так как они повенчаны. С самого на-
чала совместной жизни пара спит в разных 
спальнях, такое условие Елена поставила 
перед своим мужем еще до свадьбы. У Про-
кловой есть две дочери. Старшей, Арине, от 
первого брака, 51 год, а младшей, Полине, от 
третьего брака, 29 лет. Внучке Алисе в этом 
году будет 30. Интересно, что вторая бере-
менность Елены проходила одновременно 
с «интересным положением» ее старшей 
дочери Арины, которая в итоге родила рань-
ше матери на несколько месяцев. Внучку 
назвали Алиса. Также у Елены Прокловой 
есть родной брат Виктор, который имеет 12 
внебрачных детей. По словам Елены, она 
не виделась и с половиной своих много-
численных племянников.

МХАТОВСКУЮ ЧАЙКУ ВЫВЕДУТ НА ОРБИТУ
Хабенский представил планы юбилейного года

О том, что зна-
менитая мха-
товская чайка, 
давно ставшая 
мировым брен-
дом, выйдет в 
космос, сообщил 
на сборе труппы 
Константин Ха-
бенский, откры-
вая 125-й — юби-
лейный — сезон 
л е г е н д а р н о г о 
театра. 

С дочерьми 
Ариной 
и Полиной.

С мужем 
Андреем.

«Звонят, откройте дверь», 1965 г.

«Мимино», 
1977 г.

«Гори, гори, моя звезда», 1969 г.

«Снежная королева», 1966 г. «Будьте моим мужем», 1981 г.
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ПОДПИСКА НА «МК» НА 1-Е ПОЛУГОДИЕ ИЛИ НА ВЕСЬ 2024 ГОД!

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
4 сентября с 8.30 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30 
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77
м. «Новопеределкино», ул. Шолохова, д. 8, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8, 
у супермаркета «EUROSPAR»
м. «Варшавская», Чонгарский бул., д. 7, 
у к/т «Ангара»
5 сентября с 8.30 до 19.00
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9, к. 1, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Раменки», Мичуринский пр-т, д. 44а, 
у супермаркета «Перекресток»
м. «Кантемировская», Пролетарский пр-т, д. 25
р-н Черемушки, ул. Новочеремушкинская, д. 53а, 
к/т «Тбилиси»
6 сентября с 8.30 до 19.00
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
м. «Строгино», Строгинский бул., д. 9, у м-на 
«Пятерочка»
м. «Марьино», Новочеркасский бул., д. 41, к. 4, 
у супермаркета «Лента»
м. «Академическая», ул. Гримау, д. 9, к. 1, 
напротив к/т «Улан-Батор» на автостоянке

7 сентября с 8.30 до 19.00
м. «Перово», Зеленый пр-т, д. 20, 
возле управы на автостоянке
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Восточное Дегунино, ул. 800-летия Москвы, д. 
24, у м-на «Пятерочка»
м. «Чертановская», ул. Чертановская, д. 1в, к. 1, 
стр. 2, у м-на «Кораблик»

ПОДПИСКА НА ПРАЗДНОВАНИИ ДНЯ МОСКВЫ!
9 сентября с 10.00 до 16.00
МОСКВА, м. «Коломенская», выход к к/т «Орбита»

ПОДПИСКА НА ПРАЗДНОВАНИИ ДНЕЙ ГОРОДОВ!
9 сентября с 10.00 до 15.00
ВИДНОЕ, Советский пр-д, д. 2
ДМИТРОВ, ул. Загорская, д. 64, 
в фойе ЦДК «Созвездие»
КОРОЛЕВ, ул. Терешковой, д. 1, 
в фойе ЦДК им. Калинина 
РЕУТОВ, в центральном парке
НОГИНСК, ул. 3-го Интернационала, д. 65, 
у магазина «Золото 585»
10 сентября с 10.00 до 15.00
ДЗЕРЖИНСКИЙ, пл. Дмитрия Донского, д. 2а, 
на автостоянке у магазина «Дикси»
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          наименование издания в пунктах «МК» по 10 сентября на почте 
  индекс цена индекс цена

«Московский комсомолец» (6 мес., 5 раз в неделю) МК277 1500,00 руб. ПМ277 1829,76 руб.
«Московский комсомолец» для ветеранов и участников МК277В 1300,00 руб. ПМ277 1571,46 руб.
ВОВ, инвалидов I и II групп (6 мес., 5 раз в неделю)
«Московский комсомолец» (12 мес., 5 раз в неделю) МК301 2950,00 руб. ПН301 3540,48 руб.
«Московский комсомолец» для ветеранов и участников МК301В 2500,00 руб. ПН301 2998,13 руб.
ВОВ, инвалидов I и II групп (12 мес., 5 раз в неделю)

В любом почтовом отделении Москвы и Подмосковья и в редакционных пунктах «МК» 
можно принять участие в основной подписке на «Московский Комсомолец» на первое 

полугодие 2024 года или на весь 2024 год с доставкой газеты на дом по выгодным ценам:
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16-й сезон Континентальной хоккейной 
лиги в эту субботу начал свой путь дли-
ною в 68 матчей. 23 команды из России, 
Белоруссии, Казахстана и Китая вступили 
в борьбу за главный трофей сезона — Кубок 
Гагарина. В матче на Кубок Открытия встре-
чались его последние финалисты — казан-
ский «Ак Барс» и ЦСКА. Ворота армейцев 
защищал Иван Федотов, вокруг фигуры 
которого уже сломано столько копий. Итоги 
стартовых встреч специально для «МК» 
подвел известный в прошлом защитник 
«Динамо» и «Авангарда», экс-главный тре-
нер омского клуба Дмитрий Рябыкин.

— Состоялись первые игры регулярно-
го чемпионата КХЛ. Что вы ждете от ново-
го сезона в целом и что ожидать от него 
болельщикам?

— От нового сезона жду, как все команды 
пройдут этот длинный марафон в 68 матчей 
регулярки плюс новый перекрестный формат 
плей-офф. Я думаю, это будет интересно как 
для специалистов, так и для болельщиков. 
Будет очень увлекательно следить за всеми 
хоккейными перипетиями нового сезона. 

— Мне довелось уже пообщаться с не-
которыми хоккеистами, которые говорят, 
что в связи с новыми правилами, введен-
ными этим летом, игра команд меняется, 
становится быстрее, на первый план вы-
ходит контроль шайбы. Что вы думаете об 
этом как специалист? 

— Не скажу, что это прямо такое уж и 
нововведение. Тот, кто контролирует шай-
бу, — владеет инициативой и диктует свои 
условия сопернику. Это уже давно хоккейная 
аксиома. Не думаю, что хоккей в КХЛ сильно 
изменится в связи с новыми правилами. А по 
поводу нахождения в трапеции в зоне защиты 
— сейчас просто будет больше контролируе-
мых выходов. 

Даже посмотрев всего несколько мат-
чей, все равно вижу, что есть моменты, 
когда защитник, например, располагается 
не за воротами, где сейчас нельзя стоять, 
а уже перед ними. Стоит и также ждет, ког-
да его партнеры поменяются и начнется 

атака. Не думаю, что это такая очень большая 
разница. Хотя хоккей, конечно, будет убы-
стряться. Все команды будут стараться как 
можно шустрее бежать вперед.

— То есть резкого скачка результа-
тивности матчей в новом сезоне ждать 
не стоит? 

— Не стоит. Я думаю, вряд ли подобное 
произойдет. 

ЦСКА — «Ак Барс» (2:5)

— Хорошо, давайте тогда перейдем к 
матчу открытия сезона между ЦСКА и «Ак 
Барсом». Насколько неожиданным оказал-
ся для вас результат, когда чемпион крупно 
уступает дома, с чем это связано? 

— Крупное поражение ЦСКА связано с 
тем, что у армейцев было очень много возмож-
ностей реализовать свое большинство в пер-
вые полтора периода — шесть раз они играли 
в большинстве, но смогли забить только одну 
шайбу! Если бы армейцы забросили больше, 
то результат был совсем другим.

Если посмотреть на игру «Ак Барса», то 
видна была нервозность, связанная с началом 
сезона, много удалений. Плюс судьи высоко 
задрали планку с удалениями. Все команды 
сейчас будут привыкать к этому. Ну а потом 

сказалось высокое мастерство у казанцев — 
все свои моменты они использовали. 

— Можно ли утверждать, что, как сей-
час модно говорить, у ЦСКА закрылось 
«чемпионское окно» и оно открылось у «Ак 
Барса»? 

— Конечно, нельзя. Это только первый 
матч, начало сезона. Последние четыре-пять 
лет я не видел, чтобы ЦСКА стартовал с самого 
начала очень здорово. Эта команда вкатыва-
ется и набирает обороты уже по ходу самого 
сезона. У руководства и болельщиков красно-
синих не должно быть повода для паники. Это 
первое. А второе — согласен, что «Ак Барс» по 
именам — это команда-лидер, но это еще ниче-
го не значит. В сезоне с ней может произойти 
все что угодно. 

«Динамо» — СКА (1:2)

— Давайте поговорим о другом цен-
тральном матче, в котором клуб, чьим 
воспитанником вы являетесь, «Динамо», 
принимал еще одного фаворита первен-
ства — СКА. Какое впечатление он оставил 
у вас? 

— Обе команды очень неплохо выглядели 
для старта сезона, продемонстрировали хоро-
шие скорости. Просто СКА забил, а «Динамо» 

— нет. Хозяева площадки, динамовцы, больше 
владели преимуществом, но пропустили на 
один гол больше, хотя у самих было много 
моментов отличиться. 

Еще раз подчеркну, сейчас только начало 
сезона. Все притираются. У «Динамо» есть 
сильные новички — Гусев, Ожиганов. У того 
же СКА полкоманды поменялось этим летом. 
Поэтому все равно игрокам нужно время на 
адаптацию. Сплоченный коллектив не созда-
ется за одну неделю. 

«Спартак» — 
«Куньлунь» (3:4)

— Что скажете о другом московском 
коллективе, «Спартаке», который стал 
чемпионом предсезонки, не проиграв ни 
одного матча. В первой же игре сезона на 
своей площадке красно-белые уступили не 
хватающему звезд с неба «Куньлуню»? 

— Если бы Кубок Гагарина выдавали бы за 
предсезонку, то тогда — да, «Спартак» — чемпи-
он. (Улыбается.) Этой команде тоже нужно вре-
мя на адаптацию. Во-первых, Алексей Юрьевич 
(Жамнов — главный тренер ХК «Спартак». — 
«МК») — грамотный, умный тренер, который 
сумеет настроить командный механизм, но 

на это тоже нужно время. Во-вторых, в клубе 
этим летом тоже произошло много изменений, 
пришли новые игроки, да и последняя новость, 
обмен одного из лидеров, Александра Хохла-
чева, серьезно сейчас сказывается. Тренер-
скому штабу надо создавать новые игровые 
сочетания, а это, как вы понимаете, тоже не 
быстрый процесс. 

— Поползли слухи, что обмен Хохла-
чева связан с вероятным «пришествием» 
Ильи Ковальчука в «Спартак». Как думаете, 
вернется ли наш известный и мастерови-
тый ветеран, который еще не объявлял о 
завершении игровой карьеры, в хоккей? 

— Честно? Ничего не могу сказать на этот 
счет, так как не владею информацией. Знаю 
только, что Илья сейчас тренируется. Вопрос 
только — как он тренируется. А так, конечно, для 
Ковальчука была бы очень красивая история — 
вернуться и закончить там, где он начинал. 

— Подметил такой факт — в первых 
матчах нового сезона все московские клу-
бы проиграли. Какой-то вывод из этого 
можно сделать или это просто стечение 
обстоятельств? 

— Ну конечно, какие выводы? Это только, 
подчеркну, начало сезона. Даже по пяти-шести 
проведенным играм еще рано делать какие-то 
серьезные выводы. Нельзя говорить, что все 
пропало — никаких упаднических настроений 
у болельщиков быть не должно. Дам свой про-
гноз — все столичные клубы выйдут в плей-офф 
в этом сезоне.

Золушка не выпрыгнет

— Какие коллективы вы считаете глав-
ными фаворитами стартовавшего чемпио-
ната КХЛ? От каких команд стоит ждать 
сюрпризов? 

— В этом сезоне фавориты все те же, кото-
рые были и раньше: СКА, ЦСКА — на Западе, «Ак 
Барс» — на Востоке. Серьезную конкуренцию 
им должны составить «Авангард» и «Локомо-
тив». Хорошо усилилось московское «Динамо». 
Я не думаю, что в этом сезоне выпрыгнет какая-
то «Золушка», как нижегородское «Торпедо» 
или «Адмирал» в прошлом сезоне. Силу всех 
команд лиги мы хорошо знаем. 

— То есть ни одна из команд, ска-
жем так, второго эшелона выстрелить не 
сумеет? 

— В борьбе за Кубок Гагарина — сомнева-
юсь. В регулярном сезоне кто-то выстрелить 
еще может, но в плей-офф — вряд ли. Это мое 
личное мнение — я могу ошибаться. 

— Но в целом борьба за выход в 
плей-офф в этом сезоне будет намного 
напряженнее...

— Да, здесь соглашусь — будет острее. У 
всех без исключения команд КХЛ стоит задача 
попасть в плей-офф. Плюс новый формат Кубка 
будет очень интересным. Не знаю, почему лига 
раньше не сделала перекрестный плей-офф. 
Мне очень интересно посмотреть, как он бу-
дет проходить в этом сезоне. Бесспорно, это 
очень интересное и правильное новшество 
нашей лиги. Хотя есть уже истории серьезного 
противостояния клубов в плей-офф — того же 
ЦСКА и СКА или Казани и Омска, к которому 
привыкли болельщики, но посмотрим. Не бу-
дем забегать так далеко вперед. 

— Кто из новичков КХЛ станет глав-
ным открытием нового сезона, кого бы 
вы выделили? 

— Евгений Свечников и Алекс Гальченюк, 
перешедшие из НХЛ этим летом, должны стать 
главными открытиями сезона. Хотя по первым 
играм понятно, что им нужно еще время, чтобы 
адаптироваться в КХЛ. Насколько я знаю, Свеч-
ников — парень работоспособный и должен 
составить достойную компанию в «Ак Барсе» 
другим лидерам этой команды — Радулову, 
Яшкину, Шипачеву. Думаю, он очень сильно 
поможет Казани. 

— И последнее, не могу не спросить о 
ситуации вокруг вратаря ЦСКА Ивана Фе-
дотова, который, несмотря на санкции со 
стороны ИИХФ, вышел в составе армейцев 
против казанцев... 

— Решение по Ивану уже принято. Оно 
уже есть, и никто его не отменит. Честно, не 
понимаю журналистов, которые постоянно 
спрашивают об этом наставника ЦСКА. По-
смотрим, как дальше все это будет выгля-
деть. Я не думаю, что это плохое решение 
руководства армейского клуба. Да, с одной 
стороны, нас отовсюду выгнали — и почему 
мы должны всем этим международным ре-
гламентам следовать? Но, с другой стороны, 
эта изоляция когда-нибудь закончится — как 
мы будем возвращаться в мировое хоккейное 
сообщество? 

Павел САВЧИК.

Сентябрьский дождь не помешал москви-
чам в субботу, 2 сентября, собраться на 
Поклонной горе на любимом празднике — 
фестивале московской прессы. Впрочем, в 
этом году праздник приобрел новый фор-
мат — он стал Московским медиафестива-
лем, и впервые внимание на нем уделили 
не только традиционным СМИ, но и новым 
медиа: онлайн-платформам и блогерам. 
Однако журналисты изданий с вековой 
историей пока что вне конкуренции.

На выходе из метро «Парк Победы», всего 
в нескольких метрах от Триумфальной арки, 
москвичей встречает бодрая музыка и волон-
теры, готовые рассказать, как можно провести 
время в каждом из шатров Московского ме-
диафестиваля. Москвичи элегантного воз-
раста традиционно пользуются возможностью 
оформить подписку на любимые издания — кто 
бы что ни говорил, а бумажные СМИ всегда 
актуальны! Ну а молодежь пришла за новым 
опытом. Мастер-классы талантливых журна-
листов, редакторов и блогеров — именно то, 
что нужно ребятам, которые сейчас только 
выбирают свой жизненный путь. Популярно-
стью пользовался мастер-класс обозревателя 

«Московского комсомольца» Евы Меркачевой, 
которая поделилась секретами правозащитной 
журналистики.

— Какие правила вы можете назвать глав-
ными в работе журналиста? — обратилась 
Ева к аудитории. И сама дала ответ: — Ко-
нечно, этичность и беспристрастность. Все 
мы знаем, что словом иногда можно убить, 
поэтому журналист должен понимать всю свою 
ответственность.

Во время часового мастер-класса Ева 
Меркачева вместе с молодыми гостями фе-
стиваля обсудила многое из того, что им, может 
быть, только предстоит изучать на факультетах 
журналистики. Когда и где появился первый 
печатный станок, в какой стране массовая 
журналистика впервые набрала обороты, чем 
отличается журналистика от пропаганды и — 
самый актуальный сегодня вопрос: могут ли 
блогеры полностью вытеснить журналистов? 

Ева Меркачева убеждена, что это невозможно: 
слишком уж разные форматы работы.

Мастер-класс закончился небольшой 
игрой — ребята попробовали себя в роли 
корреспондентов и взяли друг у друга блиц-
интервью. Одна из слушательниц, Александра, 
призналась, что ей хотелось бы попробовать 
себя в правозащитной журналистике — пойти 
по стопам Меркачевой.

О внутренней кухне новых медиа молодым 
гостям фестиваля рассказала известный бло-
гер Анна Калашникова. По ее словам, работа 

блогера оказывается непрерывной — те самые 
24/7, о которых многие лишь говорят, — потому 
даже опытный блогер должен лично снимать 
сторис и рилз (формат коротких видео в соц-
сетях. — «МК»). «Тренды на самом деле не так 
быстро меняются, как мы думаем. Поэтому вы 
всегда можете успеть. Но все же абсолютный 
тренд — это короткие 15-секундные видео во 
всех социальных сетях. Они набирают больше 
всего просмотров», — объяснила Калашнико-
ва. Она добавила, что посты с большим коли-
чеством фотографий перестали привлекать 
людей, однако это не повод отказываться от 
них вообще. Все может измениться. «Мы, как 
всегда, ждем новых трендов, как правило, они 
появляются осенью и весной», — добавила 
Калашникова.

А еще в рамках Московского медиафе-
стиваля состоялся финал народного конкурса 
стихотворцев «Турнир поэтов «МК» 2023 года. 
В итоговом состязании встретились лицом к 
лицу пятнадцать поэтов из Москвы и Москов-
ской области. В шатре «Книги» в течение часа 
звучали поэтические строки, а компетентное 
жюри в лице худрука Театра «У Никитских во-
рот», поэта, драматурга и сценариста Марка 
Розовского, актера, прозаика и поэта Сергея 
Таратуты при поддержке модератора, корре-
спондента отдела культуры Ивана Волосюка 

определило тройку авторов лучших стихотво-
рений о любимой газете. Победители получили 
сертификаты о подписке на «Московский ком-
сомолец» на 2023 год — обладатель первого 
места будет бесплатно читать нашу газету 
весь год, призеры — в течение шести месяцев. 
Очень многие стихи были написаны участника-
ми бойко, от чистого сердца, с легким юмором, 
переходящим в строгую сатиру и назидание. 
Но дипломов победителей было только три — 
хочешь не хочешь пришлось ограничить круг 
лауреатов.

Третье место занял Евгений Скукин за 
стихотворение «Трус не может быть оригиналь-
ным», в котором нашлись злободневные строки, 
обращенные к нашим коллегам, работающим 
в зоне проведения спецоперации.

Второго места удостоился Александр Пе-
трович Борисов, которому в августе исполнился 
91 год, — при этом наш многолетний подписчик 
сохранил тягу к творчеству и любовь к чтению. 
Цитату из его стихотворения можно использо-
вать как четырехстрочный слоган подписной 
кампании «МК»:

И мы всегда поддерживаем газету,
И дружно все подписываемся в срок.
Читаю я газету только эту,
Ее читать не нужно между строк.
А главный приз достался Илье Криштулу, 

на пару с Максимом Горьким сочинившему 
«Песню о «Московском комсомольце». Объем 
этого феноменального произведения не по-
зволяет опубликовать его полностью, но все 
три поэтических текста победителей будут 
целиком размещены на сайте mk.ru.

А в газетной версии мы можем позволить 
себе только фрагмент «Песни...»:

«Над седой равниной жизни время тучи 
собирает. Между тучами и жизнью гордо реет 
«МК» юный, белой молнии подобный. То властей 
пером касаясь, то стрелой взмывая к музам, 
он кричит, и — люди слышат правду в публи-
кациях газетных. В этих буквах — жажда бури! 
Сила спорта (это Спектор), пламя страсти Го-
лубицкой и уверенность в победе милой Евы 
Меркачевой видят люди в статьях этих. Власти 
стонут, но читают, стонут, мечутся на креслах 
и под них уже готовы спрятать от «МК» свой 
ужас. Олигархи тоже стонут — олигархам недо-
ступно наслаждение от чтенья: разоблаченья 
их пугают. Чиновник глупый робко прячет тело 
жирное в европах, чиновник умный просит 
пропуск и в редакцию стремится — чай попить 
и объясниться, зачем дом сломал старинный 
и куда исчезли деньги. Знаем точно — Байден 
древний по утрам «МК» читает...»

Евгения НИКИТСКАЯ, 
Богдан САВЕЛЬЕВ.

ГЛАВАНЯ ТЕМА

САНКЦИИ

На МКС пузырь водки — не метафора.

Учительница младших классов переехала 
жить к молодому человеку и сразу пред-
ложила сдать деньги на шторы.

Солнце, воздух и вода — это, конечно, все 
правильно, но без сахара и капельки дрож-
жей — абсолютно бесперспективно...

— Грех предаваться унынию, когда есть 
масса других грехов!
— Этот самый бюджетный.

Признайтесь, вы уже тоже начали но-
стальгировать по старым добрым вре-
менам, когда доллар был по 80?
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

СПОРТ

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Максим Афиногенов (1979) — российский 
хоккеист, чемпион мира
Константин Барулин (1984) — российский 
хоккеист, вратарь, чемпион мира

Евгения Глушенко (1952) — актриса театра 
и кино, народная артистка России
Кирилл Пирогов (1973) — актер театра, кино 
и дубляжа, заслуженный артист РФ
Маргарита Суворова (1938–2014) — эстрад-
ная певица, народная артистка России

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День специалиста по ядерному обеспе-
чению России
Международный день тхэквондо 
Национальный день чилийского вина 
1888 г. — в США запатентована фотокамера 
с катушкой пленки и зарегистрирована тор-
говая марка Kodak 
1938 г. — в газете «Красная звезда» впер-
вые употреблена фраза «Если меня убьют, 
считайте меня коммунистом»
1943 г. — на вооружение Красной армии 
принят тяжелый танк ИС-1 
1943 г. — состоялась встреча Сталина с тремя 
иерархами Русской православной церкви. 
Встреча обозначила поворот в церковной 
политике СССР
2018 г. — в подмосковном парке «Патри-
от» началось строительство Главного храма 

Вооруженных сил Российской Федерации
ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 10…
12°, днем 21…23°. Переменная облачность. 

Преимущественно без осадков. Ветер 
северо-западный, 2–7 м/c. Восход Солнца 
— 5.39, заход Солнца — 19.16, долгота дня — 
13.37. По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, ожидаются небольшие 
возмущения геомагнитного поля.
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Еженедельные выпуски «МК» выходят и распространяются в 43 регионах России: Астрахани, Барнауле, Биробиджане, Великом Новгороде, Владивостоке, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Вологде, Горно-Алтайске, Грозном, Донецке, Екатеринбурге, Иркутске, Калининграде, Краснодаре, Кургане, Курске, Магасе, Майкопе, Нальчике, 
Новосибирске, Орле, Оренбурге, Перми, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Санкт-Петербурге, Саратове, Севастополе, Серпухове, Симферополе, Ставрополе, Сургуте, Твери, Томске, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Челябинске, Черкесске, а также в Канаде, Германии, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии.

УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич 
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977 
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

Россия и Белоруссия не поедут в сентябре 
на Азиатские игры. Да, нам их обещали, 
на больших форумах аплодировали идее 
дать возможность спортсменам выступить 
в Азии и получить олимпийские квоты для 
Парижа-2024. Говорили тем самым: нет 
дискриминации. Но теперь МОК мешают 
«технические причины». Новые слова в 
олимпийском отказном списке. 

Вот вам, что называется, и здрасьте. Хотя, 
конечно, чего-то подобного после затянувшего-
ся молчания Олимпийского совета Азии (ОСА) 
следовало ожидать. Летние Азиатские игры 
пройдут с 23 сентября по 8 октября в Ханчжоу. 
И ОСА заявлял, что открывает двери для 500 
нейтральных спортсменов из России и Бело-
руссии в 12 индивидуальных видах спорта. 

● ● ●
Но заявить и реально открыть двери — раз-

ные вещи. И это уже такая популярная манера 
поведения: ожидаемая неожиданность. Мы 
поверили и ждали допуска — нам же его обе-
щали вполне конкретно. Но реальность давала 
серьезные намеки: надежды надо скручивать 
обратно, за словесным приглашением на Ази-
атские игры ничего не последует. 

Азия стала лучом света в тоннеле недо-
пуска наших спортсменов к стартам в декабре 
прошлого года, когда международные федера-
ции еще не запустили процедуру выдачи ней-
трального статуса и допуска по рекомендациям 
МОК. Мы тогда и не надеялись ни на что, а тут 
такое: OCA выступил за возвращение России 
не просто к соревнованиям, а говорил аж о 

втором по значимости турнире в мире после 
Олимпийских игр — Азиатских играх. Еще и 
констатировал: в Азии россиянам и белорусам 
ничего не грозит. 

И президент МОК Томас Бах согласился: 
хорошая идея. А потом и исполком МОК кивнул 
утвердительно: ага, в Олимпийском совете 
Азии — молодцы. И вслед за этим одобрением 
OCA через месяц уже официально 
предложил российским и белорус-
ским атлетам выступить в Азиатских 
играх. 

Это казалось прорывом в безна-
дежной ситуации. Хотя червяк сомне-
ния настойчиво выползал на поверх-
ность: все состоится, но при условии 
соблюдения текущих рекомендаций 
МОК (которые в тот момент уже были 
вброшены Бахом в мир). То есть и на Ази-
атских играх наши спортсмены должны 
выступать в нейтральном статусе, пройдя 
через просеивание спортсменов специ-
альными комиссиями. С теми же вполне 
политическими критериями допуска. 

Шли дни, ситуация мутнела. Срок приема 
заявок на участие команд в Азиатских играх 
завершился 15 марта, до 15 июля националь-
ным олимпийским комитетам было необхо-
димо предоставить списки участников сорев-
нований. Жеребьевка турниров в командных 
видах спорта прошла в конце июля.

А в начале июля в Бангкоке состоялась 
очередная ассамблея Олимпийского комитета 
Азии. И снова прозвучало: россий-
ские и белорусские 

спортсмены будут допущены до участия в лет-
них Азиатских играх. Без флага и гимна, без 
медалей, вне зачета, во имя квалификации 
на Олимпийские игры в Париже. В турнире 
выступят до 500 российских и белорусских 
спортсменов. «Но только в том случае, если 
Международный олимпийский комитет даст 
зеленый свет для их участия в качестве не-
зависимых нейтральных атлетов в Париже-
2024». 

Окончательное же решение было обеща-
но принять в результате сотрудничества МОК, 
ОСА, оргкомитета Азиатских игр и междуна-
родных и азиатских спортивных федераций. 

Если все сложится, то прав на медали Игр у 
допущенных спортсменов не будет, они вы-
ступят вне зачета. Но возможность пройти 
квалификацию на Олимпийские игры 2024 
года в Париже получат.

● ● ●
Вопросов стало больше. Понима-

ние, как это все возможно, не то чтобы 
уменьшилось, а просто потерялось по 
умолчанию. Оставалось ждать разъяс-
нений. Они же сами представляют, как 
это можно воплотить в жизнь? 

Организации, которые «в со-
трудничестве» должны были родить 
решение, видимо, провели не одно 
совещание. Но барахтались в непо-
нятном и для себя. Потому за три не-
дели до старта Азиатских игр, когда 
тянуть уже некуда, да и незачем, 
все-таки был озвучен отказ. 

Теперь ОСА показывает пальцем на МОК: 
это он не разрешил. А МОК теперь говорит: 
«Концепция участия спортсменов с россий-
скими и белорусскими паспортами в Азиат-
ских играх 2023 года рассматривалась, как 
это и обсуждалось на Олимпийском саммите 
в декабре 2022 года, но оказалась невыпол-
нимой по техническим причинам».

Формулировка, конечно, без особых 
затей. МОК закрывает проект, потому что 
протянутой руке спортивной помощи надо 
вернуться в карман из-за «неисправных труб». 
Хотя, если подумать, в случае с Азиадой трубы 
с самого начала и были неисправны. Дать 
возможность выступать спортсменам России 
и Белоруссии, но медалями официально не 
награждать, вывести за конкурс, это еще 
ладно. А вот объявить их в общей турнирной 
сетке (а какой же еще?), дать шанс получить 
квалификационные очки, но при этом не по-
зволить отобрать их у азиатских спортсменов 
— это придумка все же завиральная. Может, 
и хотел ОСА нам помочь, но запутался в се-
тях МОК.

Кстати, так вообще можно было? Чтобы 
МОК запретил что-то ОСА? Это, конечно, во-
прос. И не вопрос. Подчиняться Олимпийский 
совет Азии не должен. Но и ссориться из-за 
нас в текущей ситуации с МОК не собирает-
ся. Такой явный отсыл был у ОСА и с самого 
начала: дадим участвовать, но отталкиваясь 
от правил МОК. И в самом конце: спортсмены 
выступят, если МОК допустит Россию и Бело-
руссию до Олимпийских игр. 

А этого как раз и не случилось: день офи-
циального приглашения стран в Париж-2024 
от МОК прошел мимо нас. России оформили 
бессрочное ожидание. Более того, Азиатские 
игры уже пройдут, а МОК свое решение по 
нашему участию в Олимпийских играх еще 
не озвучит. Даже сессия МОК, которая за-
планирована на середину октября, по словам 
Томаса Баха, вовсе не повод ждать вердикта. 
МОК намерен наблюдать, как национальные 
федерации выполняют условия для обеспе-
чения участия нейтральных спортсменов. 
«В зависимости от результата мы и примем 
решение в свое время, и это не произойдет 
в октябре».

И как ОСА, не желающий ссориться с 
МОК, мог поступить, даже если очень хочет 
«мира, дружбы и жвачки» и для нас тоже? 
Структура Томаса Баха зависла в растяги-
вании времени, а тут: здрасьте, Россия уже 
приехала на Азиаду и соревнуется.

Что это все для наших спортсменов? От-
бора на Олимпийские игры на Азиатских играх 
у россиян, которые могли там выступить, 
не будет. Нет квот — нет Парижа-2024, тут 
ожидать wild card ни для кого не приходится. 
Так что пузыри иллюзии лопаются, а даже по-
тенциальный круг допущенных спортсменов, 
которые в теории могут доехать до Парижа 
при всех выдвинутых условиях, становится 
все уже. Показательный процесс прошел, 
«технические причины» входят в олимпийский 
лексикон.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

«МК» БЛЕСНУЛ НА МОСКОВСКОМ МЕДИАФОРУМЕ
«Читаю я газету только 
эту, ее читать не нужно 
между строк...»

ОСА ужалила Россию
МОК не захотел допустить 
наших атлетов на Азиатские 
игры

, что это невозможно: 
маты работы
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Обозреватель 
«МК» Ева 

Меркачева.

Чемпион предсезонки
проиграл 
китаицам

Экс-главный тренер 
«Авангарда» поделился 
своими впечатлениями 

о старте нового сезона КХЛ

Матч открытия 
ЦСКА — «Ак Барс».

Олимпийская сборная 
России в Пекине.
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